
Население 
доверяет 
стеклянным 
банкам
Граждане предпочли 
сбережения в наличных

Нестабильность в экономике 
и банковском секторе вынуждает 
население менять сберегатель-
ные настроения. За последние 
два года в четыре раза выросла 
доля граждан, предпочитающих 
хранить средства в наличных ру-
блях, до 21%. Кроме того, собы-
тия в банковском секторе замет-
но повысили привлекательность 
вкладов в госбанках. А вот инте-
рес к вложениям в недвижимость 
снижается — доля граждан, от-
давших предпочтение им, сокра-
тилась с 65% до 49%. По мнению 
экспертов, большая часть насе-
ления предпочитает не строить 
долгосрочных финансовых пла-
нов, заботиться в первую оче-
редь не о выгоде, а о надежности 
инвестиций и доверять в первую 
очередь себе.

Вчера аналитический центр НА-
ФИ опубликовал исследование, по-
священное сберегательным пред-
почтениям населения (проводилось 
в конце 2017 года). Основным крите-
рием выбора вида сбережений для 
граждан на протяжении многих лет 
является надежность. С этой точки 
зрения за последние два года пред-
почтения существенно изменились. 
Наибольший рост показал сегмент 
накопления денег в рублях и хра-
нения их в наличном виде, доля ре-
спондентов, отдавших предпочте-
ние этому виду сбережений, выро-
сла с 5% до 21% с 2015 года, когда в по-
следний раз проводилось аналогич-
ное исследование. На втором месте 
счета и вклады в госбанках — рост 
с 16% до 25% за два года.

А вот инвестиции в недвижи-
мость, которые исторически явля-
ются для граждан фаворитами, пока-
зали отрицательную динамику. Доля 
респондентов, отдавших предпочте-
ния им, сократилась с 65% до 49%. Со-
кратилось и число желающих зара-
ботать на наличной валюте — с 12% 
до 9%. По мнению экспертов, коле-
бания курса рубля к основным ино-
странным валютам не столь вели-
ки, чтобы заставлять граждан де-
лать лишние движения в попытке 
заработать. Очень незначительная 
часть респондентов, согласно опро-
су, предпочитает вложения в акции 
(в том числе через брокеров) — 6%, 
столько же готовы доверить сбере-
жения частным банкам.
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Шито-крипто
Отсутствие у цифровой валюты правового статуса развязало руки должникам

В рамках конкурсного производст-
ва при банкротстве физлица может 
быть создан прецедент — освобожде-
ние криптовалюты от включения в кон-
курсную массу. Именно на этом наста-
ивает банкрот. Законодательно статус 
криптовалют в России не определен — 
законопроект об их регулировании на-
ходится в стадии разработки. Таким 
образом, пока криптовалюта не призна-
ется имуществом, а значит, и основания 
для включения ее в конкурсную массу 
нет. Арбитражный управляющий с этим 
не согласен, спор должен решить суд. 
Если он встанет на сторону банкрота, 
у российских должников вполне может 
появиться лазейка для вывода активов, 
причем фактически бесконтрольного, 
опасаются эксперты.

Информация о том, что в Арбитраж-
ном суде Москвы будет рассмотрено де-
ло о включении в конкурсную массу бан-
крота-физлица активов в криптовалюте, 
появилась в одном из юридических бло-
гов. Подробности дела 

”
Ъ“ рассказал на-

значенный судом финансовым управля-
ющим Алексей Леонов. Признанный осе-
нью 2017 года банкротом Игорь Царьков 
был поручителем по корпоративному кре-
диту, который не был погашен. В 2017 году 
он обратился в Арбитражный суд с заявле-
нием о банкротстве, которое было удовлет-
ворено. Выполняя функции по формирова-
нию конкурсной массы, господин Леонов 
запросил у должника информацию о его 
имуществе, в том числе о наличии крипто-
валюты. Игорь Царьков сам сообщил, что 
имеет «крипто-кошелек», но попросил не 
учитывать криптовалютные активы при 
формировании конкурсной массы, сослав-
шись на то, что их нельзя считать имущест-
вом по российскому законодательству.

В России статус криптовалют пока не 
определен. Подготовить законопроект, ре-
гулирующий цифровые финансовые акти-
вы, в котором может быть определена воз-
можность обращения взыскания на крип-
товалюту, президент Владимир Путин по-

ручил правительству и Банку России не-
сколько месяцев назад (см. 

”
Ъ“ от 12 октя-

бря 2017 года). Финальный вариант проек-
та должен быть представлен в первом по-
лугодии 2018 года. Глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков 
9 января уточнил, что законопроект посту-
пит на рассмотрение не раньше февраля.

Пока же вопрос о правомерности вклю-
чения криптовалюты в конкурсную массу 
остается открытым. Ответственные за раз-
работку проекта ЦБ и Минфин не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“. В Минэкономики сообщи-

ли, что говорить об использовании крип-
товалюты в процедуре банкротства до ут-
верждения ее определения преждевремен-
но. В Росфинмониторинге отметили, что 
поскольку законодательно статус крипто-
валюты не определен, она не может рас-
сматриваться как имущество, включаемое 
в конкурсную массу.

Но юристы с таким подходом не со-
гласны. «Этот вопрос активно обсуждает-
ся сообществом арбитражных управляю-
щих,— рассказывает Алексей Леонов.— 
Я полагаю, что любая имеющаяся у несо-
стоятельного должника криптовалюта вне 
зависимости от способа фиксации прав 
должна быть включена в конкурсную мас-
су». При этом, уточнил юрист, сейчас в со-

ответствии с гражданским процессуаль-
ным законодательством криптовалюта не 
входит в перечень имущества, на которое 
не может быть обращено взыскание по 
исполнительным документам. По словам 
партнера «Юрпартнеръ» Александра Федо-
рова, если у должника есть криптовалюта, 
нужно ее каким-то образом вводить в ком-
мерческий оборот. «Если должник не рас-
кроет информацию о принадлежащей ему 
криптовалюте лично, это можно будет сде-
лать по решению суда, в том числе полу-
чив доступ к электронной переписке или 
проанализировав банковские операции 
должника»,— подчеркивает он.
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Страховщики  
заработают на контроле
Риски невозврата валютной выручки  
выставят на рынок

Минэкономики с подачи страхово-
го бизнеса намерено уравнять статус 
выплат коммерческих страховщиков 
и Российского агентства по страхова-
нию экспортных кредитов и инвести-
ций (ЭКСАР). Таким способом регулятор 
и компании надеются решить пробле-
му ужесточения с 1 марта контроля за 
репатриацией валютной выручки экс-
портеров и одновременно расширить их 
доступ к страховым продуктам. Пред-
ложение поддержали Минфин, ЦБ, ФНС 
и ФТС. После появления у экспортеров 
возможности страховать риски неполу-
чения выручки по внешним контрактам 
в любой компании страховщики смогут 
претендовать на существенную часть 
доходов ЭКСАРа.

Минэкономики занялось темой расшире-
ния доступа экспортеров к продуктам ком-
мерческих страховщиков. Министерство 
предлагает внести поправки к закону о ва-
лютном регулировании, которые уравняют 
«в правах» выплаты страховщиков и ЭКСА-
Ра. Инициатором этого стал «Согаз», который 
намерен поучаствовать в разработке про-

граммы субсидирования части страховой 
премии при страховании экспортных кре-
дитов и контрактов коммерческими страхо-
выми компаниями. Страховщик утвержда-
ет, что в настоящее время такое страхование 
является «нецелесообразным» для клиентов. 
Дело в том, что российский экспортер, полу-
чивший выплату от страховщика за срыв по-
ступления валютной выручки, может быть 
признан нарушителем валютного законода-
тельства — резидент может считаться испол-
нившим обязанность по репатриации ва-
лютной выручки только при получении вы-
платы от ЭКСАРа.

Страхование рисков будет более чем во-
стребовано экспортерами для подтвержде-
ния срыва сроков оплаты поставки контр-
агентом (и, как следствие, не репатриации 
выручки в срок) уже в ближайшем буду-
щем — после отмены паспортов сделок. Сей-
час в паспорте указывается лишь крайний 
срок исполнения контракта, но с 1 марта 2018 
года экспортеры должны будут сообщать бан-
кам сроки оплаты каждой партии товара.
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Штаб кандидата Путина 
раскроет кадры
Кому президент поручит  
руководить своей кампанией

Сегодня Владимир Путин посетит свой 
избирательный штаб, расположенный 
в Гостином Дворе. На мероприятии ста-
нут известны состав штаба и его началь-
ник. По сведениям ”Ъ“, на эту роль рас-
сматриваются руководители движения 
«Волонтеры Победы» Ольга Амельчен-
кова и центра одаренных детей «Сири-
ус» Елена Шмелева. 11 января состоится 
первое непубличное заседание сформи-
рованного штаба, на котором уже деталь-
но будут обсуждать более прикладные 
вопросы, например состав региональных 
штабов. По сведениям ”Ъ“, во многих из 
них будет по два сопредседателя — один 
от «Единой России», другой от ОНФ.

Вчера агентство «Интерфакс» сообщило, 
что заседание избирательного штаба госпо-
дина Путина «будет носить организацион-
ный характер — на нем станет известен со-
став штаба и будет назван его глава». По све-
дениям 

”
Ъ“, на эту должность рассматри-

ваются руководители движения «Волонте-
ры Победы» Ольга Амельченкова и центра 
одаренных детей «Сириус» Елена Шмеле-
ва. Госпожа Шмелева является председате-

лем инициативной группы по выдвижению 
Владимира Путина кандидатом в президен-
ты, госпожа Амельченкова — ее секретарем 
(см. 

”
Ъ“ от 27 декабря 2017 года). При этом со-

беседники 
”
Ъ“ не исключают, что структура 

федерального штаба может быть выстроена 
по аналогии с региональными штабами — 
во многих из них будет по два сопредседате-
ля (один от «Единой России», другой от ОНФ). 
Тогда либо одна из них станет руководите-
лем штаба, либо они обе будут сопредседате-
лями, рассуждает собеседник 

”
Ъ“.

Ранее 
”
Ъ“ писал, что руководителем штаба 

кандидата Путина могут быть либо глава АП 
Антон Вайно, либо его первый заместитель 
Сергей Кириенко, а от штаба общественной 
поддержки решили отказаться (см. 

”
Ъ“ от 8 де-

кабря 2017 года). Близкий к Кремлю политолог 
Андрей Колядин говорит, что «штабы редко 
бывают 

”
чистокровными“ — обычно это микс 

административного, технологического и об-
щественного штабов, в нем есть и чиновники 
(ушедшие в отпуск на время кампании), и тех-
нологи, и общественно значимые персоны». 
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Пузырь на нерегулируемом рынке 
криптовалют может помочь недо-
бросовестным должникам надуть 
кредиторов  ФОТО REUTERS
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Изучение экономического не-
равенства в мире перешагнуло 
важный барьер: ФРС США выпу-
стила первое системное иссле-
дование, демонстрирующее 
корреляцию неравенства домо-
хозяйств в стране по доходам, 
активам и потреблению в 1989–
2016 годах. Исследование 3D-
неравенства дополнительно под-
тверждает быстрый рост узкой 
группы сверхбогатых домохо-
зяйств (чуть более 2,5%), стагна-
цию доходов средних групп и до-
вольно неочевидные результаты 
для беднейших 20% населения. 
Тренды для США, видимо, схо-
жи с российскими и европейски-
ми, что позволяет предполагать 
за ними единый экономический 
процесс.

Работа четырех экономистов ва-
шингтонского Федерального резерв-
ного совета (управляющая структура 
ФРС США) Джонатана Фишера, Дэй-

вида Джонсона, Тимоти Смидинга и 
Джефри Томпсона является, видимо, 
первой попыткой нового подхода к 
изучению неравенства. Статья «Не-
равенство в 3D: доход, потребление 
и благосостояние» для специалистов 
интересна созданием параллельной 
и сопоставимой базы данных на осно-
ве статопросов в США в 1989–2016 го-
дах разных аспектов экономического 
неравенства домохозяйств и дает воз-
можность изучать закономерности 
изменений этих видов неравенства.

Сам по себе ответ на вопрос, как 
измерять неравенство, неочевиден 
по многим причинам: лучше все-
го оно изучено в доходах и разме-
ре активов физлиц («благосостоя-
ние»), немного хуже — неравенство 
в потреблении (причем экономисты 
университетов ЕС все чаще предла-
гают дополнять «потребление» па-
раметрами свободного времени для 
членов домохозяйств, что техниче-
ски невозможно без теории, опреде-

ляющей «ценность» свободного вре-
мени в сравнении с товарами и услу-
гами). Три вида неравенства связаны 
друг с другом, но нелинейно — на-
пример, высокое потребление при 
нулевом или отрицательном (долг 
домохозяйств) благосостоянии воз-
можно в широком диапазоне де-
нежных доходов (это характерно, на-
пример, для части среднего класса в 
РФ), активы же в собственности мо-
гут приносить нулевой или отрица-
тельный доход, слабо влияя на по-
требление. В последние годы от 1D-
исследований неравенства посте-
пенно переходили к 2D-исследова-
ниям (в основном в виде поиска вза-
имосвязей между доходным и иму-
щественным неравенством). Эконо-
мисты ФРС на примере исследова-
ния квинтильных групп (20%) по до-
ходам, потреблению и благосостоя-
нию и топовых 5% по каждому пока-
зателю описали неравенство в трех 
измерениях.

3D-подход показал, что усиление 
неравенства в США с 1989 года, види-
мо, шло активнее, чем оценивалось 
в рамках 1D- и 2D-подходов: пересе-
чения домохозяйств в топовых 5% 
по доходам, расходам и активам ве-
лики — фактически речь идет о фор-
мировании выделенной группы на-
селения, где статус будет неизбежно 
наследоваться (авторы ФРС не скры-
вают, что одной из целей работы яв-
ляется создание базы для изучения 
межпоколенческих трансфертов и 
наследования неравенства). Бога-
тейшие по доходам составляют 60% 
групп богатейших по потреблению 
и активам. Работа подтвердила, что 
неравенство по потреблению растет 
существенно медленнее, чем по ак-
тивам и доходам. Средние квинтили 
по всем трем видам богатства с 1989 
года медленно теряли свои доли в об-
щем потреблении, быстрее — в соб-
ственности и очень быстро — в акти-
вах. Необычна динамика для бедней-

ших 20% в США (пересечение групп 
20% беднейших по доходам, расхо-
дам и активам) — в 3D-измерении 
эта группа предсказуемо теряла до-
лю в активах и потреблении (оно ро-
сло, особенно быстро — после 1995 
года, в основном в богатейших груп-
пах), но увеличивала в доходах. 

Данные экономистов ФРС непло-
хо согласуются с наблюдениями за 
1D-динамикой неравенства в РФ и 
работами по 2D-методикам в США, 
Германии и Франции: несмотря на 
резкие различия в экономической 
истории, налоговой политике и 
структуре общества, отрыв наибо-
лее богатых групп отражается в ста-
тистике неравенства сходно. Едино-
го объяснения этой ситуации или об-
щей теории, предсказывающей ее, у 
экономистов нет, пока наиболее убе-
дительное предположение связано 
с особенностями банковской систе-
мы с частичным резервированием.

Дмитрий Бутрин

Богатство и бедность во всех проекциях
Экономисты ФРС США приступили к изучению 3D-неравенства

Законодательное оформление 
развития цифровой экономи-
ки в России переходит в практи-
ческую фазу: накануне на сайте 
правительства были опублико-
ваны утвержденные планы меро-
приятий по четырем из пяти на-
правлений правительственной 
программы, включая норматив-
ное регулирование (см. также 
стр. 10). Впрочем, без коорди-
нации усилий всех сторон и вы-
работки единого  понятийного 
аппарата этот процесс может 
 затянуться — об этом накануне 
говорили на Охотном Ряду.

Только в этом году депутатам пред-
стоит рассмотреть 46 проектов, свя-
занных с реализацией программы, 
заявил зампред комитета Госдумы 
по экономической политике Дмит-
рий Сазонов на заседании возглавля-
емого им экспертного совета по циф-
ровой экономике и блокчейн-техно-
логиям. План по нормативному регу-

лированию предполагает, что в 2018–
2020 годах будут разработаны и при-
няты проекты для формирования 
«единой цифровой среды доверия» 
и сферы электронного гражданского 
оборота, создания правовых условий 
для сбора, хранения и обработки дан-
ных, а также внедрения и использо-
вания финансовых инноваций. Кро-
ме того, предполагается стимулиро-
вать развитие цифровой экономики, 
совершенствовать стандарты и циф-
ровизировать такие сферы, как судо-
производство, нотариат и сбор отчет-
ности. «Концепция комплексного ре-
гулирования отношений, возникаю-
щих в связи с развитием цифровой 
экономики», которую также предсто-
ит разработать, должна описать вклю-
чение в законодательное поле само-
исполняемых контрактов, искусст-
венного интеллекта, робототехники 
и киберфизических систем, а измене-
ния законодательства предполагает-
ся гармонизировать с ЕАЭС.

Объем финансирования меропри-
ятий по определению нормативного 
поля должен составить 284 млн руб., 
из которых 269 млн должны быть вы-
делены из бюджета, а 15 млн — из 
внебюджетных источников. Общий 
же объем финансирования по четы-
рем утвержденным планам «Циф-
ровой экономики» составит более 
521 млрд руб. (171,2 млрд — бюджет-
ных, 349,9 млрд — частных). Ранее за-
мглавы аппарата правительства Мак-
сим Акимов, курирующий цифровую 
экономику в Белом доме, заявлял, что 
основную часть инвестиций возьмет 
на себя бизнес, а госфинансирова-
ние коснется лишь публичного сек-
тора (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября 2017 года).

С включением в процесс Госдумы 
количество заинтересованных сто-
рон растет, а координация усложня-
ется. К структуре управления про-
граммы (она включает несколько ми-
нистерств, специально созданную 
АНО и экспертов) добавляются три 

думских комитета — по экономпо-
литике, информационным техноло-
гиям и финансам. Собственные про-
екты разрабатываются и на местах: 
так, первый зампред правительст-
ва Удмуртии Александр Свинин вче-
ра предложил создать «регуляторную 
песочницу» для майнинга и оборо-
та криптовалют в рамках ТОР в Сара-
пуле. В моногороде предлагается со-
здать центр блокчейн-компетенций 
и криптобиржу — еще до принятия 
закона о регулировании криптова-
лют. Для этого, по словам господина 
Свинина, потребуется получить разъ-
яснения ФНС о порядке налогообло-
жения доходов, Минфина — по буху-
чету, Росфинмониторинга — о зачи-
слении выручки от продажи крипто-
валют на банковские счета, ЦБ — о ре-
гулировании обменных операций и 
Роскомнадзора — о блокировке ре-
сурсов на криптотематику.

У разработчиков правительст-
венной программы (АНО «Цифро-

вая экономика» и фонда «Сколко-
во») удмуртская инициатива энту-
зиазма не вызвала. «Может, имеет 
смысл не выстраивать собственный 
трек, а попробовать инкорпориро-
ваться в тот, который предложило 
нам правительство?» — заявил гла-
ва направления «Нормативное регу-
лирование» АНО Дмитрий Тер-Сте-
панов. Глава департамента разви-
тия «Сколково» Сергей Израйлит, в 
свою очередь, предложил создать в 
Госдуме проектный офис по цифро-
вой экономике на базе фонда и взять 
за основу его план. «Чем раньше мы 
все вовлечемся в совместную рабо-
ту, тем проще будет договаривать-
ся»,— отметил он. По словам же го-
сподина Сазонова, для синхрони-
зации работы правительства, АНО 
и парламента потребуются единый 
понятийный аппарат и дискурс, а 
площадкой обсуждения может стать 
экспертный совет.

Надежда Краснушкина

«Цифровая экономика» обрастает регуляторами
Власти задумались о координации нормотворчества

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в 2017 году, сообщил вчера Минфин. В сравнении с 2016 
годом ($41,9) средняя цена российского сорта выросла на $11,13, или на 27%. В 2015 году она составляла 
$51,2 за баррель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть 
был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали посте-
пенно восстанавливаться. 2017 год начался со средней цены $53,16 в январе, годовой минимум фиксировал-
ся в июне — $45,65. Далее цена стала устойчиво повышаться — в декабре баррель сорта Urals стоил $63,61. 
Зафиксированный Минфином итог 2017 года выше цены, заложенной в бюджете-2017 ($49,9 за баррель).

ЭКОНОМИКА

ВВП держится на новых 
долгах домохозяйств

Данные Росстата об использовании 
ВВП в третьем квартале 2017 года 
фиксируют заметное ускорение 
роста потребления домохозяйств 
при резком замедлении динамики 
инвестиций в годовом выраже-
нии. Конечный спрос граждан 
(более 50% использования ВВП) 
«год к году» в третьем квартале 
увеличился на 5,2% (4,3% во втором 
квартале), а валовое накопле-
ние основного капитала (19,9% 
использованного в третьем квартале 
ВВП) выросло на 3,9% против 6,3% 
соответственно. Хотя снижающийся 
инвестиционный спрос охладил 
динамику импорта, ввоз товаров 
все еще рос быстрее их экспорта 
(см. график) — и вклад чистого 
экспорта в рост ВВП второй квартал 
оставался отрицательным.

На фоне слабых данных пром-
производства и строительства в 
октябре-ноябре, по оценкам ВЭБа, 
годовые темпы роста ВВП в четвер-
том квартале 2017 года оказались 

ниже 1% (после 1,8% в третьем). Это 
означает, что годовой рост экономи-
ки будет ниже 1,5% при действую-
щем прогнозе правительства в 2,1%. 
Впрочем, может оказаться и так, 
что с учетом сезонности экономика 
сжималась в третьем и четвертом 
кварталах, демонстрируют оценки 
ВЭБа, которые курирует экс-замгла-
вы Минэкономики Андрей Клепач. 
Гипотезу подтверждают в Центре 
развития ВШЭ — там считают, 
что с учетом сезонности за третий 
квартал объем капвложений рухнул 
на 2,2% после исчерпания эффекта 
их аномального взлета (за счет 
госзаказа) во втором квартале.

Экономический мониторинг РАН-
ХиГС и ИЭП им. Егора Гайдара в де-
кабре называет главным фактором, 
обеспечившим рост потребления и 
сохранение динамики сбережений 
на фоне падавших доходов граждан 
в 2017 году, банковское кредито-
вание, которое за 10 месяцев 2017 
года увеличилось на 1 трлн руб. (по-
чти на порядок больше, чем за 2016 
год). «По отношению к денежным 
доходам домохозяйств значимость 
прироста кредитной задолженно-
сти возросла с 0,3% в 2016 году 
до 2,3% в 2017 году»,— отмечают 
авторы исследования. Ситуация 
эта болезненна как для самих 
граждан (их снижающиеся доходы 
сокращаются на размер выплат по 
долгам), так и для банков: в 2017 
году граждане перестали быть для 
них чистыми кредиторами, что вряд 
ли изменится в условиях падающих 
ставок по депозитам. В выборном 
2018 году ситуацию (временно) 
может улучшить прирост соцвыплат, 
МРОТ, зарплат бюджетников и пен-
сий — его общий объем составляет 
порядка того же 1 трлн руб.

Алексей Шаповалов
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Экспорт 

Импорт

Партнер Goltsblat BLP Владимир 
Чикин поясняет, что сейчас можно 
предъявить претензию покупателю 
или подать иск с целью доказать, что 
были предприняты все возможные 
действия для получения денег. При 
этом пока экспортеров сложно при-
влечь к ответственности. 

Концептуально ФТС согласова-
ла идею при условии обеспечения 
Банком России контроля «за после-
дующим получением страховыми 
организациями денежных средств 
от нерезидентов», сообщили 

”
Ъ“ в 

службе. Там пояснили, что сейчас 
при проведении проверок соблю-
дения валютного законодатель-
ства «принимается во внимание 
претензионная переписка меж-
ду контрагентами по экспортным 
контрактам, включая подачу иско-
вых заявлений в судебные органы 
в отношении нерезидентов». Идея 
нашла поддержку в Минфине, ЦБ, 
ФНС. «В выигрыше и экспортеры, и 
страховщики, которые могут пред-
лагать более выгодные условия 
страхования соответствующих ри-
сков»,— сказали 

”
Ъ“ в налоговой 

службе. 
В СОГАЗе 

”
Ъ“ заявили, что ком-

мерческие страховщики готовы 
оказывать услуги по страхованию 
экспортных кредитов. «Мы заин-
тересованы в разработке програм-

мы, которая откроет этот рынок для 
коммерческих страховщиков»,— 
говорят в пресс-службе страхов-
щика. Как пояснил 

”
Ъ“ глава отде-

ла развития программ страхования 

международных клиентов страхо-
вого брокера «Марш» Алексей Фо-
мичев, у ЭКСАРа существует жест-
кое требование по наличию рос-
сийской составляющей в экспорт-

ной продукции, не весь экспорт мо-
жет быть защищен, поэтому экс-
портеры все же пользуются услуга-
ми страховщиков. «В любом случае 
такое изменение повысит доступ-
ность страховой услуги»,— считает 
Алексей Фомичев.

По словам президента Всероссий-
ского союза страховщиков Игоря 
Юргенса, сейчас защита страховщи-
ками рисков в торговых сделках осо-
бенно распространена в фармацев-
тике и торговле бытовой электро-
никой. «Разница между ЭКСАРом и 
коммерческими игроками — в сум-
мах и сроках,— говорит господин 
Юргенс.— Страховщики, как прави-
ло, не идут в длинные инфраструк-
турные проекты. Эта норма даст воз-
можность страховщикам работать 
на равных условиях с ЭКСАРом».

Примечательно, что не проти-
вятся идее и в Российском экспорт-
ном центре (РЭЦ, ЭКСАР входит в 
его группу). Исполнительный ди-
ректор группы РЭЦ Алексей Тюпа-
нов сказал 

”
Ъ“, что в центре «счи-

тают важным шагом развитие ком-
мерческого рынка экспортного кре-
дитного страхования». По его сло-
вам, таким же образом развивался 
в свое время европейский и амери-
канский рынок. «Для целей валют-
ного контроля и работы с иностран-
ными партнерами будет важна фи-
нансовая устойчивость российско-
го страховщика. Учитывая специ-

фику российского экспорта и слож-
ные рынки с точки зрения рисков 
неплатежа покупателей, не все ри-
ски можно будет размещать в пере-
страхование, и страховщику при-
дется держать много ответственно-
сти у себя на балансе без перестра-
ховочной защиты»,— говорит он. 
По его словам, прежде всего речь 
идет о страховании портфелей крат-
косрочной дебиторской задолжен-
ности, а для развития машиностро-
ительного экспорта требуются дру-
гие, более сложные инструменты, 
реализуемые именно государст-
венным экспортными кредитными 
агентствами. 

По оценкам участников рынка, 
изменения могут дорого обойтись 
ЭКСАРу. «В части выручки ЭКСАРа 
доля, приходящаяся на классиче-
ское страхование экспортных кре-
дитов, составляет более 60%. По на-
шей оценке, на эту долю и смогут 
претендовать страховщики»,— го-
ворит Алексей Фомичев из «Марша». 
По данным РЭЦ, объем застрахован-
ного ЭКСАРом экспорта за девять ме-
сяцев 2017 года составил $7,4 млрд. 
В 2016 году страховая премия агент-
ства на фоне страхования проекта 
«Ямал-СПГ» выросла в 11 раз и соста-
вила 26,5 млрд руб. (годом ранее — 
2,4 млрд руб.).

Татьяна Гришина,  
Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова

Страховщики заработают на контроле
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Конституционный суд 
оценит массовые аресты 
митингующих
Сторонники Алексея Навального оспаривают нормы КоАП

Конституционный суд (КС) заре-
гистрировал первую жалобу на 
нормы КоАП, позволяющие аре-
стовывать участников и органи-
заторов мирных публичных меро-
приятий за повторные нарушения 
законодательства о митингах, 
которые не повлекли за собой 
причинения вреда или угрозы 
безопасности. Год назад КС удов-
летворил жалобу Ильдара Дади-
на на аналогичную статью Уго-
ловного кодекса, по которой он 
был единственным в стране осу-
жденным к лишению свободы. Но 
жалоба петербургского активи-
ста Андрея Жексимбаева касает-
ся массовых арестов оппозиции 
в ходе протестных акций, органи-
зованных Алексеем Навальным.

Андрей Жексимбаев оспорил ч. 8 
ст. 20.2 КоАП как нарушающую кон-
ституционные права на свободу мир-
ных собраний выражения мнения. 
Эта норма предусматривает админи-
стративный арест на срок до 30 суток 
за повторно совершенные наруше-
ния порядка проведения или органи-
зации мирных публичных акций, ко-
торые не повлекли за собой причи-
нения вреда здоровью человека или 
имуществу и не угрожали безопасно-
сти населения и окружающей среды. 
При этом подход к назначению адми-
нистративного наказания в зависи-
мости от степени общественной опас-
ности деяния и неблагоприятных по-
следствий его совершения в КоАП не 
дифференцирован.

Господин Жексимбаев и еще два 
десятка сторонников Алексея На-
вального были арестованы судами за 
попытку 8 октября переночевать на 
Дворцовой площади на следующий 
день после несанкционированного 
массового шествия в день рождения 
Владимира Путина (участники кото-
рого были задержаны полицией, но 
аресту не подвергались). Мирный ха-
рактер мероприятия полицией не 
оспаривался, но арест был назначен в 
связи с повторным нарушением — до 
этого господин Жексимбаев уже был 
оштрафован за участие в протестной 
акции 12 июня 2017 года.

Представители заявителя — юрист 
Александр Передрук и адвокат Сер-
гей Голубок намерены доказать в КС, 
что «правонарушение, которое не по-
влекло за собой негативных послед-
ствий, не может рассматриваться как 
представляющее реальную общест-
венную опасность», а арест, мотиви-

рованный лишь неоднократностью 
его совершения, «выходит за грани-
цы конституционно допустимого». В 
жалобе также говорится, что оспорен-
ная норма КоАП не дифференцирует 
наказание в зависимости от степени 
общественной опасности правонару-
шения. Авторы жалобы ссылаются на 
позиции КС и Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ), в том числе 
по российским делам. КС указывал, 
что применение мер ответственно-
сти возможно только тогда, когда «ор-
ганизаторы или участники публично-
го мероприятия ведут себя деструк-
тивно, в частности, явно намеревают-
ся совершить или совершают какие-
либо действия, угрожающие общест-
венному порядку или общественной 
безопасности». А ЕСПЧ отмечал, что 
даже в случае несанкционированных 
публичных мероприятий вмешатель-
ство в реализацию права на свободу 
мирных собраний не может считать-
ся необходимым.

В целом аргументы заявителя по-
чти дословно совпадают с позицией 

КС по прошлогоднему делу Ильдара 
Дадина — единственного в стране 
осужденного к лишению свободы по 
ст. 212.1 УК за неоднократные наруше-
ния законодательства о митингах. КС 
тогда велел не только освободить оп-
позиционера, но и рекомендовал за-
конодателю уточнить спорную нор-
му УК. Минюст и Госдума рекоменда-
цию не исполнили, при этом суды за 
год вынесли сотни решений об адми-
нистративных арестах, применяя Ко-
АП в том числе вопреки позициям КС, 
считают заявители.

Одновременно господин Жексим-
баев оспаривает порядок определе-
ния подсудности для рассмотрения 
административных дел о нарушении 
законодательства о митингах «по ме-
сту их выявления». Понятие таких 
мест в КоАП не определено, дела за-
держанных участников протестных 
акций в центре Санкт-Петербурга из-
за их массовости рассматривались 
в ударном темпе судами почти всех 
районов города, что осложняло воз-
можность получения информации 
о таких заседаниях и защиту задер-
жанных. В частности, в июне райсу-
ды Санкт-Петербурга арестовали по-
чти каждого четвертого из 530 участ-
ников акции протеста на Марсовом 

поле. В жалобе говорится, что ме-
стом выявления нарушения факти-
чески может быть не только район, в 
котором расположено отделение по-
лиции, куда доставили задержанно-
го, но и другой регион, в который ин-
формация о нарушении могла посту-
пить по телефону или через интернет. 
Хотя по общему правилу дела об ад-
министративных нарушениях долж-
ны рассматриваться по месту их со-
вершения.

Отметим, ЕСПЧ уже коммуници-
ровал первую из серии жалоб на ад-
министративный арест участников 
акции протеста в марте 2017 года, ко-
торую подала один из ее организато-
ров — координатор штаба Алексея 
Навального в Казани Эльвира Дмит-
риева. А 24 января Большая палата 
ЕСПЧ проведет открытые слушания 
по пересмотру дела самого господи-
на Навального о его задержаниях и 
арестах. Минюст будет настаивать на 
отмене ранее установленных ЕСПЧ 
нарушений Конвенции по защите 
прав человека, а господин Наваль-
ный — добиваться признания по-
литической мотивированности его 
преследования.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Штаб  
кандидата Путина  
раскроет кадры

Господин Колядин полагает, что 
«от назначения начальника штаба, 
по сути, ничего не меняется: аппа-
ратчик ли главный, главный режис-
сер театра или великий хирург — 
управляют работой штаба все рав-
но те люди, которым это поручено 
изначально». «Ключевой аппарат-
чик на посту начштаба может в об-
щественном сознании вызвать ощу-
щение, что и кампания аппаратная, 
то есть нечестная, так как чиновни-
ки используют свои возможности, 
а не проводят настоящую выбор-
ную кампанию. Начштаба из обще-
ственно значимых персон снимает 
эту проблему»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Колядин.
По сведениям 

”
Ъ“, 11 января со-

стоится первое непубличное заседа-
ние сформированного штаба. Там бу-
дет обсуждаться уже текущая работа: 
список доверенных лиц, форма ра-
боты с обращениями граждан, сбор 
подписей за кандидата, процесс фор-
мирования региональных штабов. 
Окончательно состав штабов в реги-
онах определится только после фор-
мирования федерального штаба. По-
этому, например, собеседник 

”
Ъ“ в 

администрации Санкт-Петербурга 
говорит, что пока официального из-
бирательного штаба Владимира Пу-
тина в городе нет — формально ни-
кто сбор подписей не координирует. 
В реальности же этот процесс управ-
ляется из внутриполитического бло-
ка городской администрации, на ба-
зе которого и сформирован фактиче-
ский предвыборный штаб. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, главная задача 

— «не скомпрометировать сбор под-
писей административным участи-
ем» и привлекать только независи-
мых от Смольного сборщиков. Одна-
ко это удается не вполне: собеседник 

”
Ъ“ в одном из бюджетных учрежде-

ний, подведомственном городско-
му комитету по молодежной поли-
тике, утверждает, что его коллег обя-
зали выйти на сбор подписей в рабо-
чее время. Двое сборщиков сообщи-
ли 

”
Ъ“, что устроились на работу че-

рез «Единую Россию». Глава исполко-
ма «Единой России» в Санкт-Петер-
бурге Александр Тетердинко заявил 

”
Ъ“, что партийное отделение не ор-

ганизует сбор подписей, хотя акти-
висты партии и ОНФ действительно 
принимают в нем участие.

Как уже писал 
”
Ъ“, подписи в под-

держку Владимира Путина собира-
ют преимущественно в торгово-раз-
влекательных комплексах (само-
выдвиженцам необходимо пред-
ставить в ЦИК до 31 января 300 тыс. 
подписей избирателей). В Свердлов-
ской области, например, подпи-

си собирают волонтеры в бейсбол-
ке, толстовке или ветровке с надпи-
сью «Сильный президент — силь-
ная Россия». В Уральском государст-
венном экономическом универси-
тете (УрГЭУ) сборщики работают па-
рами в две смены, однако график до 
сих пор устанавливается, «ситуация 
меняется каждые пять минут». Кор-
респондент 

”
Ъ“ стал свидетелем ин-

спекции точки в УрГЭУ секретарем 
свердловского реготделения «Еди-
ной России» Виктором Шептием и 
руководителем регисполкома ОНФ 
Жанной Рябцевой. Господин Шеп-
тий согласился с жалобами волон-
теров на маленькие размеры тол-
стовок и пояснил, что «пока пришло 
две коробки». Волонтеры также бы-
ли недовольны стойкой: она про-
давливается при письме и слишком 
низкая. Сборщики решили исполь-
зовать стол, который стоял поблизо-
сти, но госпожа Рябцева попросила 
его убрать, объяснив, что нужно об-
ходиться только тем, «что оплачено». 
Для решения проблемы она предло-
жила положить на стойку разделоч-
ную доску и замаскировать ее ли-
стами бумаги. Волонтеры идею не 
поддержали. По словам сборщиков, 
за время работы подписей собрано 
немного, но, по их мнению, это свя-
зано с тем, что многие просто при-
ходят без документов. Двум препо-
давателям вуза, пожелавшим под-
держать господина Путина, сделать 
это рекомендовали в другом месте, 
из-за того что они «находятся на ра-
бочем месте».

В Новосибирске за полтора часа, 
что корреспондент 

”
Ъ“ провел в ТЦ 

«Ройял Парк», свои подписи остави-
ли два человека. Одним из них был 
мужчина навеселе. «Он поднял Рос-
сию после Ельцины и Горбачева, и 
оружие новое создает против оппо-
нентов наших, и защищает наш на-
род. Может быть, не экономически 
пока, но потом будет все»,— заверил 
мужчина. Вскоре к стойке подошла 
одна из работниц торгового центра 
— 70-летняя пенсионерка-предпри-
ниматель Светлана Кравцова. По ее 
мнению, кроме Владимира Пути-
на сейчас нет других кандидатов на 
пост президента: «Я считаю, что он 
сильный лидер. Мне нравится этот 
человек. Когда, например, он идет 
по дорожке, у меня иногда слезы на-
ворачиваются на глазах. Он так мар-
ширует, что другие президенты по 
сравнению с ним — тьфу, никто».

Софья Самохина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Илья Галагуз,  
Новосибирск;  
Анна Лапина,  
Екатеринбург

Минобороны  
начало поисковую операцию
Военные не верят, что боевики самостоятельно 
подготовили атаку на объекты в Сирии

Вчера Минобороны ответило 
на заявление Пентагона относи-
тельно «доступности» техноло-
гий, которые сирийские боеви-
ки использовали для создания 
ударных беспилотных летатель-
ных аппаратов (БПЛА) и последу-
ющей атаки на объекты в Хмей-
миме и Тартусе. В ведомстве 
утверждают, что для программи-
рования беспилотника и сброса 
с него боеприпасов нужно иметь 
инженерное образование, а точ-
ные координаты целей и вовсе 
основывались на данных кос-
мической разведки. В Пентаго-
не, в свою очередь, заявили, что 
предположения о причастности 
США к атаке боевиков «не имеют 
под собой основы» и «крайне без-
ответственны».

Поводом для ответа Минобороны 
стало заявление представителя Пен-
тагона Адриана Рэнкин-Гэллоуэя по 
поводу технологий, которые ради-
кальные исламисты использова-
ли для создания ударных БПЛА. На-
помним, что в ночь на 6 января де-
сять таких беспилотников были на-
правлены к авиабазе Хмеймим, еще 
три — к пункту материально-техни-
ческого обеспечения ВМФ в Тарту-
се. Из них шесть подразделения РЭБ 
смогли взять под свой контроль (три 
из которых, правда, взорвались при 
приземлении), а оставшиеся были 
уничтожены расчетами зенитно-
ракетных пушечных комплексов 
«Панцирь-С1». Господин Рэнкин-Гэл-
лоуэй, комментируя причастность 
«развитых стран» к оказанию техни-
ческой помощи боевикам, сказал: 
«Эти устройства и технологии мо-
гут быть легко приобретены на от-
крытом рынке, и это повод для бес-
покойства».

В Минобороны с этим не согласи-
лись. По их данным, для программи-
рования контроллеров управления 
беспилотников и сброса боепри-
пасов в системе GPS боевикам нуж-
но было окончить «приличную ин-
женерную школу». «Да и получить 
точные координаты на основе дан-
ных космической разведки далеко 
не каждому под силу,— добавили в 
ведомстве.— Всего этого у террори-
стов до недавнего времени не бы-
ло». По словам офицера Миноборо-
ны РФ, у ведомства возник «закон-
ный интерес», о каких именно тех-
нологиях идет речь, где находит-
ся этот «рынок», а также какая спец-
служба там торгует детальными фо-
тоснимками поверхности. При этом 
он обратил внимание на «странное 
совпадение»: в момент атаки БПЛА 
на российские военные объекты в 
Средиземном море разведыватель-
ный самолет ВМС США B-8 Poseidon 
на высоте 7 тыс. м более четырех ча-
сов барражировал между Тартусом и 
Хмеймимом.

«Предположения о том, что США 
или силы коалиции сыграли роль 
в атаке на российскую базу, не име-
ют под собой фактологической осно-
вы и являются крайне безответст-
венными»,— заявил вчера господин 
Рэнкин-Гэллоуэй (цитата по ТАСС). 
При этом он отказался раскрывать 
задачи самолета Poseidon, которые 
тот выполнял в момент атаки БПЛА 
на объекты РФ в Сирии, но сам факт 
полета отрицать не стал. На вопрос о 
передаче американскими вооружен-
ными силами каким-либо группи-
ровкам сирийской оппозиции тех-
нологий, которые были использова-
ны боевиками при создании БПЛА, 
он отвечать не стал. По словам воен-
ного эксперта Алексея Леонкова, пе-

речисленные Минобороны РФ фак-
ты действительно не являются ис-
черпывающими доказательствами 
стороннего участия в атаке на рос-
сийские объекты. «Но странным вы-
глядит, например, само исполнение 
БПЛА, которое позволяет аппаратам 
пройти незамеченными средствами 
радиолокации,— отмечает он.— До 
этого радикальные исламисты сами 
додуматься вряд ли бы смогли».

Минобороны РФ выбрало макси-
мально обезличенные формулиров-
ки не случайно: по словам источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к ведомству, жест-

кие заявления звучат в адрес США 
только после того, как руководство 
министерства убедится в наличии 
серьезной доказательной базы. Сей-
час идет ее сбор: одни специалисты 
изучают технические характеристи-
ки БПЛА, оказавшихся в распоряже-
нии военных, а другие совместно с 
представителями спецслужб зани-
маются изучением смесей, которые 
боевики использовали для создания 
самодельных взрывчатых устройств. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, некоторые из радикальных 

группировок неоднократно пользо-
вались оружием, которое попадало 
им из стран Восточной Европы (на-
пример, Болгарии или Румынии) по 
американской программе помощи 
союзникам. Он убежден, что по ана-
логичной схеме боевикам могли до-
ставаться минометные снаряды, ко-
торые они впоследствии адаптиро-
вали для сброса с БПЛА. Эта инфор-
мация будет проверяться по линии 
разведывательных служб: им уже 
поставлена задача выявить каналы 
поставок боевикам компонентов и 
взрывчатых веществ.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Парламентарии ищут 
притравочный компромисс
До выборов президента Госдума и Совет федерации решат, 
как защищать диких животных

Закон, запрещающий контакт-
ную притравку охотничьих собак, 
вчера был возвращен советом 
Госдумы в профильный комитет. 
После бурной дискуссии 26 дека-
бря закон был отклонен Советом 
федерации (СФ), который высту-
пил с инициативой создать со-
гласительную комиссию. Ее со-
председатель со стороны СФ 
Владимир Лебедев предлагает 
допускать притравку как контакт-
ным, так и бесконтактным спосо-
бом, в зависимости от вида зве-
ря и породы охотничьей собаки. 
В Госдуме подчеркивают, что 
официальных замечаний к закону 
из СФ еще не поступило. 

Закон о запрете контактной при-
травки возвращен в думский коми-
тет по природным ресурсам, сказал 

”
Ъ“ его председатель Николай Нико-

лаев. «Постановление СФ с предложе-
нием создать согласительную комис-
сию поступило. Комитет подготовит 
проект постановления о создании 
нашей части согласительной комис-
сии в кратчайшие сроки, надеюсь, 
до конца этой недели»,— сказал го-
сподин Николаев. Постановление 
Госдумы о создании согласительной 
комиссии может быть принято уже в 
пятницу. В думскую часть комиссии 
должны войти представители всех 
фракций, а возглавить ее, по словам 
источника 

”
Ъ“ в Госдуме, может глава 

профильного комитета. Депутаты хо-
тят установить месячный срок рабо-
ты комиссии. Для соавтора инициа-
тивы Вячеслава Володина принятие 
закона — принципиальный вопрос, 
полагает один из думцев.

В СФ уже сформировали свою 
часть согласительной комиссии, в 
основном из критиков закона: в нее 
вошли Сергей Лисовский, Вячеслав 

Штыров, Антон Беляков. Сопредседа-
телем комиссии со стороны СФ стал 
зампред комитета по аграрной поли-
тике Владимир Лебедев. Он говорит, 
что сенаторы готовы к «конструктив-
ной работе» с депутатами. По его мне-
нию, в законе следовало бы разре-
шить притравку как контактным, так 
и бесконтактным способом, в зависи-
мости от вида зверя и породы охотни-
чьей собаки. В ряде случаев он предла-
гает ограничить контакт собаки с жи-
вотным, например, когда оно нахо-
дится в стесненном пространстве, в 
том числе в норе или на цепи. «Но ког-
да притравливают на кабана в волье-
ре — здесь собака находится в гораздо 
большей опасности, чем дикое живот-
ное»,— полагает господин Лебедев.

Готовы ли в Думе обсуждать смяг-
чение норм закона о притравке, пока 
неясно. «Мы выступаем за гуманное 
отношение к животным. Что касает-
ся решения Совета федерации, то же-
лательно сначала услышать их аргу-
менты»,— сказал Вячеслав Володин. 
«Комитет СФ принимал решение о 
поддержке данного закона,— сказал 

”
Ъ“ Николай Николаев,— и офици-

ально сведений о замечаниях к не-
му мы до сих пор не получали. Мы не 
можем довольствоваться слухами и 
делать выводы на их основании». 

Поправки к закону «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов», 
принятые Госдумой 21 декабря, 
верхняя палата отклонила, несмотря 
на то что профильный комитет СФ 
накануне рекомендовал их к приня-
тию (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2017 года). 

Спикер СФ Валентина Матвиенко на 
заседании призывала коллег «пой-
ти по пути принятия этого закона», 
однако за него проголосовали толь-
ко 43 сенатора (сама госпожа Матви-
енко не стала принимать участие в 

голосовании). После отклонения за-
кона она попросила сенаторов «дать 
ту редакцию», которая не вызвала 
бы возражений ни среди защитни-
ков животных, ни среди охотников. 
«Если не будет достигнуто согласие, 
право Думы — преодолеть наше вето 
и внести напрямую президенту»,— 
напомнила Валентина Матвиенко. В 
Госдуме говорят, что пока предпочи-
тают договариваться с СФ.

Борьба вокруг закона разворачи-
вается и среди общественников: под 
эгидой Федерации охотничьего соба-
ководства 4 января в нескольких горо-
дах прошла акция «в защиту правиль-
ной охоты и кровного собаководст-
ва»; на 13 января охотничье сообще-
ство запланировало митинг в Мо-
скве. Президент федерации Екатери-
на Домогацкая сказала 

”
Ъ“, что охот-

ничье сообщество устроило бы, если 
закон будет разрешать «обучение со-
бак способами, исключающими ги-
бель и увечье подсадного зверя», а 
Минприроды разработает правила о 
том, «какой группе пород какой кон-
такт необходим и как это организо-
вать без травм для животных». Зооза-
щитники 14 января собираются про-
вести «всероссийскую акцию в защи-
ту Красной книги и животных с при-
травочных станций». Глава Альянса 
защитников животных Юрий Корец-
ких сказал 

”
Ъ“, что изначально зооза-

щитники «требовали полного запре-
та притравочных станций», поэтому 
текущая формулировка в законе «и 
так компромиссная». «Никаких усту-
пок больше быть не может,— считает 
он.— Любое изменение текста в одну 
или другую сторону обязательно на-
рушит интересы либо зоозащитни-
ков, либо охотников».

Наталья Корченкова,  
Максим Иванов

с1

Поводом для обращения 
в КС стали задержания 
на Дворцовой площади 
8 октября   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Впервые в российской 
практике компании об-
яжут платить за восста-
новление лесов при раз-
работке месторождений 
и прокладке трубопрово-
дов. Соответствующие 
поправки к Лесному ко-
дексу РФ одобрила пра-
вительственная комис-
сия по законопроектной 
деятельности. Документ 
перекладывает ответст-
венность за лесовосста-
новление на бизнес, 
снимая нагрузку с феде-
рального бюджета. Эколо-
ги уверены, что изменения 
не увеличат эффектив-
ность лесопосадочной де-
ятельности: сейчас, по их 
оценкам, больше 90% со-
ответствующих работ не 
приводит к восстановле-
нию природного статус-
кво. Кроме того, зеленые 
считают, что дополнитель-
ные поступления в бюджет 
от принятия поправок бу-
дут «копеечными».

Комиссия правительст-
ва по законопроектной дея-
тельности одобрила поправ-
ки к Лесному кодексу, впер-
вые обязывающие восста-
навливать леса всех пользо-
вателей таких участков. Сей-
час компании, получившие 
участок леса в бессрочное 
пользование (например, для 
заготовки древесины), не 
обязаны заниматься его вос-
становлением — это дела-
ет Рослесхоз на средства фе-

дерального бюджета. Кроме 
того, согласно законопроек-
ту Минприроды, проводить 
компенсационные посадки 
будет нужно при разработке 
месторождений, строитель-
стве, прокладке трубопрово-
дов и других линейных объ-
ектов. «Компании будут ли-
бо сами восстанавливать, ли-
бо платить в бюджет,— ска-
зал 

”
Ъ“ министр Сергей Дон-

ской.— Это очень важные и 
существенные изменения, 
которые дадут возможность 
не только всегда сохранять 

простое воспроизводство ле-
сов, но и прирастать лесны-
ми площадями».

В проекте нет конкрет-
ных нормативов — тарифы 
должно установить прави-
тельство. «Ранее при строи-
тельстве линейных объек-
тов, например, линий элек-
тропередачи, компании пла-
тили только арендную пла-
ту. Потому как в основном 
это считалось стратегически 
важными проектами. Сейчас 
же все будут обязаны запла-
тить за восстановление зеле-
ных насаждений»,— поясни-
ли 

”
Ъ“ в Минприроды. Ком-

пенсировать леса придется и 
при переводе земель в иную 

категорию. Новые требова-
ния, по мнению авторов, по-
высят доходы федерального 
бюджета на 503,8 млн руб. в 
год. За их соблюдением бу-
дут следить исполнитель-
ные власти субъектов РФ, ко-
торым были переданы лес-
ные полномочия, а также Ро-
слесхоз. Штраф за наруше-
ние требований законода-
тельства по воспроизводст-
ву лесов и лесоразведению 
для юридических лиц сегод-
ня составляет до 300 тыс. руб.

Первоначально также 
предполагалось ввести упро-
щенный порядок получения 
новых лесных участков (без 
проведения торгов) для ком-

паний, которые в течение де-
сяти лет добросовестно вы-
полняли обязанности по ле-
совосстановлению. Однако 
после обсуждения в прави-
тельстве в июне 2017 года эта 
норма из поправок исчезла.

Представители лесопро-
мышленной отрасли отмеча-
ют положительный эффект от 
поправок: они приведут к по-
явлению рынка услуг по ле-
совосстановлению, что поло-
жительно повлияет на объе-
мы и качество работ. Но в це-
лом, считают экологи, изме-
нения не повысят эффектив-
ность лесовосстановления. 
«В нашем законодательстве и 
правоприменительной пра-
ктике под лесовосстановле-
нием понимается только его 
начало: от посадок до отнесе-
ния участка к землям лесной 
растительности, это семь-де-
вять лет,— говорит эксперт 

”
Гринписа России“ Алексей 

Ярошенко.— А лесовосста-
новление зависит именно от 
ухода за молодняком, в отсут-
ствие которого большая часть 
насаждений гибнет». «По на-
шей оценке, сегодня больше 
90% посадок не приводит к 
желаемым результатам, даже 
если деревья и не гибнут пол-
ностью»,— отмечает госпо-
дин Ярошенко. Он также до-
бавляет, что дополнительные 
доходы федерального бюдже-
та от новых требований «даже 
в масштабах лесного хозяйст-
ва будут копеечными».

Ольга Никитина

Бизнес обяжут сажать за собой деревья
Минприроды перекладывает на компании  
ответственность за лесовосстановление

Как стало известно ”Ъ“, появи-
лись первые фигуранты в уго-
ловном деле о хищении бюджет-
ных средств при реконструкции 
к Олимпиаде трех сочинских сана-
ториев МВД России. Экс-началь-
ник центра заказчика-застрой-
щика управления организации 
капитального строительства ми-
нистерства Игорь Донцов, прини-
мавший работы, оказался в СИЗО, 
а гендиректор субподрядной ор-
ганизации — ООО «МариоТек» Ни-
колай Марусов, давший на него 
показания, был помещен под до-
машний арест.

Реконструкция санаториев «Ис-
кра», «Салют» и «Хоста» проводилась 
с 2011 по 2013 год «в соответствии с 
планами подготовки к XXII Олим-
пийским играм 2014 года». В них впо-
следствии проживали полицейские, 
обеспечивавшие безопасность олим-
пийцев и гостей спортивных сорев-
нований. Для проведения работ воз-
главляемым Игорем Донцовым цен-
тром в качестве генподрядчика был 
привлечен ФГУП РСУ МВД, подчиня-
ющийся департаменту по материаль-
но-техническому и медицинскому 
обеспечению полицейского ведомст-
ва. Саму же реконструкцию выполня-

ло сочинское ООО «МариоТек», генди-
ректором которого являлся Николай 
Марусов. В общей сложности на ре-
конструкцию санаториев из бюджета 
было выделено порядка 500 млн руб. 
Отметим, что разногласия по поводу 
оплаты работ между ФГУП РСУ МВД 
и «МариоТек» возникли практически 
сразу после их окончания. Предъяв-
лявшие друг другу претензии сторо-
ны пытались решить спор через ар-
битраж. Например, ООО рассчитыва-
ло взыскать с ФГУПа 120 млн руб., но 
ему было отказано.

В уголовную плоскость разбира-
тельство перешло по итогам вну-
триведомственной проверки МВД. 
В 2015 году следственный департа-
мент ведомства возбудил уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере) в 
отношении неустановленных лиц. 
После того как в ходе расследования 
были получены данные о том, что к 
хищениям могли быть причастны и 
чиновники МВД, все материалы пе-
редали в СКР.

Первые фигуранты в этом деле 
появились спустя два с лишним го-
да. Сначала был задержан гендирек-
тор «МариоТек» Николай Марусов. По 
данным 

”
Ъ“, именно с его помощью 

следствию удалось не только прояс-
нить схему, по которой похищались 
деньги, но и выйти на других участ-
ников махинаций. Впрочем, о воз-
можном участии в них Игоря Дон-
цова, о чем дал показания все тот же 
господин Марусов, можно было сде-
лать вывод просто по документации. 
Из нее, в частности, следовало, что 
именно господин Донцов, защитив-
ший в свое время диссертацию на те-
му «Развитие контрольной функции 
заказчика-застройщика в системе 
МВД России», подписывал акты при-
емки выполненных работ, цены на 
которые были заведомо завышены. 
По некоторым данным, закладывать 
«лишние» деньги в размере 4,75% от 
суммы выполненных субподрядчи-
ком работ удавалось, помимо проче-
го, за счет того, что договоры дроби-
лись по отдельным видам работ. На-
пример, 6 сентября 2011 года меж-
ду ФГУП РСУ МВД России и «Марио-
Тек» был заключен договор субпо-
дряда на строительство КПП санато-
рия «Искра», а спустя неделю сторо-
ны подписали дополнительное со-
глашение, по условиям которого суб-
подрядчик обязался выполнять уже 
масштабные строительные работы 
на территории «Искры». По данным 

”
Ъ“, сейчас в материалах уголовного 

дела речь идет о хищении несколь-
ких десятков миллионов рублей.

Бизнесмен Марусов был взят Бас-
манным райсудом под домашний 
арест, который он обжаловать не 
стал, а Игоря Донцова по ходатайст-
ву СКР отправили в СИЗО. Адвокаты 
пытались убедить Мосгорсуд в том, 
что в деле нет сведений, указываю-
щих на его причастность к хищени-
ям, заодно отмечая, что чиновник 
неоднократно поощрялся МВД «за 
добросовестное исполнение долж-
ностных обязанностей», но дово-
ды следствия оказались более вну-
шительными. Обвиняемый распо-
лагает «значительными денежны-
ми средствами», обладает связями в 
правоохранительных органах и ор-
ганах исполнительной власти, кото-
рые может использовать для проти-
водействия расследованию, утвер-
ждали в СКР. Кроме того, судами бы-
ло учтено, что один из соучастников 
хищений находится в розыске.

В сентябре прошлого года «Мари-
оТек», к которому были удовлетворе-
ны несколько исков МВД, был лик-
видирован, а ФГУП сейчас является 
банкротом.

Олег Рубникович

Чиновник МВД расхищал в олимпийском темпе
Арестован возглавлявший реконструкцию полицейских санаториев в Сочи

МВД разработало проект прика-
за, который обяжет автошколы 
согласовывать их учебные про-
граммы и материально-техниче-
скую базу с Госавтоинспекцией. 
ГИБДД, в частности, сможет при-
останавливать работу учрежде-
ний по подготовке водителей, 
если превышена численность  
обучающихся либо у автошколы 
кончился срок аренды на учеб-
ную площадку. Участники рынка 
приветствовали появление доку-
мента, ГИБДД скорректировала 
спорные моменты первоначаль-
ной версии, говорят они.

Напомним, по действующим пра-
вилам автошколам для работы не-
обходимы лицензия (выдается по-
дразделениями Рособрнадзора) и за-
ключение ГИБДД. Органы Госавто-
инспекции, в частности, проверя-
ют учебные программы образова-
тельных организаций и их матери-
альную базу (оборудование в клас-
сах, площадки для вождения и т. д.). 
Правила выдачи заключений ранее 
были регламентированы в письме-
рекомендации ГИБДД России, но с 
апреля прошлого года оно не приме-
няется. Это создало правовой вакуум 
и неразбериху: Госавтоинспекция 
обязана выдавать заключения ав-
тошколам согласно указу президента 
РФ №711, а как это делать — неясно.

Поэтому ГИБДД был разрабо-
тан новый порядок выдачи заклю-
чения, который будет регламенти-
рован двумя приказами МВД (в од-
ном опишут порядок проверки ма-
териальной базы школ, в другом — 
учебных программ). Проекты доку-
ментов вчера были размещены на 
regulation.gov.ru.

Они определяют перечень доку-
ментов и базовую информацию, ко-
торую автошкола должна предоста-
вить в ГИБДД: действующая лицен-
зия, данные о количестве обучаю-
щихся в течение года (рассчитыва-
ется по специальной формуле), спи-
сок педагогов, учебный план и т. д. 
Отдельный пакет документов пона-
добится для учебной площадки: под-
тверждение права пользования (до-
говор аренды и т. д.), результаты за-
меров коэффициента освещения, 

уклонов, а также сцепления колес 
машин с поверхностью площадки.

В течение месяца после приема 
документов сотрудники ГИБДД долж-
ны провести выездную проверку. По-
вторная проверка проводится, если 
ранее выданное заключение закон-
чилось — оно будет действовать в те-
чение пяти лет. Также впервые ого-
ворены условия прекращения дей-
ствия заключения (в этом случае ав-
тошкола должна приостановить ра-
боту), среди которых превышение 
ранее оговоренного числа обучае-
мых в год, истечение сроков аренды 
на площадку, ликвидация организа-
ции. Решение о приостановлении за-
ключения в течение дня направляет-
ся как в автошколу, так и в подразде-
ление Рособрнадзора.

Документ получился более прора-
ботанным по сравнению с первона-
чальной версией, опубликованной в 
ноябре 2017 года (

”
Ъ“ сообщал о ней 

ранее), говорят опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты. Так, к примеру, изначально 
срок заключения предлагалось огра-
ничить тремя годами, теперь он уве-
личен до пяти лет, отмечает прези-
дент Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева.

Главный эксперт Национального 
экспертного совета по обучению и те-
стированию водителей Александр 
Лыткин обратил внимание на нор-
му, согласно которой автошколы обя-
заны предоставить в ГИБДД результа-
ты обследования площадки. «Сейчас 
замеры осуществляют представите-
ли Госавтоинспекции,— пояснил он 

”
Ъ“.— Теперь это будут специализи-

рованные организации — как пра-
вило, дорожники, имеющие серти-
фицированное оборудование и при-
боры для замера уклонов и освещен-
ности. За это нужно будет заплатить, 
но это удобнее, чем ждать специали-
стов из ГИБДД». Господин Лыткин 
при этом отметил, что проект нуж-
но доработать. Дело в том, что отдель-
ным автошколам выданы бессроч-
ные заключения, а значит, новые тре-
бования на них не распространяют-
ся. Нужно уравнять в правах все обра-
зовательные учреждения, говорит 
Александр Лыткин.

Иван Буранов

Вчера Тверской суд Москвы  
освободил из СИЗО и поме-
стил под домашний арест быв-
ших генерального директора 
строительной компании СУ-155 
Александра Мещерякова и фи-
нансового директора Сергея 
Мурашко. Бывшие топ-менед-
жеры одного из некогда круп-
нейших московских застройщи-
ков обвиняются в махинациях 
при продаже квартир на объектах 
в Балашихе и Москве. Против до-
машнего ареста, которого требо-
вала прокуратура, не стал в суде 
возражать и представитель след-
ственного департамента МВД, 
куда в минувшем декабре были 
переданы материалы расследо-
вания. Видимо, свою роль сыгра-
ло то обстоятельство, что защи-
та представила суду документы 
о том, что все потерпевшие по 
делу уже получили либо жилье, 
либо денежные компенсации.

В Тверском суде столицы вчера 
прошли заседания, в ходе которых 
рассматривались ходатайства след-
ствия о продлении срока ареста 
бывшим руководителям СУ-155. По-
началу представитель следственно-
го департамента МВД, куда несколь-
ко недель назад были переданы ма-
териалы дела об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), на-
стаивал, что Александр Мещеряков 
и Сергей Мурашко должны и далее 
содержаться в «Бутырке». Защита, в 
свою очередь, просила об измене-
нии меры пресечения на домаш-
ний арест. При этом адвокаты пред-
ставили суду документы, из кото-
рых следовало, что все потерпев-
шие по делу (более десятка) уже по-
лучили компенсации — либо жиль-
ем, либо деньгами.

Представитель прокуратуры под-
держал защиту и также предложил 
поместить подследственных под до-
машний арест. Видимо, аргумента-
ция адвокатов произвела впечатле-
ние и на представителя следствия, 
который неожиданно изменил свою 
точку зрения и заявил суду, что не 
возражает против смягчения меры 
пресечения обвиняемым. После су-
дебных заседаний обвиняемые оста-

лись в суде дожидаться своих доку-
ментов из СИЗО. Находиться под до-
машним арестом с электронными 
браслетами они будут в Москве по 
месту жительства. На обоих наложе-
ны стандартные запреты и ограниче-
ния, при этом фигурантам разреше-
ны часовые прогулки.

Таким образом, пока под аре-
стом остается лишь Наталья Хмель-
ницкая, возглавлявшая жилищно-
строительные кооперативы, кото-
рые участвовали в реализации жи-
лья, построенного СУ-155. Впрочем, 
адвокат Владимир Ляховский, пред-
ставляющий интересы господина 
Мурашко, предположил, что ей так-
же будет смягчена мера пресечения, 
когда этот вопрос будет рассматри-
ваться в суде.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, это 

расследование изначально вело ГСУ 
МВД по Москве, возбудившее дело 
10 августа 2017 года. Уже на следу-
ющий день трое фигурантов бы-
ли задержаны, а затем и арестова-
ны. Александру Мещерякову, Сер-
гею Мурашко и Наталье Хмельниц-
кой было предъявлено обвинение 
в мошенничестве в особо крупном 
размере. По данным источников 

”
Ъ“, на сегодняшний день в деле по-

прежнему два эпизода, связанные 
со скандальным строительством 
СУ-155 жилых комплексов в подмо-
сковной Балашихе и на улице Боч-
кова в Москве. Как считает следст-
вие, компания продала здесь сотни 
квартир, не имея разрешительной 
документации. При этом у застрой-
щика, по версии следствия, даже не 
были должным образом оформле-
ны права собственности на земель-
ные участки, а при продажах квар-
тир применялись схемы, не подпа-
дающие под действующее законода-
тельство о защите прав дольщиков. 
Фигуранты дела вины не призна-
ют. Отметим, что прокуратура изна-
чально не только выступала против 
ареста фигурантов, но и требовала 
переквалификации обвинения на 
гораздо более мягкую ст. 200.3 УК 
РФ (привлечение денежных средств 
граждан в нарушение требований 
законодательства РФ).

Владислав Трифонов

Автошколам  
уточнили правила
ГИБДД разработала  
новый порядок проверок

Бывших застройщиков 
отправили по домам
Экс-руководителям СУ-155  
смягчили меру пресечения

В Чечне задержан руководитель 
местного офиса правозащитного 
центра «Мемориал» Оюб Титиев. 
Его обвиняют в перевозке нарко-
тиков. В «Мемориале» подчерки-
вают, что «полиция сразу начала 
нарушать закон»: адвоката пусти-
ли к задержанному спустя полд-
ня, после звонка в республикан-
ское МВД омбудсмена Татьяны 
Москальковой и главы СПЧ Миха-
ила Федотова.

В МВД по Чеченской Республике 
заявили, что задержанный накану-
не руководитель грозненского офи-
са ПЦ «Мемориал» Оюб Титиев пе-
ревозил, предположительно, пакет 
марихуаны. Его Машину останови-
ли сотрудники полиции Курчалоев-
ского района «в ходе профилакти-
ческих мероприятий». «При досмо-
тре машины обнаружен пакет с ве-
ществом растительного происхож-
дения с запахом марихуаны весом 
примерно 180 граммов»,— говорит-
ся в сообщении министерства. «Сле-
дователь сказал адвокату, что офор-
мляют статью 228 УК РФ (незакон-
ное приобретение, хранение нарко-
тических средств)»,— сообщил 

”
Ъ“ 

старший юрист ПЦ «Мемориал» Ки-
рилл Коротеев. Руководитель про-

граммы «Горячие точки» ПЦ «Мемо-
риал» Олег Орлов назвал обвинение 
«сумасшествием». «Титиев понимал, 
что к нему проявляют внимание пра-
воохранители. Кроме того, Оюб серь-
езно занимается спортом и ведет здо-
ровый образ жизни. Он чрезмерно 
строг к себе. Я не представляю, что он 
мог поехать на работу и везти с собой 
наркотики»,— указал 

”
Ъ“ представи-

тель «Мемориала».
ПЦ «Мемориал» сообщил о про-

паже 60-летнего господина Титиева 
9 января. Как выяснили в «Мемориа-
ле» из неофициальных источников, 
Оюб Титиев был доставлен в Курча-
лоевский РОВД. Однако прибывше-
му туда адвокату заявили, что такого 
человека у них нет. Глава Совета при 
президенте РФ по правам челове-
ка Михаил Федотов и уполномочен-
ный по правам человека в РФ Татья-
на Москалькова, к которым обратил-
ся господин Орлов, попросили МВД 
по ЧР выяснить судьбу правозащит-
ника. «Только к вечеру замминистра 
Апты Алаутдинов сообщил госпоже 
Москальковой, что Оюб находится в 
Курчалоевском РОВД»,— добавил го-
сподин Орлов. Он подчеркнул, что 
дело началось с нарушений. «Титие-
ва задержали в 10:30. Но адвоката пу-

стили к нему только в 18:00»,— ука-
зал господин Орлов. Адвокату Оюба 
Титиева к вечеру вторника удалось 
выяснить, что подзащитный в ОВД 
не был избит и что он категорически 
отрицает вину.

«Мемориал» с начала боевых дей-
ствий в Чечне отслеживает факты 
неправомерных задержаний, пре-
следования и нарушения прав гра-
ждан. В правозащитном центре пря-
мо связывают задержание коллеги с 
его деятельностью. «Мы плотно зани-
мались списком задержанных и про-
павших в Чечне людей, который пер-
вой опубликовала 

”
Новая газета“ (из-

дание утверждало, что более 20 чело-
век были задержаны в конце 2016-го 
и начале 2017 года по подозрению в 
нетрадиционной сексуальной ори-
ентации, впоследствии некоторые из 
них могли быть убиты.— 

”
Ъ“). Эта ра-

бота продолжается и сейчас»,— пояс-
нил господин Орлов. О проблеме пре-
следования в Чечне лиц с нетрадици-
онной сексуальной ориентацией го-
спожа Москалькова сообщила в мае 
прошлого года президенту РФ Вла-
димиру Путину. В ноябре 2017 года 
она попросила Следственный коми-
тет ускорить проверку по заявлению 
уроженца Омской области Максима 

Лапунова о преследовании, которо-
му он подвергался в Чечне в связи с 
сексуальной ориентацией (см. 

”
Ъ“ от 

17 октября 2017 года).
Правозащитники сравнивают за-

держание Оюба Титиева с уголовным 
преследованием чеченского общест-
венного деятеля, президента меж-
дународного общественно-полити-
ческого движения «Ассамблея наро-
дов Кавказа» Руслана Кутаева и жур-
налиста Жалауди Гериева. Господин 
Кутаев был задержан в 2014 году, у 
него был найден пакет с героином, 
впоследствии он был приговорен к 
двум годам и десяти месяцам лише-
ния свободы и освободился в декаб-
ре 2017 года. По словам Руслана Ку-
таева, его задержали во дворе дома, 
привезли в Грозный, где избили, а за-
тем пытали в подвале. Господин Гери-
ев был задержан в 2016 году. Суд при-
говорил его к трем годам лишения 
свободы за перевозку марихуаны. По 
словам Жалауди Гериева и очевид-
цев, его вытащили из автобуса воору-
женные люди, привезли в лес, скру-
тили проволокой, стали избивать, 
надели на голову полиэтиленовый 
пакет, а затем потребовали признать-
ся в перевозке наркотиков.

Анастасия Курилова

Главе чеченского «Мемориала»  
предъявили наркотики
Правозащитники связывают его задержание  
с деятельностью организации в республике

Предпринимателей 
приглашают  
в лес со своими 
деревьями
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КНДР объявила  
олимпийское перемирие
Пхеньян согласился послать на юг атлетов  
и возобновить переговоры по военной линии

Вчера Северная и Южная Кореи 
впервые с декабря 2015 года 
встретились и обсудили шаги, 
которые вполне могут стать на-
чалом разрядки на Корейском 
полуострове. После беспреце-
дентно насыщенного ракетно-
ядерными испытаниями 2017 
года северокорейский лидер 
Ким Чен Ын в своем новогоднем 
обращении предложил южанам 
«оздоровить межкорейские от-
ношения» и «смягчить острую 
военную напряженность меж-
ду Севером и Югом». КНДР со-
гласилась послать на Олимпи-
аду свою команду и делегацию 
высокого уровня, что позволит 
успокоить опасающиеся за без-
опасность своих атлетов запад-
ные страны: похоже, что Пхень-
ян собирается воздержаться 
от провокаций на время прове-
дения мероприятия.

По итогам завершившихся вче-
ра в демилитаризованной зоне (де-
ревня Пханмунджом) между дву-
мя Кореями переговоров Юг и Се-
вер составили короткое соглаше-
ние из трех пунктов. Во-первых, 
«сотрудничать ради успеха зимних 
Олимпийских и Паралимпийских 
игр в Пхёнчхане зимой 2018 года». 
Помимо собственно атлетов КНДР 
направит к соседу «делегацию вы-
сокого уровня», делегацию свое-
го Олимпийского комитета, груп-
пу поддержки, «творческий кол-
лектив», группу показательных 
выступлений по тхэквондо, «де-
легацию наблюдателей» и прессу. 
Южане предложили также созда-
ние совместной колонны двух Ко-
рей. Представитель КНДР, по сооб-
щениям с места событий, отреаги-
ровал «позитивно».

Во-вторых, стороны согласи-
лись приступить к снижению на 
полуострове напряженности, ко-
торая в 2017 году достигла беспре-
цедентного уровня. Пхеньян, на-
помним, провел за год 16 ракет-
ных и одно ядерное испытание, 
следствием чего стали пять санк-
ционных резолюций Совбеза ООН 
(с номерами 2345, 2356, 2371, 2375, 
2397). Сеул и Пхеньян согласились 
начать переговоры по военной ли-
нии, а также способствовать «кон-
тактам, обменам и сотрудничест-
ву в различных областях, чтобы до-
стичь примирения и единства на-
рода». Южнокорейская сторона 
заявила, что КНДР согласилась на 
возобновление горячей линии по 

предотвращению инцидентов в За-
падном море (корейское название 
Желтого моря).

Наконец, третьим пунктом сто-
роны пообещали друг другу «ре-
шать возникающие между ними 
вопросы путем переговоров и диа-
лога, как стороны, непосредствен-
но вовлеченные в проблемы, окру-
жающие Корейский полуостров». 
В ближайшее время предполагает-
ся провести ряд встреч, но ни кон-
кретное время, ни темы обозначе-
ны не были.

Первая более чем за два года 
встреча, несмотря на 6 раундов и 12 
часов суммарного времени обще-
ния, пока содержательно представ-
ляла собой скорее обмен заготов-
ленными позициями. Ряд предло-
жений южан остался без ответа. По-
мимо совместной колонны перего-
ворщик от Южной Кореи министр 
по делам национального объедине-
ния Чо Мён Гюн предложил колле-
ге с севера, главе Комитета по мир-
ному объединению страны Ли Сон 

Гвону провести в феврале встречу 
разъединенных войной 1950–1953 
годов семей и «возобновить диалог 
о продвижении к миру и денукле-
аризации». Упоминание последне-
го термина вызвало «резкое непри-
ятие» со стороны представителя 
КНДР, сообщают наблюдатели.

По мнению ведущего научного 
сотрудника ИДВ РАН Константина 
Асмолова, в выигрыше от перего-
воров остались обе стороны. «Пхе-
ньян продемонстрировал способ-
ность и готовность к переговорам, 
чего многие от него не ожидали,— 
заметил он в беседе с 

”
Ъ“.— Сеул 

же получил возможность спокой-
но провести Олимпиаду: присутст-
вие северокорейской команды го-
ворит о том, что КНДР, скорее все-
го, воздержится на время проведе-
ния события от испытаний. Ранее 
существовала опасность, что неко-
торые западные делегации вообще 
могут не послать атлетов в Пхён-
чхан, опасаясь за их безопасность». 
Их отсутствие, по словам эксперта, 
серьезно ударило бы по самолю-
бию Южной Кореи.

Международный олимпийский 
комитет (МОК) последний год ак-
тивно уговаривал атлетов из Север-
ной Кореи приехать на Олимпиаду. 

МОК не только неограниченно про-
длил специально для КНДР период 
регистрации спортсменов, офици-
альной завершившийся 30 октября 
2017 года, но и пообещал покрыть 
все их расходы на участие в играх.

Напомним, что впервые о воз-
можности послать атлетов на Олим-
пиаду Ким Чен Ын заговорил в сво-
ей новогодней речи 1 января. Вы-
ступая в непривычно светлом се-
ром костюме северокорейский ли-
дер объявил о «свершении велико-
го исторического дела усовершен-
ствования ядерных вооруженных 
сил государства». «США отнюдь не 
смеют пойти на войну со мной, с на-
шим государством,— заявил Ким 
Чен Ын (цитата по Центральному 
телеграфному агентству Кореи).— 
Вся территория континентальной 
части США оказывается в радиусе 
нашего ядерного удара, да и ядер-
ная кнопка постоянно ждет меня на 
столе моего рабочего кабинета».

Глава КНДР привычно отругал 
«фашистское правление» в Южной 
Корее, после чего неожиданно за-
явил, что считает необходимым 
«оздоровить находящиеся в заморо-
женном состоянии межкорейские 
отношения» в преддверии скорой 
Олимпиады. Она, по словам Ким 

Чен Ына, идеально подходит для 
«демонстрации великого облика на-
ции». «Радоваться праздничному де-
лу соотечественников — дело есте-
ственное»,— сообщил он, после че-
го и предложил провести успешно 
завершившиеся вчера переговоры.

О том, почему лидер КНДР сме-
нил риторику, можно только дога-
дываться. Судя по содержанию но-
вогодней речи, Ким Чен Ын хотел 
предстать уверенным в себе лиде-
ром, который обеспечил безопас-
ность страны, сформировав ее ядер-
ный щит. Теперь он, как более силь-
ный из оппонентов, делает прими-
рительный жест и протягивает Юж-
ной Корее руку через голову амери-
канских союзников Сеула, настаи-
вающих на изоляции КНДР. Впро-
чем, объяснение может быть более 
прозаично: последние раунды санк-
ций впервые за многие годы дейст-
вительно серьезно подрывают эко-
номику Северной Кореи, и Пхень-
ян заинтересован в их ослаблении.

В России начало диалога двух 
Корей оценили позитивно. «Сам 
факт начала переговоров на высо-
ком уровне между Сеулом и Пхень-
яном — это уже прорыв,— заявил 

”
Интерфаксу“ глава комитета Госду-

мы по международным делам Лео-
нид Слуцкий.— Что касается США, 
которые считают себя центром ми-
ра, они, на мой взгляд, должны сей-
час свернуть антипхеньянскую ри-
торику, перестать провоцировать 
КНДР и дождаться первых резуль-
татов межкорейских переговоров».

Вашингтон пока никак не отреа-
гировал на новый раунд межкорей-
ских переговоров, но в долгосроч-
ной перспективе ничего хороше-
го ожидать не стоит, полагает стар-
ший научный сотрудник Фонда 
Карнеги Джим Шофф. «Здесь, в Ва-
шингтоне, существуют две партии: 
те, кто считает, что КНДР в принци-
пе не способна к конструктивным 
переговорам, и те, кто полагает, что 
им надо дать шанс,— сообщил он 

”
Ъ“.— Кто из них победит, зависит 

от того, удастся ли продлить перего-
воры за пределы времени проведе-
ния Олимпиады. Ставить под угро-
зу праздник своих союзников (Сеу-
ла.— 

”
Ъ“) атаками на КНДР Белый 

дом не будет, это бессмысленно, но 
после Олимпиады на первый план 
опять выйдет вопрос денуклеари-
зации». А здесь, по словам экспер-
та, противоречия по-прежнему вы-
глядят неразрешимыми.

Михаил Коростиков

Члены официальных де-
легаций Южной Кореи 
(справа) и КНДР обменя-
лись первыми рукопожа-
тиями за два года  
ФОТО AFP

Мир в 2018 году

В прошлом году Россия успеш-
но проявила себя в тех сферах, где 
она исторически сильна,— сило-
вая политика, военная стратегия, 
дипломатия. Однако мир ускорен-
но усложняется. Для работы в этой 
среде нужны новые компетенции 
и глобальное, на 360 градусов, ви-
дение процессов и проблем. Россия 
быстро движется в потоке между-
народных событий — но и у самого 
искусного водителя возникает сле-
пая зона в зеркалах, откуда может 
возникнуть внезапная угроза.

Согласно прогнозу агентства 
«Внешняя политика» — «Междуна-
родные угрозы-2018» (будет опу-
бликован 10 января), в СНГ сочета-
ние взаимных ошибок восприятия 
может подорвать российские уси-
лия по гармонизации отношений 
с соседями и замедлить продвиже-
ние евразийской интеграции. Что-
бы избежать сползания в кризис, 
требуется качественно иное внима-
ние к процессам внутри стран-сосе-
дей и «перезагрузка» фундаменталь-
ных нарративов по поводу совмест-
ной истории и общего будущего, как 
и способов их трансляции.

США в новом году будут поглоще-
ны собой — после ноябрьских выбо-
ров в Конгресс велика вероятность 
запуска процедуры импичмента. Од-
нако американская политика в Ев-
разии останется неизменной. И хо-
тя Россия не может изменить осно-
вы американской стратегии, она мо-
жет дезорганизовать ее реализацию. 
Для этого нужно разобраться, как ра-
ботает американская политическая 
система, и начать делать то, в чем 
Москву давно обвиняют,— создать 
в США легальное лобби для влияния 
на американскую политику.

Евросоюз в новом году также бу-
дет занят поиском себя, особенно 
с учетом ослабления позиций Мер-
кель в Германии. Дилемма безопас-
ности в Европе по-прежнему актуаль-
на, однако решать ее нужно по-но-
вому. Вместо перетягивания каната 
нужно стремиться к размыванию гра-
ниц между ЕС и ЕАЭС. Поскольку Ев-
росоюз приглашает в свои форматы 
союзников России, то и Москве сле-
дует действовать так же. Пришло вре-
мя предложить ряду стран ЕС однов-
ременное участие в интеграционных 
форматах под руководством России.

В АТР продолжится экономиче-
ский подъем, однако России будет 
трудно извлечь выгоду из него. Клю-
чевой региональный партнер — Ки-
тай — будет по-прежнему сосредо-
точен на Тихом океане. В интересах 
развития Восточной Сибири и Даль-
него Востока Россия должна инвес-
тировать накопленный в других ре-
гионах внешнеполитический капи-
тал в создание наиболее благоприят-
ной для себя экономической ситуа-
ции в АТР. Важен и отказ от охрани-
тельной психологии — восток Рос-
сии нуждается в либерализации ин-
вестиционного и делового законода-
тельства, особом миграционном ре-
жиме и планировании точек роста.

В отсутствие опытного и уверен-
ного лидерства многополярность — 
это хаос. Владение инициативой 
и готовность разделить ответствен-
ность за результат становятся глав-
ным дефицитом в мировой полити-
ке. В этих условиях России необходи-
ма решительная внешняя политика; 
растерянность или самодовольство 
для нее гарантируют провал. Россия 
не стремится и не может быть сверх-
державой; ее международное влия-
ние основывается на иных механиз-
мах. Однако не может она и «испа-
риться с радаров», отказавшись от 
собственной исторической судьбы 
как одного из глобальных игроков. 
В эпоху без лидеров Россия должна 
дать пример лидерства и ответствен-
ности. Но для этого надо понимать 
мир, а не бояться его; видеть возмож-
ности, а не огораживаться.

полная версия 
kommersant.ru/12219

В отсутствие опыт
ного и уверенного 
 лидерства  
многополярность — 
это хаос

Косово снимает с себя судимость
Упразднение Специального суда по военным преступлениям  
грозит Приштине международной изоляцией

Косово оказалось под самым жестким 
давлением со стороны ведущих запад-
ных стран за весь десятилетний пери-
од от провозглашения независимости. 
Это стало реакцией Запада на попытки 
косовских лидеров упразднить Специ-
альный суд по военным преступлениям. 
В случае реализации этих планов Косо-
во грозит международная изоляция. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Вопрос об упразднении Специального 
суда по военным преступлениям парламент 
Косово рассмотрит на первом в этом году за-
седании, которое состоится через несколь-
ко дней. С такой инициативой в самом кон-
це декабря выступили 43 косовских депута-
та из правящей коалиции, поддержало ее 
и высшее руководство республики, включая 
президента Хашима Тачи и премьера Раму-
ша Харадиная. Инициативе предшествова-
ла петиция, которую подписали 15 тыс. вете-
ранов борьбы за независимость Косово. Од-
нако в конце декабря до голосования дело не 
дошло: оппозиция его бойкотировала.

Косовскую инициативу встретили в шты-
ки на Западе. Сразу после новогодних празд-
ников Косово оказалось под беспрецедент-
ным международным давлением — самым 
жестким за десятилетие независимости, ко-
торое будет отмечаться 17 февраля. Пять ве-
дущих западных стран: США, Великобрита-
ния, Германия, Франция и Италия — высту-
пили с совместным заявлением, пригрозив 
в случае упразднения суда прекращением 
партнерства с Косово. А американский по-
сол в Приштине Грег Делави объявил, что это 
будет «ножом в спину» не только косовским 
друзьям за рубежом, но и самому Косово.

«Косово будет изолировано в международ-
ном плане, причем не только как государ-
ство: под санкциями окажутся его высшие 
функционеры, что нанесет серьезный ущерб 
имиджу страны, а государства, которые под-
держивали Косово, откажутся от этой поддер-
жки»,— спрогнозировала для «Радио 

”
Свобод-

ная Европа“» глава международного комите-
та косовского парламента Вьоса Османи из 

оппозиционного Демсоюза Косово. Инфор-
мированный западный дипломатический 
источник 

”
Ъ“ на Балканах заверил, что «по-

добные прогнозы недалеки от реальности — 
последствия для Косово в случае упраздне-
ния Специального суда будут серьезными».

Об одном из них поведало влиятельное 
косовское издание Koha Ditore. Со ссылкой 
на свои источники оно сообщило, что совет-
ник-посланник США в Приштине Стивен 
Бэнкс на недавней встрече с премьером Ха-
радинаем предупредил: «Вашингтон не ста-
нет блокировать в Совбезе ООН любую ини-
циативу России по созданию нового суда по 
преступлениям в Косово, если нынешний 
будет ликвидирован».

Решение о создании специального су-
да по Косово было принято в 2014 году по-
сле обнародования доклада эмиссара Сове-
та Европы Дика Марти о преступлениях, ко-
торые «совершили члены Армии освобожде-
ния Косово (АОК) в отношении этнических 
меньшинств и политических противников 
в 1998–2000 годах». В 2015 году косовский 
парламент под давлением ЕС принял соответ-
ствующий закон, согласившись с созданием 
суда. Он действует на основании законов Ко-
сово, но образуют его международные судьи, 
которые находятся в Гааге. Возглавляет суд 
болгарский юрист Екатерина Трендафилова.

Специальный суд по Косово уже начал ра-
боту, и в начале нынешнего года ожидалось 
выдвижение первых обвинений. По инфор-
мации приштинских СМИ, в списках суда — 
около 60 бывших командиров и членов АОК, 
а среди первых перед судьями должны пред-
стать брат косовского премьера, депутат Да-
ут Харадинай, который был полевым коман-
диром, и дядя президента Косово, один из 
основателей АОК Азем Сюля. Расследование 
якобы ведется и в отношении спикера косов-
ского парламента Кадри Весели, бывшего 
руководителя спецслужбы АОК. Не исклю-
чают в Приштине уголовного преследова-
ния и самих нынешних президента и пре-
мьера Косово: Хашим Тачи был политиче-
ским лидером АОК, а Рамуш Харадинай — 
полевым командиром. С учетом этого впол-

не объяснимы нынешние попытки Пришти-
ны упразднить специальный суд, пока он не 
приступил к вынесению обвинений и при-
говоров. Даут Харадинай на днях пригрозил: 
«Первый арест по решению суда поднимет 
всех бойцов АОК».

Объяснима и крайне жесткая реакция За-
пада. Первой жертвой ликвидации суда ста-
нет процесс нормализации между Белградом 
и Приштиной — наказание совершивших 
военные преступления членов АОК в Сербии 
воспринимают как плату за ее конструктив-
ный подход к примирению с Косово. Но де-
ло не только в этом. Власти Косово отказыва-
ются выполнять и два других ключевых тре-
бования Запада — о демаркации границы 
с Черногорией и создании Сообщества серб-
ских муниципалитетов. Соглашение по гра-
нице Косово и Черногория подписали еще 
в 2015 году, тогда же была достигнута и дого-
воренность по муниципалитетам. Но ни то 
ни другое Косово до сих пор так и не ратифи-
цировало. Хотя Евросоюз и США предупре-
дили: без этого либерализации визового ре-
жима для косовских граждан не будет.

На сей раз косовским лидерам направ-
лен еще более ясный сигнал. В начале неде-
ли было объявлено, что США не выдали ви-
зу премьеру Косово, который собирался 11 
января посетить штат Айова, а в начале фев-
раля — присутствовать на молитвенном за-
втраке у президента Дональда Трампа.

Посылаемые Западом сигналы не оста-
лись в Косово незамеченными. Правда, по-
ка со стороны общественности. С понедель-
ника там распространяется онлайн-петиция 
с требованием не упразднять закон о специ-
альном суде и ратифицировать соглашение 
о границе с Черногорией. «Мы оказались на 
грани пропасти. Руководители страны — 
президент, премьер и спикер, дабы спасти 
себя, ведут нас к конфликту с мировым со-
обществом, к прямой конфронтации с США 
и ЕС»,— предупреждают инициаторы пети-
ции. В первый же день ее подписали 12 тыс. 
человек. В ближайшие дни станет ясно, вня-
ли ли этим требованиям, как и сигналам 
с Запада, косовские лидеры.
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мировая политика

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Из польского правительства 
убирают радикалов
Спустя месяц после своего назначения новый премьер 
Польши Матеуш Моравецкий объявил о масштабных 
перестановках в правительстве. Своих постов, в част-
ности, лишились главы МИДа и Минобороны Витольд 
Ващиковский и Антоний Мацеревич. Вместо них ве-
домства возглавили известный политолог и бывший 
заместитель главы МИДа Яцек Чапутович и экс-глава 
МВД Мариуш Блащак. Их назначение могло бы помочь 
Варшаве и премьеру Моравецкому наладить зашед-
ший в тупик диалог с партнерами по ЕС, при этом оста-
ваясь в русле политики правящей партии «Право 
и справедливость» (ПиС).

О предстоящих перестановках миллионер и быв-
ший банкир Матеуш Моравецкий объявил еще в декаб-
ре, вскоре после своего назначения на пост премьер-
министра. Спустя месяц новый глава правительства 
действительно произвел радикальную смену его со-
става: в отставку были отправлены девять министров, 
в том числе министр иностранных дел Витольд Ващи-
ковский и известный своими неоднозначными выска-
зываниями глава Минобороны Антоний Мацеревич. 
Оба получили портфели после парламентских выборов 
2015 года и победы на них консервативной партии 
 экс-премьера Ярослава Качиньского «Право 
и справедливость».

Теперь военное ведомство возглавил куда более 
умеренный (по сравнению с господином Мацереви-
чем) политик, экс-глава МВД Мариуш Блащак. 
А МИД — политолог и профессор социальных наук 
Яцек Чапутович, защитивший диссертацию по теории 
международных отношений. В 1970-е годы он был чле-
ном движения «Свобода и мир» — фактически полуле-
гального молодежного крыла «Солидарности», затем 
активистом этого оппозиционного профсоюза и, нако-
нец, с 1990-х годов стал заниматься международной 
деятельностью, в том числе в МИДе. С 2017 года зани-
мал пост руководителя Дипакадемии МИД Польши 
и заместителя главы ведомства.

Принципиальных изменений политической програм-
мы, в том числе в отношении Москвы, от перестановок 
в польском правительстве ожидать не стоит: оба веду-
щих политика — члены ПиС и будут продолжать реали-
зовывать политику, во многом определяемую Яросла-
вом Качиньским. В то же время сам факт назначения 
на ключевые должности двух опытных и относительно 
умеренных политиков в условиях острого кризиса с ЕС 
может положительно сказаться на диалоге Варшавы 
с европейскими соседями: эксперты уже обратили вни-
мание на то, что премьер Моравецкий объявил о пере-
становках в кабинете в день визита в Брюссель и первых 
переговоров с председателем Еврокомиссии 
Жан-Клодом Юнкером. Галина Дудина

Андрей Сушенцов,
руководитель агентства  
«Внешняя политика»,  
программный директор  
Валдайского клуба
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23849,99 (+135,46)
РТС 1229,15 (+9,26)
FTSE 100 7731,02 (+34,51)

DAX 30 13385,59 (+17,81)
DJIA* 25411,13 (+128,13)
NASDAQ Composite* 7174,37 (+16,99)

*На 20:49.    По данным агентства Reuters. 
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● 69,77тыс. пунктов ● 25,411

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.01.18
Австралийский доллар 44,6558
Английский фунт 77,2122
Белорусский рубль** 28,2996
Датская крона* 91,4702

Доллар США 57,0463
Евро 68,2103
Индийская рупия*** 89,7201
Казахский тенге*** 17,2671

Канадский доллар 45,8793
Китайский юань* 87,4890
Норвежская крона* 70,5434
СДР 81,2465

Сингапурский доллар 42,7249
Новая турецкая лира 15,1921
Украинская гривна* 20,2435
Шведская крона* 69,4205

Швейцарский франк 58,1275
Японская иена*** 50,5483
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В канун Нового года иранские влас-
ти ничтоже сумняшеся совершили 
то, что в 2017 году грозились сделать 
власти российские: заблокировали 
Telegram. Но если в России внутри-
политическая ситуация стабильна, 
то Иран этим похвастаться не может: 
в конце декабря там начались про-
тесты против роста цен и падения 
уровня жизни и массовые антипра-
вительственные демонстрации, по-
трясшие страну.

История с блокировкой нача-
лась после того, как к основателю 
Telegram Павлу Дурову через Twitter 
обратился министр коммуника-
ций Ирана Азари Джахроми, указав 
на некий канал с 1,4 млн подписчи-
ков и призывами к использованию 
«коктейлей Молотова» и вооружен-
ному восстанию, а также потребовав 
«остановить подобные призывы». Из-
учив жалобу, Telegram заблокировал 
канал за нарушение правил (одним 
из них является запрет на призывы 
к насилию), но уже на следующий 
день появился его дублер, стреми-
тельно набравший почти такую же 
аудиторию, что и предшественник. 
В итоге на фоне беспорядков Выс-

ший совет национальной безопас-
ности Ирана решил заблокировать 
Telegram вовсе.

Да, есть те, кто пользуется VPN и 
другими средствами обхода блоки-
ровок, но в целом решение оказалось 
довольно чувствительным для иран-
цев, среди которых Telegram очень 
популярен: им пользуются пример-
но 40 млн человек, а это около поло-
вины населения страны (в России, 
к примеру, аудитория мессендже-
ра значительно меньше — 10 млн). 
Для многих не самых опытных и 
технически подкованных иран-
ских предпринимателей Telegram 
успел стать незаменимой средой 
для ведения малого и среднего биз-
неса. Как рассказал 

”
Ъ“ местный 

бизнесмен Алиреза Агхаси, создав-
ший в Twitter сообщество Iranian 
Telegrampreneurs, для тысяч бизне-
сов в стране Telegram предоставлял 
«главные и важнейшие маркетинго-
вые инструменты» — рекламные се-
ти, каналы для розничной торговли, 
боты и т. д. «По моим оценкам, око-
ло 20 тыс. каналов монетизируются с 
помощью рекламы, еще 50 тыс. про-
дают что-то онлайн,— говорит он.— 
300 тыс. иранцев в принципе живут 
за счет существования Telegram, еще 
у 1–2 млн человек бизнес как-то свя-
зан с этой платформой». По его сло-
вам, все эти люди лишились способа 
зарабатывать на жизнь.

Выходом Алиреза Агхаси видит 
разработку командой Павла Дуро-
ва встроенного в мессенджер прок-
си-бота, с помощью которого можно 
было бы продолжать бизнес, обхо-
дя блокировку. «Многие бесплатные 
VPN-сервисы работают некорректно 
из-за высоких нагрузок и из-за того, 
что правительство блокирует их тра-
фик»,— сетует господин Агхаси. По-
ка, по его словам, господин Дуров 
на призыв не ответил. А если все-та-
ки задумается над реализацией тако-
го инструмента, кто знает, может, он 
еще пригодится и российским поль-
зователям?

обсудить 
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Для иранских 
 предпринимателей 
Telegram успел стать 
незаменимой средой 
для ведения малого 
и среднего бизнеса

в блокировку Telegram снова 
рассматривал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Минкомсвязь нажала на газ
Ставки за пользование радиочастотами в РФ могут вырасти
Минкомсвязь предложила на 25% по-
высить ставки за пользование радио-
частотным спектром в России. По оцен-
ке Минфина, это принесет в бюджет 
дополнительно до 5   млрд руб. в год. 
Основную нагрузку примут на себя 
крупнейшие сотовые операторы, ка-
ждому из которых придется доплачи-
вать в год более 1   млрд руб. Повыше-
ние ставок затронет и другие отрасли: 
по оценке Российского газового обще-
ства, рост расходов на частоты помеша-
ет сократить операционные издержки 
предприятиям топливно-энергетиче-
ского комплекса.

Минкомсвязь завершила общественное 
обсуждение проекта приказа о повышении 
ставок за пользование радиочастотным спек-
тром. Согласно документу, ставка ежегодной 
платы для радиотехнологий сотовой связи со-
ставит 330 тыс. руб., для иных технологий — 
1,75 тыс. руб.; ставка разовой платы для ради-
отехнологий сотовой связи — 87,5 тыс. руб., 
для иных технологий — 375 руб. Ставки будут 
действовать до 31 декабря 2020 года. Это при-
несет бюджету дополнительно до 5 млрд руб. 

в год, оценивает Минфин. Предполагается, 
что приказ вступит в силу в первом квартале 
2018 года. В материалах говорится, что повы-
шение ставки приведено в соответствие с по-
казателем, заложенным в закон о бюджете,— 
на 25% для всех категорий пользователей.

Изначально Минкомсвязь предлагала по-
высить ставки для радиотехнологий связи на 
14%, а для иных технологий — на 100%, отме-
чается в отзыве «МегаФона». По его оценке, та-
кое повышение привело бы к дополнитель-
ным затратам всех пользователей радиоча-
стотного спектра на 5 млрд руб., в том числе 
3,5–4 млрд руб. должны были бы заплатить 
крупнейшие операторы сотовой связи. Иные 
пользователи радиочастотным спектром при 
этом несли бы меньшие затраты, констатиро-
вал «МегаФон». Это противоречит принципу 
равенства перед законом, закрепленному в 
Конституции, и принципу платности радио-
частотного спектра, говорится в отзыве опе-
ратора. Как изменятся расходы при 25-про-
центном повышении ставки, в «МегаФоне» 
не уточнили.

Для каждого из операторов «большой чет-
верки» увеличение ставок повлечет рост рас-

ходов более чем на 1 млрд руб. в год, сообщил 

”
Ъ“ представитель МТС. «Предложение про-

тиворечит позиции руководителя государ-
ства о моратории на повышение существу-
ющих и введение новых неналоговых пла-
тежей»,— уверены в МТС. По мнению «Вым-
пелкома», повышение платы за частоты мо-
жет помешать инвестициям в качество сети и 
новые технологии, а также внедрению циф-
ровой экономики в стране. Увеличение пла-
ты за уже используемый спектр без выделе-
ния нового негативно отразится на отрасли и 
в конечном счете скажется на абонентах, по-
скольку может привести к росту цен на связь, 
допускают в Tele2.

К обсуждению ставок подключился и то-
пливно-энергетический комплекс (ТЭК). Рост 
платы для технологических сетей связи ста-
нет «непреодолимым барьером» для предпи-
санного правительством ежегодного сокра-
щения затрат предприятиями ТЭКа на 10%, 
утверждает в отзыве Российское газовое об-
щество (РГО). Технологические сети связи 
предприятий ТЭКа не предназначены «для 
оказания каких-либо услуг связи» и исполь-
зуются исключительно для производствен-

ной деятельности и управления производст-
вом, а также для решения задач по антитер-
рористической защищенности объектов, от-
мечает РГО. Изменение ставок должно быть 
согласовано Минэнерго, уверены представи-
тели отрасли. В Минэнерго комментариев не 
предоставили.

В некоторых регионах технологические 
сети ТЭКа все же используются для оказания 
коммерческих услуг связи, например, в насе-
ленных пунктах в Западной Сибири, где есть 
технологические объекты ТЭКа и куда не до-
шли сотовые операторы, уточняет источник 

”
Ъ“ в РГО. По его словам, скорее всего, отзыв 

подготовлен экспертным советом РГО, куда 
входят «Газпром», «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Сур-
гутнефтегаз», НОВАТЭК и др. Каковы сей-
час затраты на пользование частотным ре-
сурсом предприятий, входящих в РГО, пред-
ставитель общества 

”
Ъ“ не сказал. Для срав-

нения: операционные и производственные 
расходы «Роснефти» за прошлый год, по дан-
ным ее отчетности, составили 559 млрд руб. 
«Прочие расходы» «Газпрома» составили око-
ло 415 млрд руб.

Владислав Новый, Дмитрий Козлов

ВЭБ нашел убытки в «Горки Город»
Госбанк рекомендует курорту поменять профиль
ВЭБ как основной кредитор горнолыжного курорта 
«Горки Город» в Сочи рекомендовал владельцу объ-
екта, компании «Красная поляна», расторгнуть кон-
тракт с турецким оператором Rixos, управляющим 
убыточной гостиницей на 114 номеров, и создать 
на базе недостроенного Swissotel гостиницы с ком-
плексом медицинских услуг. Пока же многие объек-
ты, построенные к Олимпиаде, остаются нерента-
бельными.

На базе недостроенной на курорте «Горки Город» пятиз-
вездной гостиницы Swissotel (170 номеров) может открыться 
отель с медицинской составляющей Medical SPA. Об этом го-
ворится в заключении об эффективности управления и необ-
ходимых мерах поддержки, которое в конце 2017 года подго-
товил основной кредитор НАО «Красная поляна» — владель-
ца «Горки Город» — Внешэкономбанк (копия есть у 

”
Ъ“). В гос-

банке, кредитовавшем стройку, уверены: перепрофилирова-
ние объекта позволит до 2041 года увеличить выручку курор-
та более чем на 6 млрд руб. В «Красной поляне» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. В ВЭБе от комментариев отказались.
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, Swissotel на 170 

номеров построен, но не введен в эксплуатацию из-за неко-
торых недостатков. «К зимней Олимпиаде в Сочи их не успе-
ли устранить, а позже сочли это нецелесообразным из-за низ-
кой загрузки горной части курорта»,— говорит он. Партнер 

Cushman & Wakefield Марина Смирнова считает, что по опы-
ту соседних объектов (например, Rosa Springs) спрос на ме-
дицинские услуги и SPA в горах есть. «Эта опция позволяет 
обеспечить загрузку в летнее время»,— отмечает она. Парт-
нер Ivashkevich Hospitality Станислав Ивашкевич оценил 
весь объем расходов на переоборудование Swissotel кабине-
тами, необходимыми для SPA, минимум в $2 млн.

Еще одна рекомендация ВЭБа предполагает расторжение 
с Rixos договора управления отелем на 114 номеров в «Горки 
Город». Смена оператора необходима, так как это единствен-
ная на курорте гостиница, показывающая отрицательную 
рентабельность. В Rixos на запрос 

”
Ъ“ не ответили. По сло-

вам Станислава Ивашкевича, разорвать контракт с операто-
ром до его окончания можно с компенсацией, эквивалент-
ной стоимости управления отелем до истечения срока дого-
вора (обычно его заключают на 20–25 лет). «Но стороны мо-
гут предусмотреть специальные условия, устанавливающие 
срок для расчета компенсации, например, три-пять лет»,— 
добавил господин Ивашкевич. Он оценил среднюю стои-
мость управления отелем Rixos в $500 тыс. в год.

Курорт «Горки Город» начал строиться в 2010 году к Олим-
пиаде 2014 года. Его общая площадь 863,7 га. В комплексе 
работают 11 отелей на 3,07 тыс. номеров. Сейчас НАО «Крас-
ная поляна» контролируется ООО «Курорт плюс»: эту компа-
нию участники рынка связывают с семьей главы Минсельхо-

за Александром Ткачевым. Ранее собеседник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, называл общий долг «Красной поляны» перед гос-
банком по состоянию на октябрь 2017 года на уровне 59,9 мл-
рд руб. (51,3 млрд руб.— основной долг, 8,6 млрд — проценты), 
сумма обеспечения по займу — 36 млрд руб. В конце 2017 го-
да стало известно, что в правительстве обсуждалась возмож-
ность продления действия этого кредита до 2051 года, а меха-
низма cash sweep по уплате процентов (когда весь свободный 
денежный поток направляется на досрочное выполнение 
обязательств) — до 2031 года. ВЭБ аргументировал это риском 
дефолта заемщиков в 2021 году (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 2017 года).

Партнер юридической компании «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Клеточкин объясняет, что по закону креди-
тор не может заставить заемщика принимать те или иные 
управленческие решения. «Но есть оговорки: банк вправе от-
казаться предоставлять кредит по уже заключенному дого-
вору, если увидит, что деятельность заемщика ведет к сниже-
нию его кредитоспособности либо может нанести вред его 
финансовому состоянию и не позволит последнему вернуть 
кредит»,— объясняет он. Управляющий партнер УК «Право и 
бизнес» Александр Пахомов добавляет, что кредитные дого-
воры могут предусматривать обязательства по согласованию 
стратегических программ развития.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

Как выяснил 
”
Ъ“, тянущаяся уже тре-

тий год передача полномочий по сер-
тификации авиатехники от Межгосу-
дарственного авиационного комитета 
(МАК) Росавиации осложняет экспорт 
из РФ гражданских вертолетов. Генди-
ректор входящих в «Ростех» «Вертолетов 
России» Андрей Богинский попросил 
Минтранс, Минпромторг и Росавиацию 
упростить сертификацию, посколь-
ку без договоренностей с зарубежны-
ми авиавластями сроки и стоимость 
процедур растут. В Росавиации и Мин-
трансе уверяют, что проблемы сняты, 
но в Минпромторге пока видели в луч-
шем случае лишь проекты соглашений 
с авиарегуляторами некоторых стран.

Глава «Вертолетов России» Андрей Богин-
ский попросил министра транспорта Макси-
ма Соколова провести совещание с Минпро-
мторгом и Росавиацией, чтобы определить 
меры для упрощения сертификации авиа-
техники «в приоритетных для экспорта реги-
онах», рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. По их словам, холдинг при вза-
имодействии с зарубежными авиавластями 
сталкивается с проблемами при сертифика-
ции вертолетов.

• В конце 2015 года правительство переда-
ло сертификацию авиатехники, ее разработ-
чиков и изготовителей, а также заключе-
ние соглашений с зарубежными авиавластя-
ми от Авиационного регистра МАК (АР МАК) 
Минтрансу и Росавиации. Без таких докумен-
тов, прежде всего признаваемых США и ЕС, экс-
порт затруднен. Но Росавиация долго создава-
ла структуру, которая получила часть функ-
ции МАК,— ФАУ «Авиарегистр РФ». По планам 
Росавиации, ФАУ должно вести сертификацию 
самолетов, двигателей, винтов и бортово-
го оборудования. Но соглашения с зарубежны-
ми авиавластями и экспортные сертифика-
ты подписывает само агентство. В октябре 
Росавиация объявила о подписании с авиавла-
стями Италии (ENAC) соглашения в области 

летной годности, сняв проблемы с экспортом 
SSJ 100. Сертификация в Италии необходима, 
так как партнером «Гражданских самолетов 
Сухого» по SSJ 100 выступает итальянская 
Alenia Aermacchi. В декабре Росавиация заявля-
ла о планах подписать соглашение с КНР.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с письмом Анд-

рея Богинского, говорит, что без отношений с 
зарубежными авиарегуляторами увеличива-
ются сроки и стоимость сертификации, сни-
жается конкурентоспособность российской 
гражданской авиатехники на внешних рын-
ках. Сейчас большая часть поставок «Вертоле-
тов России» идет в РФ: в 2017 году планирова-

лось поставить в страну 65–70 гражданских 
вертолетов с дальнейшим ростом продаж. Но 
высокий внутренний спрос до насыщения 
рынка сохранится не более двух-трех лет. В 
2017 году на экспорт собирались поставить 
15 вертолетов, на 2018 год законтрактованы 
12 машин, готовы к поставкам легкий много-
целевой «Ансат» и вертолет среднего класса 
Ми-171А2. Для увеличения экспорта маши-
ны должны соответствовать требованиям за-
казчиков и международным стандартам, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. В 2016 году «Вертолеты 

России» снизили продажи до 189 машин в 13 
стран (в 2015 году 212 штук в 17 государств), а 

выручка упала со 177 млрд до 165,8 млрд руб. 
На госзаказчиков РФ в 2016 году пришлось 
52% (47,2% в 2015 году), на ВТС — 39% (вместо 
44,3%), 9% (8,5% годом ранее) ушло коммерче-
ским заказчикам.

Эксперт портала Aviation Explorer Влади-
мир Карнозов отмечает, что на фоне спада 
спроса на военные вертолеты гражданский 
сегмент приобретает для «Вертолетов России» 
стратегическую значимость. «Потенциально 
перспективным рынком является Китай, и 
работа по сертификации российской техни-
ки в регионе велась еще по линии АР МАК»,— 
говорит он.

В «Вертолетах России» и «Ростехе» отказа-
лись от комментариев. В Минтрансе подтвер-
дили получение письма, отметив, что сове-
щание «уже состоялось при участии заинте-
ресованных структур», и было отмечено «от-
сутствие неисполненных заявок» «Вертоле-
тов России» на работы по признанию серти-
фикатов за рубежом. В Росавиации заявили, 
что с холдингом есть «полное понимание по-
следовательности действий» для создания ус-
ловий для поставок техники за рубеж, с хол-
дингом «нет неурегулированных вопросов» 
по сертификации и нормированию летной 
годности техники.

Но, по данным источников 
”
Ъ“, разногла-

сия до сих пор не сняты и будут обсуждаться 
на совещании в январе. Это, по сути, подтвер-
ждают и данные Минпромторга. Там говорят, 
что министерство согласовало проекты согла-
шений Росавиации с КНР, Кубой, Турцией, ев-
ропейской EASA, но не получило в министер-
стве информации об их заключении. Также 
Минпромторг до сих пор не видел даже про-
ектов соглашений с Канадой, Мексикой, Бра-
зилией, Ираном, указанных в письме Анд-
рея Богинского. Их отсутствие, признают в 
министерстве, делает «практически невоз-
можным» экспорт техники гражданским по-
требителям.

Елизавета Кузнецова, 
Анастасия Веденеева

Вертолеты внутреннего пользования
Из-за проблем с сертификацией авиатехника не летит на экспорт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прокуроры отстояли в Верхов
ном суде (ВС) право заемщиков 
как потребителей на ипотеку на
личными средствами без откры
тия счета. Банкиры поражены 
таким решением, поскольку ло
гики в отказе от бесплатного сче
та, с которого можно снять на
личность, для заемщиков не ви
дят. Для реализации требований 
прокуратуры придется полно
стью перестроить работу систе
мы, массово перейдя на «ручной 
режим», сетуют финансисты. 
 Однако юристы уверены: логика 
в претензиях прокуроров есть, 
поскольку банк может менять 
 тарифы и вводить плату за об
служивание счета или выдачу 
средств. 

Верховный суд поддержал проку-
ратуру, увидевшую нарушение прав 
потребителей в условии типового 
ипотечного кредитного договора Рос-
сельхозбанка (РСХБ). Нарекание выз-
вало условие о перечислении суммы 
кредита только на счет в банке без воз-
можности получить заемные средства 
сразу через кассу. Судья ВС Наталья 
Павлова отказалась передавать дело 
на рассмотрение коллегии по эконо-
мическим спорам, поддержав аргу-
менты судов нижестоящих инстан-
ций в пользу прокуроров, несмотря на 
то что банк предоставлял возможность 
снятия наличных в рамках кредита со 
счета в кассе. 

Судебные споры по данному делу 
длятся около двух лет. Осенью 2015 го-
да прокуратура Обоянского района 
Курской области проверила регио-
нальный филиал РСХБ на предмет со-
блюдения законодательства о защите 
прав потребителей. Прокуроры уста-
новили, что условием ипотечного до-
говора РСХБ является перечисление 
средств на счет в банке «без указания 
на возможность получения кредита 
наличными через кассу». Они сочли 
данное положение нарушением прав 

потребителей, выдали представле-
ние о его устранении, которое и оспа-
ривал банк. РСХБ настаивал на том, 
что нарушения прав потребителей не 
было: счет заемщикам открывался 
бесплатно, клиент мог в любой мо-
мент и без дополнительных комис-
сий снять сумму кредита. Однако про-
куратура, а затем и суды всех инстан-
ций решили, что обязательное зачи-
сление заемных средств на счет кли-
ента нарушает свободу договора, а 
также право клиента открывать счета 
в банках по своему усмотрению.

Банкиры поражены таким фор-
мальным подходом. «Сейчас все бан-
ки перечисляют кредиты на откры-
тый в банке счет,— отмечает началь-
ник юридического управления СДМ-
банка Александр Голубев.— При этом 
счет этот используется и для выдачи 
кредита, и для его последующего пога-
шения». Теоретически можно гасить 
ипотеку, переводя средства из другого 
банка сразу на ссудный счет или же 
вносить средства на ссудный счет че-
рез кассу, но по факту подобные транс-
акции крайне редки, подытожил он. 
«Получается, что при выдаче кредита 
не через расчетный счет банку придет-
ся выдавать деньги напрямую с корс-
чета, по которому проходят сотни ты-
сяч трансакций ежедневно,— рассу-
ждает зампред правления банка 

”
Ре-

нессанс-кредит“ Сергей Королев.— В 
этом случае обрабатывать трансакции 
можно лишь в ручном режиме, при-
влекая к подобной работе тысячи спе-
циалистов, также придется перестро-
ить процессы в банке, что в итоге и су-
щественно удорожит стоимость заем-
ных средств». При этом участники 
рынка опасаются, что данный судеб-
ный прецедент повлечет массовые 
прокурорские проверки и вынудит их 
отказаться от устоявшейся практики.

Финансисты уверены, что смысла 
для клиента в отказе от бесплатного 
счета при отсутствии комиссии за вы-
дачу нет. «Открытие текущего счета 

при получении ипотечного кредита 
осуществляется бесплатно и необхо-
димо в первую очередь для заемщика, 
так как это существенно облегчает 
процесс обслуживания кредита,— от-
мечают в пресс-службе РСХБ.— Выда-
ча наличных по ипотечным кредитам 
без открытия счета давно не востребо-
вана». Бесплатный счет клиенту ни-
чем не мешает, логики в отказе от него 
добросовестному заемщику нет, согла-
сен руководитель банковской секции 
«Финпотребсоюза» Михаил Беляев.

Не видят нарушений в действиях 
банков и в ЦБ. Как сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Банка России, обраще-
ний от клиентов банков по навязыва-
нию услуги по открытию расчетного 
счета как обязательного условия выда-
чи ипотечного кредита не поступало. 
«Если текущий счет, на который кре-
дитная организация перечисляет за-
емщику деньги, открывается и обслу-
живается бесплатно, ущемление прав 
заемщика не усматривается,— отме-
тили в ЦБ.— Далее заемщик имеет 
право распоряжаться денежными 
средствами по своему усмотрению: 
получить наличными в кассе, на бан-
ковскую карту, перевести на счет в 
другом банке и т. д.».

Впрочем, юристы уверены, что ло-
гика в решении прокуроров и поддер-
жавшего их ВС есть. «Например, если 
ипотечному заемщику нужно полу-
чить наличные максимально быстро и 
без комиссий, то для них счет — лиш-
нее звено, которое может затянуть про-
цедуру»,— отмечает глава коллегии ад-
вокатов «Старинский, Корчаго и парт-
неры» Евгений Корчаго. Кроме того, 
бесплатный счет в любой момент мо-
жет стать платным. «Банк может позд-
нее ввести комиссию за обслуживание 
навязанного счета или за списание 
средств на ссудный, клиентам не нуж-
ны эти риски»,— отмечает управляю-
щий партнер «Ренессанс-Lex» Георгий 
Хурошвилли.

Вероника Горячева

Ипотеку сдают в кассу
Прокуроры добились права на кредит без счета

Причиной таких изменений стали 
не самая стабильная ситуация в эко-
номике и недоверие к финансовой 
системе на фоне множественных от-
зывов лицензий, вскрывшихся заба-
лансовых вкладов и громких сана-
ций крупных банков. По словам ген-
директора НАФИ Гузелии Имаевой, 
финансовая инфраструктура, за ис-
ключением госбанков, не создает 
ощущения надежности. По данным 
ЦБ на 1 декабря 2017 года, на традици-
онные госбанки — Сбербанк, банки 
группы ВТБ и Россельхозбанк — при-
ходилось 50% (12,5 трлн руб.) всех 
средств граждан на счетах и вкладах в 
банковской системе. По мнению го-
спожи Имаевой, объемы вкладов гос-
банков и далее будут показывать 
больший прирост по сравнению с 
другими кредитными организация-
ми именно за счет фактора доверия. 
«Безусловно, доверие населения к 
банковской системе пошатнулось из-
за массового отзыва лицензий в по-
следние годы и масштабных сана-
ций,— указывает управляющий ди-
ректор НРА Павел Самиев.— Налич-
ная форма людям понятна, хотя, без-
условно, это серьезный регресс. Ниве-
лировать ситуацию можно в течение 
двух-трех лет, если не будет потрясе-
ний на банковском рынке. Однако де-
позитная база в банках все-таки не 
уменьшается, а это говорит о том, что 
население хранит сбережения в виде 
наличных лишь частично». По дан-
ным Банка России на 1 декабря, объ-
ем средств физлиц во вкладах и на 
счетах в банках вырос за 11 месяцев 
2017 года (более поздние данные не-
доступны) на 3,3%, до 24,9 трлн руб.

По мнению Павла Самиева, спад 
интереса к вложениям в недвижи-
мость объясняется тем, что в послед-
ние годы существенно выросли сопут-
ствующие расходы: налоговая нагруз-
ка, коммунальные платежи. «Если це-

ны на недвижимость не будут расти, 
она вскоре перестанет быть интерес-
ным инвестиционным объектом»,— 
предполагает он.

Немаловажным фактором является 
и то, что в условиях нестабильности 
россияне не строят долгосрочных фи-
нансовых планов, отмечают эксперты. 
«На текущий момент мы наблюдаем 
устойчивый тренд в изменении тради-
ционной сберегательной модели рос-
сиян,— заключает аналитик 

”
Алор Бро-

кер“ Алексей Антонов.— В целом как 
раз в последние годы экономическая 
модель в общественном поведении бы-
ла подвержена ряду серьезных воздей-
ствий. В частности, это экономические 
последствия санкций, потеря сбереже-
ний в банках, рост цен на продукты 
первой необходимости, снижение тру-
довых возможностей и покупательной 
способности». Граждане все больше ста-
ли вкладывать средства в реализацию 
собственных потребностей и доверять 
только себе, заключает эксперт.

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

Население доверяет  
стеклянным банкам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

2017 год стал самым успешным 
для рынка коллективных ин
вестиций за почти четверть
вековую историю его существо
вания. За 12 месяцев инвесто
ры вложили в открытые паевые 
фонды более 71 млрд руб., что 
почти в два раза превышает ре
зультат предшествующих лет. 
 Почти весь объем привлечен
ных средств поступил в консер
вативные фонды облигаций, од
нако к концу года часть средств 
досталась и фондам акций. С уче
том планов ЦБ по дальнейшему 
снижению ключевой ставки 
приток средств в ПИФы сохра
нится, так же как и предпочте
ния инвесторов.

Позитивный настрой на рынке 
коллективных инвестиций, сформи-
ровавшийся в 2016 году, в ушедшем 
году закрепился окончательно. Опи-
сывая результаты года, представители 
отрасли не скупились на эпитеты: 
«Наконец-то! Поехали! Заработало!» 
«Переломный год в индустрии кол-
лективных инвестиций»,— описал 
его начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константин Кирпичев. «Хочется про-
цитировать героя детского муль-
тфильма: 

”
Мы строили, строили и на-

конец построили!“ Итоги очень пози-
тивные: рынок розничных ПИФов за 
год удвоился»,— отмечает управляю-
щий директор «Сбербанк Управление 
Активами» Василий Илларионов.

Оптимизм на рынке рос с каждым 
новым месяцем весь прошлый год. 
По оценке 

”
Ъ“, основанной на дан-

ных Национальной лиги управляю-
щих (НЛУ), если в первом квартале 
среднемесячный чистый приток 
средств в паевые фонды составлял 
3,3 млрд руб., то уже во втором удво-
ился, превысив отметку 6 млрд руб. В 
четвертом квартале клиенты ежеме-
сячно вкладывали в фонды более 
7,5 млрд руб., что сопоставимо с при-
влечением за все второе полугодие 
2016 года. Всего за 12 месяцев прош-
лого года частные инвесторы вложи-
ли в открытые фонды 71,2 млрд руб. 
Это больше, чем рынок коллектив-
ных инвестиций смог привлечь за 
все предыдущие годы с момента по-
явления отрасли. В период с 1996 по 

2016 год нетто-приток в фонды соста-
вил немногим более 40 млрд руб.

Несмотря на общую готовность 
рисковать, инвесторы с осторожно-
стью подходили к выбору стратегий. 
Согласно данным НЛУ, за минувший 
год спросом преимущественно поль-
зовались консервативные фонды об-
лигационного рынка, которые при-
влекли почти 73 млрд руб. Во втором 
полугодии обозначился интерес ин-
весторов и к более рисковым фондам 
акций. Объем вложенных средств в 
них за год составил почти 2 млрд руб., 
причем только за последние пять ме-
сяцев в них поступило более 1,5 млрд 
руб. «Сказалось не только падение 
ставок по депозитам, но и усилия 
управляющих, которые в ПИФах де-
монстрировали высокую публичную 
доходность. Именно их результаты 
заставили инвесторов и клиентских 
менеджеров обратить внимание на 
этот вид инвестиций»,— отмечает Ва-
силий Илларионов.

В наступившем году участники 
рынка ждут сохранения основной 
тенденции минувшего года — пере-
тока частных сбережений с депози-
тов в ПИФы. Этому будут способство-
вать дальнейшие планы ЦБ по сниже-
нию ключевой ставки, которые при-
ведут к уменьшению ставок по бан-
ковским вкладам. В декабре дирек-
тор департамента исследований и 
прогнозирования ЦБ Александр Мо-
розов заявлял о том, что ключевая 
ставка может быть снижена в 2018 го-
ду до 6,5% с текущих 7,25%. «Уровень 
проникновения индустрии в долю 
сбережения населения остается низ-
кой, а значит, благоприятная среда 
для инвестиций в ПИФы сохраняет-
ся»,— отмечает председатель совета 

директоров «ВТБ Капитал Управле-
ние активами» Владимир Потапов. 
По словам Константина Кирпичева, в 
отличие от периода 2005–2007 годов, 
когда инвесторы вкладывались пре-
имущественно в фонды акций, теку-
щий приток обеспечен в первую оче-
редь консервативными пайщиками, 
а значит, основной спрос сохранится 
на облигационные фонды.

Впрочем, управляющие ждут уве-
личения спроса и на продукты с более 
рисковыми стратегиями. «Потенциал 
рынка акций недооценен, и доля вло-
жений в них должна увеличиться»,— 
отмечает господин Илларионов. По 
словам господина Потапова, получив 
определенный опыт инвестирования 
в облигационные фонды, инвесторы 
будут тестировать и фонды акций, 
рассчитывая на более высокую доход-
ность. Однако массового перехода ин-
весторов из консервативных в риско-
вые продукты управляющие не ждут. 
«Рынок акций волатилен, если доля 
акций в портфеле высокая, в какой-то 
момент пайщик может начать полу-
чать убытки по всему портфелю, а это 
разочарование и отток»,— отмечает 
Константин Кирпичев.

Хуже рынка будут чувствовать се-
бя фонды еврооблигаций из-за нега-
тивного влияния на их доходность 
укрепляющегося курса рубля. «Част-
ные инвесторы довольно присталь-
но смотрят за исторической реализо-
ванной доходностью, где укрепле-
ние рубля частично нивелировало 
рост рынка еврооблигаций в 2017 го-
ду»,— отмечает начальник департа-
мента коллективных инвестиций 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» Роман Слюсаренко.

Виталий Гайдаев

Год паевого превосходства
Инвесторы принесли в розничные фонды  
более 70 млрд рублей

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Дивиденды к раскрытию
Московская биржа разработала рекомендации 
по дивидендной политике для публичных акцио
нерных обществ (ПАО). Применять их рекоменду
ется прежде всего эмитентам, чьи акции включе
ны в первый и второй котировальные списки.

Вчера Московская биржа опубликовала на своем сайте разработан-
ные совместно с Ассоциацией профессиональных инвесторов реко-
мендации по составлению и соблюдению дивидендной политики. На-
личие такой политики в соответствии с правилами листинга биржи яв-
ляется обязательным условием для включения акций ПАО в высшие 
(первый и второй) котировальные списки.

«Целью рекомендаций является обозначение элементов, включе-
ние которых в дивидендную политику может повысить инвестиционную 
привлекательность компании и обеспечить прозрачность механизма 
определения размера дивидендов и процедур, сопутствующих реше-
нию о дивидендных выплатах»,— указывается в аннотации к документу. 
Так, биржа рекомендует закреплять в дивидендной политике ее основ-
ные принципы (соблюдение прав и интересов акционеров, повышение 

инвестиционной привлекательности компании, обеспечение прозрач-
ности механизма определения размера дивиденда и т. п.), определять 
временной охват дивидендной политики (краткосрочная, среднесроч-
ная, долгосрочная перспектива), указывать периодичность выплат, 
внятно описывать процедурные моменты при выплатах. Кроме того, 
ПАО желательно включать в свою политику описание подхода к выра-
ботке рекомендаций о распределении прибыли, а также подхода к уча-
стию совета директоров в процессе принятия решения о дивидендах.

Помимо рекомендаций, касающихся составления внутреннего до-
кумента компании, документ биржи содержит описание ключевых ас-
пектов реализации дивидендной политики, в частности вида финансо-
вой отчетности, на основе показателей которой будет рассчитываться 
сумма дивидендных выплат, раскрытие ориентиров по доле свобод-
ного денежного потока или прибыли, направляемой на дивиденды, 
а также соответствующего бенчмарка и т. п. Кроме того, биржа реко-
мендует закреплять в дивидендной политике условия, при которых 
выплата дивидендов может быть нецелесообразна (например, пре-
вышение целевого уровня долга, невыполнение целевых показателей 
ликвидности, нарушение ковенантов по существенным займам, при-
влеченным эмитентом).

Мария Сарычева

21 процент
граждан сочли  
наиболее надежным 
видом сбережений 
хранение наличных 
в рублях, свиде
тельствуют данные 
опроса НАФИ,  
проведенного  
в конце 2017 года

с1 Как менялась оценка надежности вложений российскими гражданами (%)*
 2008 2009 2010 2015 2017
Недвижимость 41 40 48 65 49

Вклад в госбанке 16 18 21 16 25

Покупка золота, драгоценностей 17 20 18 18 21

Хранение наличных в рублях 14 15 16 5 21

Хранение наличных в валюте 6 12 6 12 9

Покупка акций 4 5 7 2 6

Вклад в коммерческом банке 2 3 4 2 6

Паевые инвестиционные фонды 1 2 2 1 3

Негосударственные пенсионные фонды 4 4 5 2 3

Другое 5 2 4 1 2

Затрудняюсь ответить 23 25 18 14 13

*Сумма ответов превышает 100%, так как респонденты могли выбрать несколько вариантов ответов.  
По данным НАФИ.

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС РОССИЙСКИХ ИНВЕСТОРОВ К ПАЕВЫМ ФОНДАМ
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ НЛУ.
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Точку в этом споре предстоит по-
ставить арбитражному суду уже в 
феврале.

Эксперты опасаются, что изъятие 
криптовалюты из состава конкурс-
ной массы станет опасным преце-
дентом. «Это серьезно нарушит пра-
ва кредиторов, предоставляя долж-
никам возможность уменьшения 
размера активов путем исключения 
из их состава высоколиквидных 
криптовалют,— считает господин 
Леонов.— И даст должникам меха-
низмы обхода ограничений, кото-
рые на них налагает закон 

”
О несо-

стоятельности (банкротстве)“». По 
словам господина Федорова, это пер-
вая попытка в России ввести крипто-
валюту в конкурсную массу. «Нужно 
также понять, каким образом ее реа-
лизовывать, понадобится ли исполь-
зовать существующие или создавать 

новые площадки по торговле крип-
товалютой и т. д.»,— поясняет он.

Отдельно может встать вопрос и о 
том, когда была приобретена крипто-
валюта, чтобы установить факт по-
пытки сокрытия активов. Такая ин-
формация может быть у Росфинмо-
ниторинга, считают эксперты. Совер-
шение сделок с криптовалютой мо-
жет являться основанием для отнесе-
ния их к операциям, направленным 
на легализацию доходов, получен-
ных преступным путем, и финанси-
рование терроризма. Однако собе-
седник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге по-

яснил, что служба в принципе не 
проверяет происхождение тех или 
иных активов по запросам арбитраж-
ных управляющих, хотя и получает 
их регулярно. «Мы отвечаем на по-
добные вопросы лишь правоохрани-
тельным органам»,— отметил он.

Светлана Самусева,  
Вероника Горячева

Шито-крипто
с1

Использование 
криптовалют несет  
и серьезные риски…  

Нам нужно… выстроить 
такую регуляторную среду, 

которая позволит 
систематизировать 

отношения в этой сфере, 
защитить интересы 

граждан, бизнеса  
и государства
— Владимир Путин,

президент РФ, 10 октября 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД закончило год с ростом 
погрузки в 3,2%, основной вклад 
в это внес экспорт угля и зерно-
вых. При этом исходно монопо-
лия не рассчитывала на рост гру-
зопотоков. Эксперты не исклю-
чают, что занижение прогнозов 
связано в том числе с расчетом 
доходов ОАО РЖД при обсужде-
нии ее тарифов. При этом в 2018 
году и аналитики, и монополия 
ожидают снижения темпов 
 роста погрузки до 0,8–3%.

Погрузка на сети ОАО РЖД в 2017 
году выросла на 3,2%, до 1,26 млрд 
тонн, сообщила монополия. Лидера-
ми роста стали зерно и уголь: их пере-
возки выросли на 16,4% и 9,1%, до 
12,1 млн тонн и 358,5 млн тонн соот-
ветственно. Перевозка удобрений 
увеличилась на 6,8%, до 57,1 млн тонн, 
металлолома — на 4,8%, до 15,7 млн 
тонн, выросла погрузка черных ме-
таллов и леса. Сократилась погрузка 
строительных грузов, кокса, руды 
цветных металлов, а также нефти и 
нефтепродуктов. Годовой грузообо-
рот с учетом порожнего пробега ваго-
нов вырос на 6%, до 3,2 трлн тонно-км.

В 2016 году рост погрузки соста-
вил 0,6% (1,2 млрд тонн). Основными 
драйверами роста тогда были строи-
тельные и лесные грузы, цемент. В 
конце того года ОАО РЖД ожидало, 
что погрузка в 2017 году останется на 
том же уровне, это вошло и в финан-
совый план на год, но постепенно 
прогноз улучшался. В январе 2017 го-
да глава ОАО РЖД Олег Белозеров не 
исключал рост погрузки на 1%, а уже 
летом он сообщал ТАСС, что рост мо-
жет превысить 2,6%, что и было внесе-

но в скорректированный финплан. 
Одним из факторов называлось уве-
личение перевалки угля. В ноябре 
топ-менеджер заявил, что ОАО РЖД 
будет стремиться к росту погрузки в 
2017 году на 3% и выше.

Вчера в ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили, 

что финплан на 2017 год, одобренный 
правительством и советом директо-
ров компании, из макроэкономиче-
ской ситуации и планов грузоотпра-
вителей предполагал сохранение по-
грузки, но конъюнктура превысила 
ожидания: уже за девять месяцев рост 
составил 2,8%. Наибольшее влияние 
на результат оказал рекорд экспорта 
угля из-за роста мировых цен. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что низкое качество 
прогноза на 2017 год и запаздывание 
пересмотра (только летом) связаны с 
отсутствием ответственности компа-
нии за занижение планов, неэффек-
тивным взаимодействием с грузовла-

дельцами, конъюнктурой сырьевых 
рынков, а также агрессивной полити-
кой ОАО РЖД по привлечению грузов 
на железную дорогу. Параметры по-
грузки определяли и величину дохо-
дов при обсуждении тарифов ОАО 
РЖД, подчеркнул эксперт.

В октябре 2017 года ОАО РЖД со-
общило, что в 2018 году рост погруз-
ки составит 1,8–3%. Во вторник в мо-
нополии уточнили, что в финплане 
на 2018 год предусмотрен рост на 
1,8%, прогноз по погрузке угля — 
2–3%. Господин Бурмистров считает 
эти прогнозы «более адекватными» 
— из-за стабильности внешнеэконо-
мической конъюнктуры и улучше-
ния взаимодействия с грузовладель-
цами, которые при нехватке вагонов 
активнее взаимодействуют с ОАО 
РЖД при формировании планов. По 
его оценкам, рост погрузки в 2018 го-
ду будет ниже 2017 года — 2,2–2,8%. 
Динамичный рост продолжится по 

углю, зерновым, удобрениям, лес-
ным грузам и в контейнерных пере-
возках, снижение — по строитель-
ным и нефтяным грузам, считает 
Михаил Бурмистров. Рост погрузки 
черных металлов и лома замедлится 
до 1%, заключает эксперт.

Более сдержанны в Институте про-
блем естественных монополий 
(ИПЕМ), где считают, что в 2018 году 
рост погрузки составит 0,8–1,7% «в за-
висимости от изменения стоимости 
услуг, наличия вагонов и рыночной 
конъюнктуры». В 2018 году из-за вы-
сокой базы этого года рост уже не бу-
дет столь ощутимым, полагают экс-
перты ИПЕМ. Источник 

”
Ъ“ в уголь-

ной отрасли считает, что дальней-
ший рост перевозок угля может быть 
только в 2019 году при расширении 
БАМа-Транссиба. Ситуацию может 
улучшить ввод полувагонов с нагруз-
кой 27 тонн на ось и мощной тяги, за-
ключает он. По удобрениям в ИПЕМ 
ждут сохранения роста в 3–4%, ожида-
ется рост погрузки зерна и продуктов 
перемола, но «при благоприятных 
погодных условиях вопросы хране-
ния запасов и транспортировки мо-
гут снова стать актуальными» (в этом 
году с вывозом урожая были пробле-
мы). По прогнозам института, в 2018 
году погрузка черных металлов не из-
менится, перевозки нефти и нефте-
продуктов продолжат снижаться из-
за новых трубопроводов. Ожидается 
рост производства цемента на 3% и 
ввода жилья на 7–9%, что с учетом 
низкой базы должно возобновить 
рост погрузки строительных грузов, 
полагают в ИПЕМ.

Анастасия Веденеева

Зерну повезло 
ОАО РЖД показало рост погрузки

«Роснефть» продала Федераль-
ной сетевой компании (ФСК, вхо-
дит в «Россети») свои пакеты ак-
ций «Кубанских магистральных 
сетей» и «Томских магистраль-
ных сетей», доставшихся ей в на-
чале века при продаже имущест-
ва ЮКОСа. В результате доли 
ФСК в активах превысили 75%, 
и компания будет делать оферту 
на выкуп акций миноритариев.

ООО «Нефть-Актив» (подконтроль-
но «Роснефти») продало ФСК свои сете-
вые активы: 26,27% в «Кубанских маги-
стральных сетях» (КМС) и 25,88% в 
«Томских магистральных сетях» 
(ТМС), следует из раскрытия ФСК. В ре-
зультате доля ФСК в ТМС выросла до 
77,9% в капитале (85,52% в голосующих 
акциях), в КМС — до 75,26% в капита-
ле. Сделка закрыта 27 декабря. При 
этом в ноябре 2017 года ФАС удовлет-
ворила ходатайства ФСК о консолида-
ции томских и кубанских электросе-
тей, совет директоров ФСК одобрил 
сделку в июле. Совет оценил консоли-
дацию 100% акций КМС в 613 млн руб., 
всех ТМС — в 792 млн руб.

• «Кубанские магистральные сети» 
были выделены из ОАО «Кубаньэнерго» 
в 2006 году в рамках реформы РАО 
ЕЭС. У компании 2,54 тыс. км ЛЭП (по 
цепям), 16 подстанций. «Томские ма-
гистральные сети» созданы в 2005 го-
ду при реорганизации ОАО «Томскэнер-
го», длина ЛЭП по цепям — 2,05 тыс. 
км, количество подстанций — 15.
В ФСК сообщили, что сделка пред-

усмотрена утвержденным бизнес-
планом на 2017 год, дополнительные 
средства под нее не привлекались. 
Далее компания будет делать обяза-

тельную оферту по выкупу акций у 
миноритариев (более 14 тыс. акцио-
неров). «В результате ФСК ЕЭС сможет 
консолидировать магистральные се-
ти в двух регионах»,— пояснили в 
компании. В «Роснефти» сделку оста-
вили без комментариев.

«Роснефть» получила акции энер-
гоактивов на аукционах по продаже 
имущества ЮКОСа весной-летом 
2007 года. Сейчас в портфеле компа-
нии в основном осталась собствен-
ная генерация в местах нефтедобы-
чи, например электростанция на Ван-
корском месторождении (400 МВт), 
поставками электроэнергии для до-
бычи «Роснефти» занимается собст-
венный энергосбыт ЕЭСнК. При этом 
еще в 2000-х годах нефтекомпания 
активно противодействовала объе-
динению в «Холдинге МРСК» (сейчас 
«Россети») сетевых активов, выделен-
ных из АО-энерго при реформе РАО 
ЕЭС, требуя в судах выкупа своих до-
лей за высокую цену.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
рыночную стоимость томских акти-
вов «Роснефти» оценил в 700–900 млн 
руб., кубанских — в 2–2,2 млрд руб. По 
мнению аналитика, консолидация 
долей упростит схему финансирова-
ния компаний: миноритариям будет 
сложно заблокировать допэмиссии, 
продажу или покупку активов. Сделка 
также позволит синхронизировать 
инвестпрограммы компаний с ФСК и 
в целом упростит корпоративное 
управление, но в плане прибыли 
«вряд ли стоит ждать существенного 
роста», считает господин Скляр. 

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

«Роснефть» избавилась 
от наследия ЮКОСа
Нефтекомпания продала ФСК электросети

ЛУКОЙЛ может вернуться к ак-
тивной работе на шельфе Запад-
ной Африки, купив миноритар-
ные доли в двух крупных до-
бычных проектах в Нигерии у 
бразильской Petrobras. По дан-
ным Bloomberg, Petrobras оце-
нивает свою долю в $1,5 млрд, 
и ряд источников 

”
Ъ“ полагает, 

что по этой цене будет слож-
но продать актив, несмотря 
на большое число интересан-
тов. ЛУКОЙЛ в предыдущие го-
ды активно вел геологоразвед-
ку в Западной Африке, но не 
смог совершить крупных от-
крытий. Однако компании 
 необходимы новые проекты 
за рубежом из-за ограничен-
ных возможностей для раз-
вития в РФ.

ЛУКОЙЛ интересуется покупкой 
долей Petrobras в добычных проектах 
на шельфе Нигерии, сообщило вчера 
агентство Bloomberg. Однако источ-
ники 

”
Ъ“ пояснили, что компания ве-

дет оценку активов и решение еще не 
принято. Petrobras работает в Ниге-
рии через СП Petrobras Oil & Gas B.V. 
(PO&G), в котором у нее 50%, еще 40% у 
бразильской BTG, остальные 10% — у 
британской инвесткомпании Helios 
Investment Partners. 

PO&G владеет 12,49% в нефтяном 
месторождении Agbami (оператор 
Chevron) и 16% в блоке OML 130, где 
сейчас разрабатывается газоконден-
сатное месторождение Akpo (оператор 
Total). Кроме того, на этом блоке к кон-
цу 2018 года должно быть запущено 
еще одно месторождение — Egina, а 
также оцениваются перспективы дру-
гих открытий. Таким образом, при по-
купке доли Petrobras в PO&G ЛУКОЙЛ 
получит не более 8% в обоих месторо-
ждениях. В ЛУКОЙЛе тему не коммен-

тируют. По данным Bloomberg, BTG и 
Helios также рассматривают выход из 
нигерийских активов, и весь бизнес 
PO&G оценивается не менее чем в 
$3 млрд. Petrobras вошла в нефтяной 
бизнес в Нигерии в начале 2000-х го-
дов и первоначально владела всем 
PO&G, но в 2013 году продала 40% BTG 
за $1,5 млрд, позже продав и 10% Helios. 
Таким образом, продавцы сейчас оце-
нивают PO&G на уровне 2013 года, ког-
да цены на нефть превышали $100 за 
баррель, что, по мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, едва ли оправданно. Как отме-

чает агентство, активом могут заинте-
ресоваться бразильская Petro Rio SA, 
нигерийские Famfa Oil и Seplat 
Petroleum Develop ment. В 2016 году 
бразильская компания добывала в Ни-
герии 24 тыс. баррелей в сутки (около 
1,2 млн тонн в год), к тому моменту 
компания вышла из всех других афри-
канских активов. Подтвержденные за-
пасы на долю Petrobras в PO&G по клас-
сификации SEC — 71 млн баррелей 
нефтяного эквивалента.

ЛУКОЙЛ имеет давний опыт рабо-
ты в Западной Африке, в том числе и 
в Нигерии, но в последние годы он 
был в основном неудачным и привел 
к списаниям по сухим скважинам в 
$280 млн только за 2013 год. В итоге 
компания ушла из Кот-д’Ивуара, а 

про проекты в Нигерии и Гане пер-
вый вице-президент ЛУКОЙЛа Алек-
сандр Матыцын говорил в июне 2017 
года, что они застыли «в стадии ожи-
дания окончательного инвестицион-
ного изучения». Затраты ЛУКОЙЛа на 
разведку за рубежом снизились с 
50 млрд руб. в 2015 году до 14 млрд 
руб. в 2016 году. Отметим, на Agbami 
и Akpo уже ведется добыча, до этого 
же ЛУКОЙЛ стремился в основном 
войти в проекты по поиску и развед-
ке углеводородов.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research замечает, что ЛУ-
КОЙЛ давно проявляет интерес к 
шельфу Западной Африки. По мне-
нию эксперта, регион содержит не-
малые перспективы дальнейших от-
крытий. В России у ЛУКОЙЛа не так 
много новых проектов, в отличие от 
«Роснефти» и «Газпром нефти», поэто-
му компания ищет выходы на другие 
рынки для наращивания производ-
ства, считает эксперт. Кроме того, 
краткосрочным фактором, по его 
мнению, является сокращение добы-
чи в РФ по соглашению с ОПЕК. Воз-
обновление активности в африкан-
ском регионе, указывает господин 
Нестеров, также связано с выросши-
ми ценами на нефть.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ посмотрит на Нигерию
Компания думает о покупке доли в местных проектах

Как выяснил 
”
Ъ“, цены на легковые автомо-

били 2018 года выросли практически у всех 
брендов в среднем на 3–5%. В концернах уве-
личение стоимости машин объясняют ро-
стом акцизов, предполагаемой индексацией 
утильсбора и инфляцией. Дилеры уверены, 
что рост продолжится и в целом за год сос-
тавит 13–17%, однако отраслевые эксперты 
 более осторожны и говорят о верхней 
 планке в 10%.

Автоконцерны начали традиционное январ-
ское повышение цен. Так, в Renault 

”
Ъ“ рассказали, 

что стоимость новых машин вырастет в среднем на 
2%. В Mitsubishi повысили цены на Outlander на 
1–2%. Цены на Kia увеличатся в среднем на 0,8% из-
за «влияния инфляции и роста акцизов на мощные 
автомобили». В Ford Sollers подняли цены на моде-
ли Fiesta, EcoSport и Kuga на 1–2%. Datsun увеличит 
цены на 1,3–2%.

В Toyota 
”
Ъ“ сообщили, что повысили цены на 

2% на RAV4 (за исключением комплектаций 
Standard и Standard Plus, цены на которые были 
снижены), Land Cruiser Prado, Corolla, Prius. Toyota 
Hilux подорожала на 1,3%. На ценообразование, по-
яснили в автоконцерне, влияют, в частности, ин-
дексация утильсбора, рост транспортного налога и 

появление автомобилей нового модельного года. В 
Nissan также не исключают «планового» повыше-
ния цен, подчеркивая, что это «должно быть несу-
щественное увеличение», «точных цифр пока нет, 
они будут озвучены с приходом первых автомоби-
лей 2018 года к дилерам».

Еще в декабре в BMW объявили о росте с 1 янва-
ря 2018 года цен на 3% на весь модельный ряд, в 
Cadillac — на 6–8%. На АвтоВАЗе «Ведомостям» под-
твердили планы роста цен на Lada на 2,5%. В других 
автоконцернах динамику цен не комментируют. 
Но в дилере «Автоспеццентр» 

”
Ъ“ рассказали, что 

примерно на 7% выросли цены на VW Passat Variant 
и Amarok. В «Автомире» уточнили, что предвари-
тельно цены на Volkswagen и Skoda вырастут на 2%. 
Дилер ожидает роста цен на Nissan на 1,5–2,5%, но 
говорит, что прайс-листов еще не было.

В «Тон-Авто» отметили, что все модели Renault 
подорожали до 4%. В «Авилоне» сообщили, что 
Mercedes повысил цены примерно на 5%, BMW — 
на 3%, Audi — на 2%, Maserati — на 4%, VW — на 
2–3%. В Ford ожидают роста цен до 4%, у Hyundai по-
ка только увеличились цены на Solaris и Creta — на 
10 тыс. руб. (1–8%). Источник 

”
Ъ“ среди дилеров рас-

сказывает, что Mitsubishi повысил цены на все ком-
плектации Pajero IV на 50 тыс. руб., Mazda подняла 

цены на модель 3 на 50 тыс. руб., на модель 6 — на 
12–18 тыс. руб., на СХ-5 — на 14–30 тыс. руб., в сред-
нем это около 1% по модельному ряду. 

Причем дилеры уверены, что это только начало. 
Например, в «Авилоне» считают, что в целом за год 
машины могут подорожать на 13%. В воронежском 
дилерском центре Volkswagen «Гаус» прогнозиру-
ют рост цен в 2018 году на 10–17%. В «Рольфе» пола-
гают, что рост цен будет происходить в течение го-
да в несколько этапов. Помимо ежегодного инфля-
ционного подорожания в пределах 5% у концернов 
увеличиваются издержки, в частности, из-за повы-
шения акцизов, говорят в компании, для некото-
рых моделей их рост составляет 8–10%, что не мо-
жет не отразиться на розничных ценах. 

Независимые эксперты более осторожны в 
оценках. Так, Дмитрий Бабанский из SBS Consulting 
ожидает роста цен на машины по итогам 2018 года 
в пределах 7–10%. Он поясняет, что, с одной сторо-
ны, для производителей действительно растут за-
траты (акцизы, сырье), с другой стороны, для ло-
кальных концернов частично будет проведена ком-
пенсация затрат за счет господдержки.

Яна Циноева;  
Сабрина Самедова, Самара;  
Сергей Калашников, Воронеж

Цены на машины поехали вверх
В 2018 году дилеры ждут общего роста на 13–17%

Консорциум китайских метал-
лургов во главе с Hebei Luanhe 
Group, планирующий строить 
металлургический кластер на 
Дальнем Востоке, может соз-
дать его на базе «Амурметалла». 
Но сам «Амурметалл» только 
в прошлом году вышел из бан-
кротства, а заявляемые мощно-
сти китайского кластера выро-
сли уже до 30 млн тонн, что сопо-
ставимо с годовым экспортом 
стали из РФ. Это вызывает в от-
расли скептическое отношение 
к проекту.

Компания «Торэкс-Хабаровск», вла-
деющая заводом «Амурметалл» в Ком-
сомольске-на-Амуре, и Debang 
Guangdong (входит в Hebei Luanhe 
Group), представляющая консорциум 
китайских инвесторов, подписали со-
глашение о намерениях по созданию 
металлургического кластера на базе 
российского завода, сообщило 9 янва-
ря Минвостокразвития. По словам 
президента Debang Guangdong Яо 
Сяодуна, приводимых министерст-
вом, «в планах консорциума в десяти-
летней перспективе — выйти на про-
изводство 30 млн тонн продукции в 
год» за счет создания вертикально ин-
тегрированного производства с добы-
чей сырья. Линейка выпуска не рас-
крывается, говорится лишь о «продук-
ции высокого передела», которая бу-
дет поставляться в РФ, Юго-Восточ-
ную Азию и Тихоокеанский регион.

Глава совета директоров и основ-
ной акционер группы «Торэкс» Павел 
Бельский отметил, что «Амурметалл» 
на 2 млн тонн стали в год «работает 
вполовину от своих мощностей» и рас-
полагает необходимой инфраструкту-
рой для развития площадки. «Торэкс» 
получил имущество «Амурметалла» 
единым лотом в январе 2017 года в хо-
де конкурсной распродажи банкро-
тившегося завода: с 2013 года ВЭБ (кре-
дитор предприятия) искал покупате-
лей на актив, причем среди интере-
сантов была и южнокорейская Posco.

Впервые о планах китайского кон-
сорциума найти площадку в РФ Мин-
востокразвития сообщило в конце 
октября 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 31 октя-

бря). Тогда новые мощности оцени-
вались в 3–5 млн тонн проката в год, 
но уже к декабрю эта цифра выросла 
до 10 млн тонн, а инвестиции — с 
$2 млрд до $5 млрд. Сейчас инвести-
ции в заявляемые мощности на 
30 млн тонн не названы. В министер-
стве не стали комментировать рез-

кое увеличение планов, связаться с 
«Торэксом» и Debang Guangdong не 
удалось. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, считает соглашение 
«громким заявлением», отмечая, что 
крупнейшие металлурги РФ произ-
водят 12–16 млн тонн в год каждый.

По прогнозу ассоциации «Русская 
сталь» (объединяет крупнейших ме-
таллургов РФ), экспорт проката из РФ 
в 2017 году упал на 3,4%, до 28,9 млн 
тонн. В октябре там отмечали 

”
Ъ“, что 

стремление металлургов КНР разви-
вать мощности за рубежом продикто-
вано в первую очередь промышлен-
ной политикой Китая по сокраще-
нию экологически вредных и неэф-
фективных производств и обязатель-
ством страны в рамках G20 сократить 
избыточные мощности на 150 млн 
тонн к 2020 году. При этом в декабре 
2016 года при G20 был создан Глобаль-
ный форум по проблеме избыточных 
сталеплавильных мощностей, и 
участники форума, включая Китай и 
РФ, признали необходимость борьбы 
с ними, с планами по созданию но-
вых заводов, с экспортом избыточ-
ных мощностей, напоминали в «Рус-
ской стали». В беседе с 

”
Ъ“ 9 января ис-

полнительный директор ассоциации 
Алексей Сентюрин заметил, что в но-
ябре в докладе Глобального форума 
вновь заявлена приверженность этой 
политике, а соглашение «Торэкса» и 
Debang Guangdong идет вразрез с по-
зициями РФ и Китая. По его словам, 
ни в Минпромторге, ни в «Русской 
стали» нет детальной информации о 
планах китайцев. В Минпромторге 
подтвердили 

”
Ъ“, что документов о 

соглашении не поступало, добавив, 
что сформируют позицию после из-
учения материалов.

Правительство нацелено на разви-
тие Дальнего Востока. Но создание 
там экспортно ориентированного ме-
таллургического гиганта сейчас вы-
глядит малореалистичным, считает 
Андрей Лобазов из «Атона». Россий-
ские металлурги достаточно уверен-
но чувствуют себя на мировом рынке 
с точки зрения себестоимости и каче-
ства, и если бы такой проект был рен-
табельным, кто-то из игроков уже за-
нялся бы им, рассуждает он. У метал-
лургов РФ, выступающих против ки-
тайского проекта, достаточно силь-
ное лобби, замечает аналитик, но им 
могут противостоять не только инвес-
торы, но и курирующий ДФО вице-
премьер Юрий Трутнев.

Анатолий Джумайло

«Амурметалл»  
тянет к КНР
Заводом заинтересовались  
китайские инвесторы
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С каждым годом  
компаний в черте России  

все меньше и меньше  
и все хуже и хуже активы,  
которые у них остаются

— Вагит Алекперов,
президент и ключевой владелец ЛУКОЙЛа, 

в интервью 
”
Ъ“ 26 декабря 2017 года
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Несмотря на удачный старт лиде
ра новогоднего кинопроката, 
спортивной драмы «Движение 
вверх», общие сборы российских 
кинотеатров в новогодние 
праздники оказались на 3% ни
же, чем год назад. В эти канику
лы хуже сработало голливудское 
кино, отсутствие громких премь
ер которого сдерживало и цены 
на билеты. Фактически с отечест
венными фильмами соревно
вался только приключенческий 
фильм «Джуманджи» с 607 млн 
руб. за выходные, а единствен
ная зарубежная премьера — 
«В еличайший шоумен» — соб
рала лишь 265 млн руб.

Общие кассовые сборы россий-
ских кинотеатров с 1 по 8 января со-
ставили около 3,6 млрд руб., что на 3% 
меньше по сравнению с аналогич-
ным периодом 2017 года, сообщил 
«Бюллетень кинопрокатчика» со 
ссылкой на предварительные данные 
ЕАИС и comScore. В то же время ре-
зультат на 27% превосходит показате-
ли 2016-го и на 6% — 2015 года, отме-
чает издание. На этих каникулах 
меньше, чем годом ранее, собрали 
голливудские релизы, констатирует 
руководитель отдела аналитики 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Анд-
рей Белый. Так, 5 января 2017 года вы-
шел фильм «Кредо убийцы», освоив-
ший в первый же уикенд 600 млн руб. 
В эти каникулы также состоялась пре-
мьера только одной голливудской но-
винки — «Величайшего шоумена» 
(подробнее — на стр. 11), но он собрал 
лишь 265 млн руб. Остальные зару-
бежные фильмы были в прокате еще 
до начала праздников.

Как сообщал 
”
Ъ“ 9 января, лидером 

новогодней битвы стал фильм студии 
«Тритэ» «Движение вверх», собравший 
с начала проката по 8 января включи-
тельно около 1,326 млрд руб.— это пя-
тый в истории результат среди отече-
ственных картин. К концу этой неде-
ли по общим сборам останутся поза-
ди, возможно, и рекордсмены «Ста-
линград» и «Последний богатырь»: 
прокатчик картины «Централ Парт-
нершип» не исключает, что релиз в 
итоге соберет больше 1,7 млрд руб.

На втором месте по итогам ново-
годних выходных — «Джуманджи: Зов 
джунглей» (прокатчик — WDSSPR), за-
работавший выше прогноза (см. таб-
лицу). Но фильм вышел еще в декабре, 
и практически все выходные у него 
было заметно меньше сеансов по срав-

нению с ближайшими конкурентами. 
3 января у входящей в WDSSPR Sony 
Pictures состоялась еще одна крупная 
мировая премьера — фильм ужасов 
«Астрал 4: Последний ключ», но в Рос-
сии дата его релиза отложена на 18 ян-
варя. При бюджете $10 млн фильм уже 
собрал в мире почти $50 млн. В 
WDSSPR вчера не смогли прокоммен-
тировать причины переноса выхода 
фильма в России.

Впрочем, падение сборов затро-
нуло не всех. Президент киносети 
«Каро» Ольга Зинякова довольна ито-
гами праздников: «Бокс-офис выше 
прошлого года, а посещаемость зна-
чительно превзошла ожидания». Это 
случилось «благодаря жанровому 
разнообразию картин, а также от-
личному 

”
сарафанному радио“ 

фильмов 
”
Движение вверх“ и 

”
Джу-

манджи: Зов джунглей“, которые ра-
ботали без падения». «Елки новые» и 
«Три богатыря и принцесса Египта» 
при этом показали результаты луч-
ше предыдущих частей, хорошо ра-
ботал и анимационный фильм «Фер-
динанд», добавляет она. Тем не ме-
нее, по словам госпожи Зиняковой, 
отсутствие на этих каникулах боль-
шого кинопроекта, который был бы 
востребован в формате 3D, отрица-
тельно сказалось на средней цене 
билета. Так, «Величайший шоумен», 
вышедший и в IMAX, пользовался 
наибольшим спросом именно в 
обычном 2D-формате, отмечает она.

Анна Афанасьева

Голливуд 
недоработал
Сборы кинотеатров на праздниках 
оказались меньше прошлогодних

Производитель лосося и форели 
«Русская аквакультура» Макси
ма Воробьева и его партнеров 
выиграл аукцион еще на пять 
рыбоводных участков в Барен
цевом море. Это может стать 
первой сделкой после SPO, в хо
де которого в конце 2017 года 
привлечен 1 млрд руб.

В конце декабря 2017 года «Русская 
аквакультура» выиграла пять из вось-
ми лотов на аукционе на право поль-
зования рыбоводными участками в 
Мурманске, говорится в протоколе 
Росрыболовства, организатора тор-
гов. Общая площадь пяти участков — 
81,5 га, стоимость всех лотов — около 
38,1 млн руб. Право пользования пре-
доставляется на 25 лет. Крупнейший 
разыгранный на аукционе участок 
площадью 823 га за 70,5 млн руб. полу-
чило приморское ООО «Реал Девелоп-
мент» Ирины Жуковой, лот с участком 
на 102 га выиграло сахалинское ООО 
«Биомарин» Дениса Гринько за 
37,5 млн руб. Победителем на участок 
площадью 12,6 га стоимостью 4,1 тыс. 
руб. стало ООО «Лакифиш» из Санкт-
Петербурга (50% компании владеет 
Андрей Мартынов, 37,5% — Григорий 
Полукаров, 12,5% принадлежат Евге-
нию Карпову). В «Русской аквакульту-
ре» отказались от комментариев до за-
ключения договоров на участки. По 

данным Росрыболовства, на их под-
писание отводится 10–20 дней со дня 
публикации результатов аукциона. 
Связаться с другими победителями во 
вторник не удалось.

• ПАО «Русская аквакультура» вы-
ращивает лосося в Баренцевом море 
рядом с Мурманском и форель в Каре-
лии. По итогам января—июня 2017 
года продажи компании в натураль-
ном выражении выросли в 7,6 раза, 
до 8,4 тыс. тонн. Выручка за тот 
же период увеличилась в 11,3 раза, 
до 3,43 млрд руб., чистая прибыль 
составила 57,7 млн руб.
В декабре 2017 года «Русская аква-

культура» провела SPO на Москов-
ской бирже, разместив 8,33 млн но-
вых акций по 120 руб. за бумагу на 
сумму более 1 млрд руб. Менее 40% 
объема размещения приобрел основ-
ной акционер компании Максим Во-
робьев, в результате его доля снизи-
лась с 47,9% до 47,1%. Другие мажори-
тарные акционеры участие в SPO не 
принимали, сообщали в компании. 
Таким образом, с учетом увеличенно-
го уставного капитала доля совла-
дельца компании «Самолет Девелоп-
мент» Михаила Кенина в «Русской ак-
вакультуре» должна была сократить-
ся с 23,5% до 21,26%, пакет под управ-
лением УК «Свиньин и партнеры» 
(представляет инвестфонд «Риэлти 

Кэпитал») — с 23,4% до 21,17%. Free 
float «Русской аквакультуры» по ито-
гам SPO вырос примерно с 5% до 9%.

Приобретение новых участков в 
Мурманском регионе может стать 
первой сделкой «Русской аквакульту-
ры» после SPO. Гендиректор компа-
нии Илья Соснов заявлял, что привле-
ченные в ходе размещения средства 

будут направлены на поддержание 
роста бизнеса и реализацию стратеги-
ческих целей. В презентации «Рус-
ской аквакультуры» для инвесторов 
от ноября 2017 года говорится, что 
сейчас компания обладает правами 
пользования на 14 рыбоводческих 
участков в Мурманске общей мощно-
стью 23 тыс. тонн рыбы в год. В планах 
расширение до 16 участков, что по-
зволит ежегодно выращивать 34 тыс. 
тонн рыбы. Текущая биомасса рыбы в 

Мурманске — 1,67 тыс. тонн. По под-
счетам руководителя информацион-
ного агентства по рыболовству Алек-
сандра Савельева, зарыбив 81,5 га но-
вых участков, при консервативном 
подходе компания может увеличить 
биомассу рыбы в воде на 5 тыс. тонн. 
Гендиректор «Русской аквакультуры» 
Илья Соснов ранее говорил, что ло-
сось растет в садках в среднем 1,5–
2,5 года, а около 20–30% посаженной 
рыбы не доживает до вылова. Прио-
бретенные участки расположены в 
непосредственной близости к мар-
шрутам прохода военных судов, что 
создает дополнительные риски для 
рыбоводства наряду с тем, что компа-
ния зачастую перегружает садки в 1,5–
2 раза, предупреждает господин Саве-
льев. Баренцево море выгодно отли-
чает логистическая близость к Мур-
манску, что позволяет поставлять не 
мороженую рыбу, а более дорогую, 
охлажденную, поясняется в презента-
ции «Русской аквакультуры». 

В «Русской аквакультуре» оцени-
вают объем российского рынка лосо-
ся по итогам первых шести месяцев 
2017 года в 60 тыс. тонн, а собствен-
ную долю — в 20%. Через три года эти 
показатели должны вырасти до 
86 тыс. тонн и 22% соответственно, 
говорится в материалах компании.

Анатолий Костырев

«Русская аквакультура» укрепилась в Мурманске
Компания может получить еще пять рыбоводных участков

Близкая к «Фармстандарту» компания 
« Натива» подала заявление о банкротстве 
«РФарм». Поводом стала просроченная за
долженность за поставки лекарственных 
средств, взыскать которую через суд «Нати
ва» ранее не пыталась. Действия компании 
могут быть частью конкурентной борьбы 
в преддверии очередной волны госзакупок 
лекарств, предполагают эксперты.

Фармкомпания «Натива» 28 декабря подала за-
явление в Арбитражный суд Москвы о признании 
банкротом «Р-Фарм» Алексея Репика, следует из 
материалов картотеки арбитражных дел. Сумма 
требований в них не раскрывается. Ранее «Нати-
ва» не обращалась с исками к «Р-Фарм» о взыска-
нии долгов. Гендиректор «Нативы» Александр Ма-
лин пояснил 

”
Ъ“, что основанием для подачи заяв-

ления о несостоятельности стала «существенная 
просроченная задолженность 

”
Р-Фарм“ по догово-

ру поставки лекарственных средств». Точный раз-
мер финансовых претензий к ответчику госпо-
дин Малин раскрыть отказался. В «Р-Фарм» заяви-
ли, что в компании ознакомились с заявлением 
«Нативы», но не увидели оснований для призна-
ния себя банкротом.

Партнер практики разрешения споров 
Goltsblat BLP Олег Архипов считает, что для пода-
чи заявления о несостоятельности в рамках зако-
нодательства нужно, чтобы задолженность не 
только соответствовала определенному размеру 
и сроку, но и была установлена судом. «Без всту-
пившего в силу соответствующего судебного акта 
заявление о несостоятельности будет либо воз-
вращено заявителю, либо, в случае если оно все 
же будет принято к рассмотрению, суд откажет в 
удовлетворении требований заявителя к долж-
нику»,— говорит господин Архипов.

ООО «Натива» считается дружественным одно-
му из крупнейших в России производителей ле-
карств «Фармстандарту». Свои препараты (по лече-
нию заболеваний в области пульмонологии, эндо-
кринологии, онкологии, гинекологии и невроло-
гии) оно производит на его мощностях в Курске и 
Уфе. Основной собственник ООО с долей 66,75% — 
австрийская Fis Capital GmbH. До конца 2017 года 
большей частью этого пакета владел основатель 
«Нативы» Олег Михайлов. Еще 16,5% компании 
принадлежат Михаилу Могутову, бенефициару би-
отехнологической компании OncoTartis Inc., в раз-
работку препаратов которой инвестировал «Фарм-

стандарт». Согласно «СПАРК-Интерфакс», выручка 
«Нативы» в 2016 году составила 1,7  млрд руб., чи-
стый убыток — 144,4 млн руб.

Директор НИИ организации здравоохранения и 
медицинского менеджмента Давид Мелик-Гусей-
нов предполагает, что заявление о банкротстве «Р-
Фарм» со стороны «Нативы» — часть конкурентной 
борьбы компаний в преддверии новой волны госза-
казов на поставку лекарств: «

”
Натива“ хочет таким 

образом ударить по репутации 
”
Р-Фарм“».

По данным отраслевого издания Vademecum, в 
2017 году «Натива» резко увеличила сумму госкон-
трактов, заключенных по программе семи высоко-
затратных нозологий,— с 36 млн годом ранее до 
934 млн руб. «Р-Фарм» производит лекарства и био-
препараты и по итогам трех кварталов 2017 года за-
нимал пятое место рейтинга крупнейших дистри-
буторов лекарств в РФ по версии RNC Pharma. Он 
входит в число лидеров в сегменте госзакупок: в 
прошлом году им было заключено контрактов на 
сумму 33 млрд руб. Сейчас в арбитраже к «Р-Фарм» 
заявлено более 200 исковых требований на 
462,9 млн руб., большая часть истцов — государст-
венные медучреждения.

Мария Котова

«Р-Фарм» прописали банкротство
Заявление о несостоятельности компании подала «Натива»

Как только 
государственный 
протекционизм 

в кинопоказе, 
кинодистрибуции 

упраздняется, Голливуд 
просто асфальтовым 
катком уничтожает 

национальный 
кинематограф

— Владимир Мединский,
министр культуры РФ  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Лидеры новогоднего кинопроката
Фильм Дата премьеры Сборы 1–8 января Общие сборы 
  (млн руб.) (млн руб.)
«Движение вверх» 28 декабря 1216 1326

«Джуманджи: Зов джунглей» 21 декабря 607 1079

«Три богатыря и принцесса Египта» 28 декабря 545 671

«Елки новые» 21 декабря 443 815

«Фердинанд» 21 декабря 302 508

«Величайший шоумен» 4 января 265 265

«Звездные войны: Последние джедаи» 14 декабря 121 855

«Чудо-юдо» 1 января 44 44

«Праздничный переполох» 1 января 38 38

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».

Правительство одобрило итого
вый перечень проектов в рамках 
программы «Цифровая эконо
мика» на общую сумму 522 млрд 
руб. Наиболее затратным может 
стать направление «Информаци
онная инфраструктура», предус
матривающее в частности, созда
ние многофункциональной спут

никовой системы за 300 млрд 
руб. На проекты в области ин
формационной безопасности по
ка планируется выделить 34 мл
рд руб., но рост количества кибе
ругроз позволит шире использо
вать внебюджетные средства, 
ожидают эксперты.

9 января на сайте правительства 
были опубликованы четыре плана 
мероприятий программы «Цифровая 
экономика». Совокупно на их реали-
зацию потребуется порядка 522 млрд 
руб. Наиболее затратным может стать 
направление «Информационная ин-
фраструктура», на которое предусмо-
трено около 436,6 млрд руб. до 2020 
года, из которых 100,4 млрд руб. будет 
выделено из бюджетных средств, а 
336,1 млрд руб. будут привлекаться из 
внебюджетных источников. В этот 
план входит создание Глобальной 
многофункциональной инфокомму-
никационной спутниковой системы 
(ГМИСС) для покрытия территории 
РФ и мира. Концепция ГМИСС будет 
разработана АО «Российские космиче-
ские системы», «Роскосмосом» и ВЭ-
Бом до марта 2018 года, в этот же пери-
од должны быть определены источ-
ники финансирования проекта. На 
создание системы потребуется 
299 млрд руб., оценивал вице-прези-

дент по стратегическим инициати-
вам «Ростелекома» Борис Глазков.

Кроме того, по плану до сентября 
2019 года как минимум в одном из го-
родов-миллионников должно начать-
ся использование сетей 5G в пяти от-
раслях экономики. Концепция разви-
тия 5G будет окончательно сформиро-
вана к маю 2018 года и предусматри-
вает использование частот в диапазо-
нах 3,4–3,8 ГГц и 24,5–26,5 ГГц. Но по-
ка госкомиссия по радиочастотам не 
разрешает тестирование 5G в этих ди-
апазонах; возражения есть у «Роскос-
моса» и у Федеральной службы охра-
ны РФ, сообщал ранее 

”
Ъ“.

В марте 2018 года в соответствии с 
планом должен быть также опреде-
лен перечень мер стимулирования 
инвестиционной активности опера-
торов для развития сетей связи на ос-
нове передовых технологий. Как со-
общал 

”
Ъ“ в октябре 2017 года, в числе 

ожидаемых результатов значится от-
срочка реализации «закона Яровой».

В план мероприятий по информа-
ционной безопасности заложено 
34 млрд руб., из которых 22 млрд руб. 
должны составить ассигнования фе-
дерального бюджета и почти 11,7 мл-
рд руб. будет приходиться на внебюд-
жетные средства. Согласно этому пла-
ну, в РФ должна снизиться доля заку-

паемого и арендуемого иностранно-
го софта с 50% в 2018 году до 10% в 
2024-м. К этому сроку среднее время 
простоя государственных информа-
ционных систем в результате ком-
пьютерных атак должно снизиться с 
65 часов до 1 часа в год.

Планируется создать механизмы 
стимулирования разработки отечест-
венного ПО, на что должно быть выде-
лено 13,3 млрд руб., а также разрабо-
тать механизмы государственного со-
действия росту рынка услуг по страхо-
ванию рисков в области кибербез-
опасности. Создание национального 
и региональных центров реагирова-
ния на компьютерные инциденты 
обойдется в 1,6 млрд руб., следует из 
плана. При этом в финальный пере-
чень проектов не вошла националь-
ная операционная система для 
устройств интернета вещей, которая 
фигурировала в одном из промежу-
точных проектов. План мероприятий 
по кибербезопасности курирует Сбер-
банк. Причину отсутствия в плане оте-
чественной ОС для киберфизических 
систем в Сбербанке не комментируют.

Впрочем, эксперты уверены, что 
затраты на проекты в области кибер-
безопасности могут быть и выше. Рост 
числа киберугроз внесет свои коррек-
тивы в трехлетние планы в части уве-
личения бюджетов на информацион-
ную безопасность и появится возмож-
ность шире использовать внебюджет-
ные средства, считает специалист по 
информбезопасности Group-IB Сер-
гей Золотухин. Поэтому стоит ожи-
дать корректировок и увеличений 
бюджетов на реализацию этой про-
граммы, полагает он.

Юлия Тишина,  
Кристина Жукова

Оцифрованные миллиарды
Правительство утвердило проекты «Цифровой экономики»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М Т С  П Е Р Е Й Д Е Т  В  4 K

МТС завершила конкурсы по закупке приставок Ultra HD для кабельных сетей МТС 
и сети МГТС (на 94,7% принадлежит МТС), сообщил ”Ъ“ представитель компании. 
 Поставщиком оборудования станет китайский производитель ZTE, с которым заклю-
чен договор на 60 тыс. приставок для пилотного запуска 4K-платформы. Стоимость 
закупки не раскрывается. МТС планирует использовать единую платформу с поддер-
жкой 4K для увеличения присутствия в премиальном сегменте и реализации проектов 
для корпоративных клиентов, в частности организаций сегмента HoReCa, которые бу-
дут транслировать матчи чемпионата мира по футболу 2018 года. Юлия Тишина

8 процентов
российского рынка 
лосося заняла 
«Русская аквакуль-
тура» в 2016 году
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В Московском музее 
современного искусст-
ва проходит выставка 
Таус Махачевой «Обла-
ко, зацепившееся за го-
ру»: работы художницы 
разных лет впервые в та-
ком составе показывают 
в Москве. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Х удожественная ка-
рьера 34-летней Таус Маха-
чевой весьма успешна: она 
участница многих зарубеж-
ных и российских выста-
вок, включая основной про-
ект Венецианской биеннале, 
ее работы есть в коллекциях 
крупных музеев. Нынешняя 
выставка (ее курирует Алек-
сей Масляев) — первый боль-
шой показ ее работ в Москве. 
Сказочное название экспо-
зиции «Облако, зацепивше-
еся за гору» интригует, осо-
бенно учитывая, что в основ-
ном творчество Махачевой 
тематически связано с ее ро-
диной, Дагестаном: новости 
из региона рисуют картину 
места скорее опасного, чем 
романтического. Впрочем, 
в мифе о Кавказе эти опре-
деления всегда дополняли 
друг друга.

Сквозной работой выстав-
ки, соединяющей залы, ста-
ла коллекция дореволюци-
онных фотографических от-
крыток, которые собирает 
Махачева: «Кавказские ти-
пы» — это портреты танцоров 
лезгинки, борцов, банщи-
ков, женихов и невест, сцены 
застолий и наказаний пре-
ступников. Быт и нравы на-
родов Кавказа предстают на 
них как экзотика, будоража-
щая воображение. Впрочем, 
этот взгляд не только питал 
ориентализм в европейском 
искусстве XIX века, но и, как 
известно, служил инструмен-

том колониальной политики. 
Ему и противостоит художе-
ственная оптика Таус Махаче-
вой: ее Дагестан столь же по-
этичен, сколько и реален, не-
даром излюбленным медиу-
мом художницы стало видео, 
а участниками ее постановок 
перед камерой — ее земляки 
или она сама в ироничном 

образе Супер-Таус, отважной 
и сильной женщины в наци-
ональном аварском костюме. 
Вот она сдвигает гигантский 
камень, преградивший доро-
гу: с ним не могли справить-
ся несколько мужчин. Вот со-
здает скульптурный памят-
ник двум смотрительницам 
махачкалинского музея, пой-
мавшим грабителя (такой слу-

чай действительно не так дав-
но произошел, вор пытался 
вынести абстрактное полот-
но Родченко): художница та-
скает монумент на спине, пы-
таясь установить его в Махач-
кале, Париже, Москве.

С «Кавказскими типами» 
так или иначе резонируют все 
разделы выставки. В проекте 

«Словарь» художница иссле-
дует язык жестов и поз совре-
менного дагестанского джи-
гита: возможно, этот язык ма-
ло изменился за многие века, 
но еще не становился пред-
метом специального рассмо-
трения — и поди разбери, что 
на нем хотят сказать. Герой 
демонстрирует разные спо-
собы сидения на корточках, 

разминку шеи, рук, ног, поти-
рание живота — в общем, ти-
пичную маскулинную брава-
ду. В другом видео он же пока-
зывает разные способы при-
ветствия между мужчинами.

При всей реалистичности 
мир Таус Махачевой полон 
метафор и изысканных ви-
зуальных находок, открыва-
ющих поэтическое в буднич-
ном, таинственное — в риту-
альном. Вот две фигуры, пол-

ностью скрытые в белых ко-
конах, мелькают посреди 
празднично накрытых бан-
кетных столов (работа «Про-
странство торжества»). Гости 
еще не собрались, но наряд-
ный интерьер уже заряжен 
странным волнением, исхо-
дящим от этих призраков.

Мало кто знал о древнем 
селе Гамсутль, выстроенном 

на вершине горы, но ныне 
опустевшем, пока до него не 
добралась художница, что-
бы в его естественных деко-
рациях снять видео. Посреди 
руин разворачивается хоре-
ографическое действо: тан-
цор изображает позы персо-
нажей, относящихся к раз-
ным эпохам. Тут и герои кар-
тин известного баталиста 
XIX века Франца Рубо, пи-
савшего на Кавказе, и трак-
тористы с прочими колхоз-
никами периода коллекти-
визации, и изгнанный из се-
ла персонаж какой-то любов-
ной истории. Это ли не маги-
ческий реализм, отменяю-
щий ход времени?

Щекочет нервы и другая 
работа, снятая в горах,— «Ка-
нат»: ее показывали на по-
следней Венецианской би-
еннале. Канатоходец, балан-
сируя над ущельем, перено-
сит с одной вершины на дру-
гую картины из собрания Да-
гестанского музея изобрази-
тельных искусств, чтобы раз-
местить их там в подобии 
современного музейного 
хранилища,— это метафора 
того хрупкого баланса, в ко-
тором находится искусство.

Кавказские горы — иде-
альный фон для видеоисто-
рий, но в исполнении Маха-
чевой горы имеют мало об-
щего с тем величественным 
и несокрушимым образом, 
которым их наделила ро-
мантическая традиция. Ге-
рой видео «Усилие», этакий 
Сизиф наоборот, упирается 
в огромную, отколовшуюся 
от горы скалу, пытаясь столк-
нуть ее вниз, довершить на-
чатое природой. Усилия Таус 
Махачевой представляются 
не менее амбициозными, но 
куда более успешными: по 
крайней мере на художест-
венной карте мира с ее пода-
чи уже появилась новая вол-
шебная страна.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Кавказский мировой круг
Таус Махачева в Московском музее современного искусства

В российский прокат выходит «Последний портрет» —  
фильм Стэнли Туччи, в котором Джеффри Раш  
сыграл Альберто Джакометти

В прокат вышел мюзикл Майкла 
Грейси «Величайший шоумен», 
который при большом желании 
можно принять за байопик ле-
гендарного Финеаса Барнума 
(1810–1891). Михаил Трофи-
менков увидел не похождения 
прародителя большого амери-
канского шоу-бизнеса, а неве-
роятные приключения полити-
ческой корректности.

 Если бы не личность героя, 
о «Шоумене» было бы ровным сче-
том нечего сказать. Мало ли на све-
те мюзиклов без единой запоминаю-
щейся мелодии, зато с изрядным ко-
личеством галантерейных красиво-
стей вроде воссоединения влюблен-
ных на фоне заката над морем или 
объяснения в любви под куполом 
цирка. Мало ли биографий компо-
зиторов, антрепренеров, хореогра-
фов, стандартных до полной нераз-
личимости. Нищее детство. Великая 
и светлая с самого босоногого детст-
ва любовь к девушке, жертвующей 
благополучием, чтобы стать спутни-
цей героя до гробовой доски и мате-
рью его ангелоподобных детей. Ге-
ниальная революционная идея, ре-
ализовать которую герой не собрал-
ся бы, если бы творческая авантю-
ра не оказалась альтернативой ни-
щеты. Триумф, затем неожиданный 
крах, провоцирующий короткую 
размолвку с женой. Чудесное воз-
рождение благодаря солидарности 
коллег, на которую герой никак не 
рассчитывал.

Понятно, что верность схеме пред-
полагает тотальное переписывание 
подлинной биографии героя. Мож-
но, конечно, поворчать, что в начале 
XXI века такое кино как-то даже неу-
добно снимать. Но в конце концов 
можно и сослаться на традиции ста-
рого Голливуда, для которого понятия 
«подлинная биография» не существо-
вало в принципе. Уж каким выжигой 
был великий инженер Лессепс, так 
ведь и из него Голливуд сделал свя-
того, ухитрившись про пресловутую 
аферу со строительством Панамского 
канала даже не обмолвиться.

Так что проблема «Шоумена» 
никак не в том, что Барнум (Хью 
Джекман), одержимый мечтой да-
рить людям радость, был чистым пер-
сонажем О’Генри. И не в том, что, пре-
жде чем основать на Манхэттене свой 
цирк, он не вкалывал в конторе су-
довладельца, а крутил-вертел лоте-
реи и издавал клеветническую газет-
ку в штате Кентукки, за что угодил за 
решетку. Среди его новаторских идей 
уже в зените славы была продажа чу-
десного притирания, способного от-
белить кожу негров до снежной кон-
диции. Черт с ним: кто из строителей 
американской мечты был на старте 
своей судьбы без греха. Важно ведь то, 
что он оставил человечеству.

Барнум оставил цирк Барнума, по-
ставивший на широкую, интернаци-
ональную ногу — его удостоила ауди-
енции сама королева Виктория — до-

селе стыдный, мелкий, ярмарочный 
бизнес. К нему приходили поглазеть 
на бородатую женщину, в фильме на-
деленную еще и статью молотобойца, 
лилипута «генерала Том-Тома», сиам-
ских близнецов, патологических ги-
гантов, толстяков и прочих «людей-
собак». Когда смотришь «Шоумена», 
невозможно не вспомнить великие 
фильмы на тему. «Уродов» (1932) То-
да Броунинга, где беспощадную дра-
му алчности и мести разыгрывали со-
бранные по всем бродячим циркам 
США несчастные монстры. «Человека-
слона» (1980) Дэвида Линча, где викто-
рианская светская и просто чернь ще-
котала себе нервы зрелищем чудовищ-
но деформированного от рождения 
юноши. В общем, у бизнеса на уродцах 
заслуженно грязная репутация. Кого-
кого, а уж Барнума никак не назовешь 
человеком, дарившим людям радость.

Но авторы «Шоумена» соверша-
ют финт, достойный афер самого Бар-
нума. Делец, эксплуатировавший не-
счастных людей — впрочем, их грим 
столь элегантен и деликатен, что не-
счастными их никак не назовешь,— 

оказывается пророком политической 
корректности. Моисеем, выведшим 
их из тени на свет. Мартином Лютером 
Кингом, проповедовавшим равенство 
всех людей независимо от цвета кожи. 
Пляски фриков, переходящие в руко-
пашную с уличной швалью, ненавидя-
щей «чужих», напоминают о Стоунвол-
лском восстании, легендарной драке 
нью-йоркских геев с полицией, поло-
жившей, как считается, в 1969 году на-
чало ЛГБТ-активизму.

Наглость фильма столь безгранич-
на, что впадаешь в растерянность: 
ну как ее парировать. Разве что на-
помнить, что Барнум был рабовла-
дельцем не только в переносном, но 
и в буквальном смысле слова. Купив 
за $1 тыс. парализованную и слепую 
80-летнюю негритянку, он таскал ее 
по стране, выдавая за 160-летнюю ня-
ню Джорджа Вашингтона. А когда, не 
выдержав гастролей, старушка умер-
ла, развлек публику зрелищем ее пу-
бличного вскрытия. Хотя при жела-
нии и это можно трактовать как акт 
просвещения и популяризации ме-
дицинской науки.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Приключения 
политкорректности
Финеас Барнум в мюзикле «Величайший шоумен»

На курорте «Роза Хутор» дебю-
тировал музыкальный фести-
валь LiveFest, в рамках ко-
торого любителям зимних 
видов спорта показали самых 
главных отечественных ис-
полнителей популярной му-
зыки.  Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 На протяжении четырех ян-
варских дней на концертных пло-
щадках самого популярного зимне-
го курорта страны выступали пере-
довики хип-хопа и ярчайшие зве-
зды новой популярной музыки. 
В предшествующие три года в ро-
ждественские дни зал «Роза Холл» 
на курорте «Роза Хутор» заполняли 
поклонники Григория Лепса и его 
друзей — эстрадных артистов. Ны-
нешней зимой, в конце декабря, пе-
вец предпочел устроить свой тради-
ционный рождественский концерт 
в столице, где незадолго до этого 
прошла серия шоу в поддержку его 
нового альбома. А к завсегдатаям 
горнолыжного курорта приехали 
представители молодого поколе-
ния поп-звезд.

Четырехдневную программу 
концертов назвали LiveFest и нача-
ли выступлением группы «Ленин-
град». На фоне большинства участ-
ников фестиваля Сергей Лазарев 
выглядел ветераном сцены. Что уж 
говорить о Владимире Пресняко-
ве-младшем, которому в наступив-
шем году исполняется 50 лет. К сло-

ву, в программе LiveFest был предус-
мотрен его сольный концерт. Одна-
ко его, как и сольник Елены Темни-
ковой, одной из самых популярных 
певиц страны, организаторам при-
шлось отменить, артисты выступи-
ли на сборных концертах в «Роза 
Холл». Причина отмены — состоя-
ние Ледового дворца, одной из двух 
главных концертных площадок ку-
рорта «Роза Хутор».

Впрочем, юные поклонники 
рэп-артистов, которым был отдан 
целый фестивальный день, похо-
же, все равно остались довольны. 
Парад рэп-исполнителей в Ледо-
вом дворце был одним из ключе-
вых событий фестиваля. В один ве-
чер выступили Obladaet, ЛСП, «Ка-
ста», Хаски, Pharaoh и Скрипто-
нит. Казахский рэпер Скриптонит 
(Адиль Жалелов) вообще стал едва 
ли не главной звездой LiveFest. Не-
задолго до фестиваля он выпустил 
сразу два новых альбома, которые 
стали предметом живейшего обсу-
ждения в музыкальной прессе и со-
цсетях. Несмотря на формальную 
общую принадлежность к культуре 
русского речитатива, артисты пред-
ставляли разные, может быть, даже 
диаметрально противоположные 
ее направления.

Это действительно была «выстав-
ка достижений», в которой нашлось 
место и кумиру школьников, кла-
уд-рэперу Pharaoh (Глеб Голубин), 

и старейшей русской рэп-группе 
«Каста», и литературоцентричному 
Хаски (Дмитрий Кузнецов), и изо-
бретательному ЛСП (Олег Савчен-
ко). Если представить себе случай-
ного зрителя, который лишь по рас-
сказам знакомых и сообщениям 
в френдленте знает, что в 2017 го-
ду рэп стал у нас главным направ-
лением в популярной музыке, то на 
этом концерте он получил бы впол-
не достоверную картину проис-
ходящего.

Звезды рэпа приняли участие 
и в финальной концертной про-
грамме «Urban Style» в прекрасно 
оборудованном зале «Роза Холл». 
В афише с ними соседствовали 
представители «новой украинской 
поп-волны» — «Время и стекло», Ар-
тем Пивоваров, Мишель Андраде, 
Artik & Asti, они же — лидеры чар-
тов 2017 года. В сумме получилась 
довольно яркая картина прист-
растий молодой отечественной ау-
дитории.

Особой пикантности фестивалю 
придавало участие Элджея (Алексея 
Узенюка) — исполнителя суперхи-
та 2017 года «Розовое вино». Впро-
чем, у этой песни есть еще один со-
здатель — Федук (Федор Инсаров). 
Хит «Розовое вино» стал популяр-
ным в дуэтном исполнении, арти-
сты до сих пор спорят о его авторст-
ве, и это сейчас один из самых гром-
ких конфликтов в поп-музыке. Фе-
дук на LiveFest не приехал, а Элд-
жей в своем сете обошелся без лю-
бимой страной песни. Его короткое 
выступление было тем не менее 

принято максимально позитивно. 
Обозревателю 

”
Ъ“ показалось, что 

примерно так должен выглядеть 
аналог группы «Руки вверх» в 2018 
году. А хедлайнерами вечера стали 
T-Fest и Скриптонит, представители 
творческого объединения «Газголь-
дер», сыгравшие два блестящих се-
та в сопровождении «живых» ак-
компаниаторов.

В целом от концертов LiveFest не 
осталось впечатления чего-то рез-
ко противоположного «Новой вол-
не» или «Песне года». Здесь прошли 
сольные концерты Елки и «25/17», 
но основной формой зрелища бы-
ла «сборная солянка», купив билет 
на которую можно было увидеть 
много знакомых имен и лиц, про-
сто большую часть набивших оско-
мину персонажей заменили более 
молодыми и свежими. Кстати, цены 
на билеты были предметом споров 
и организаторов, и зрителей. Но 
1,8 тыс. руб. за билет в танцпартер 
или 10 тыс. за хорошие сидячие ме-
ста на «Ленинграде» — вполне мо-
сковский прайс, в теории доступ-
ный тем, кто покупает ски-пассы по 
2–3 тыс. или платит лыжному ин-
структору 4 тыс. в час. Продюсеры 
LiveFest утверждают, что в каком-
то виде фестиваль может вернуться 
на курорт даже не в следующие ро-
ждественские каникулы, а раньше, 
например, летом, когда здесь тоже 
много туристов.

ФЕСТИВАЛЬ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Рэп на склоне
Прошел первый LiveFest

Казахский рэпер Скриптонит (Адиль Жалелов) стал едва ли 
не главной звездой LiveFest  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА LIVE FEST 2018

Парад рэп-исполнителей в Ледовом 
дворце был одним из главных  
событий фестиваля. В один вечер 
 выступили Obladaet, ЛСП, «Каста», 
Хаски, Pharaoh и Скриптонит

Выставка Таус Махачевой сделала из советских 
 вывесок из Махачкалы  экспонаты   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

При всей реалистичности мир Таус  Махачевой 
полон метафор и изысканных визуальных нахо-
док, открывающих поэтическое в будничном, 
таинственное — в ритуальном

В фильме «Величайший 
шоумен» Финеас Барнум 
(Хью Джекман) одержим 
мечтой дарить людям 
 радость 
ФОТО «ДВАДЦАТЫЙ ВЕК ФОКС СНГ»
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В Рупольдинге (Германия)  
мужской индивидуальной гонкой на 20 км  
стартует пятый этап Кубка мира
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Главный ралли-рейд года «Дакар»,  
проходящий в этом году уже в 40-й раз, 
вопреки обыкновению радует болель-
щиков напряженной и непредсказуемой 
борьбой уже с первых этапов. К сожа- 
лению, решение организаторов гонки 
не давать участникам времени на рас-
качку и сразу бросить их на сложней- 
шие песчаные участки отрицательно 
сказалось на команде «КамАЗ-мастер». 
Да, формально все совсем неплохо: 
экипаж Эдуарда Николаева после трех 
этапов возглавляет зачет грузовиков. 
Но, во-первых, отрыв Николаева от бли-
жайшего преследователя, аргентинца 
Федерико Вильягры, составляет менее 
десяти минут, а во-вторых, и это ку-
да серьезнее, остальные камазовские 
экипажи провалили старт рейда и идут 
на местах от десятого и ниже со значи-
тельным, от полутора часов, отставани-
ем от лидера. Иными словами, случись 
что с машиной Николаева, подстрахо-
вать его будет некому.

этом году «Дакар» отмечает кру-
глую дату: нынешняя гонка уже 40-я в исто-
рии. При этом она еще и десятая с тех пор, 
как «Дакар» покинул Африку и переместил-
ся в Южную Америку.

Понятно, что организаторы ралли-рейда 
не могли упустить возможность сделать «Да-
кар-2018» по-настоящему незабываемым. 
Тем более что для реализации задачи от них 
требовалось не так уж и много — устроить 
все так, чтобы участники «Дакара» попали в 
по-настоящему боевые условия с первых же 
этапов, а не тратили их, как чаще всего бы-
вает, на раскачку, притирку и прочую адап-
тацию. И тут очень удачной оказалась идея 
начать гонку в Республике Перу, которую ра-
нее «Дакар» посещал дважды, и только затем 
отправить машины в Боливию и Аргентину 
(финиш ралли, общая протяженность кото-
рого составит 9 тыс. км, намечен на 20 января 
в Буэнос-Айресе). Причем половина перуан-
ской части ралли была проложена в окрест-
ностях города Писко, известного не только 
одноименным крепким виноградным на-
питком, но и тем, что неподалеку от него рас-
кинулись коварные песчаные дюны.

Для участников «Дакара» песок, казалось 
бы, является родной стихией. Для тех, кто 
имеет опыт преодоления дюн Сахары (а та-
ких среди гонщиков много), пески Писко вро-
де бы не должны были стать проблемой. Но 

на деле так называемые пухляки, из которых 
по большей части состоят склоны перуанских 
дюн, дорого стоили многим гонщикам.

Среди пострадавших оказались и экипа-
жи легендарной команды «КамАЗ-мастер», в 
этом году отмечающей свое 30-летие. Экипа-
жу Эдуарда Мардеева не повезло уже на вто-
ром этапе: при попытке объехать затор, воз-
никший в песчаной воронке, «КамАЗ» Мар-
деева угодил в тот самый «пухляк» и завалил-
ся на бок. Машину удалось поставить на ко-
леса (с помощью экипажа Антона Шибало-
ва, которого ранее из ловушки вытаскивал 
сам Мардеев), но время было безнадежно по-
теряно. На третьем этапе пески подвели уже 
Дмитрия Сотникова. Как объяснил сам гон-
щик, при попытке объехать буксовавшую 
впереди машину «КамАЗ» снесло в сторону, 
и он уперся кабиной в дюну. При этом маши-
на получила заметные повреждения. Сотни-

ков, как и Мардеев с Шибаловым, до фини-
ша добрался, но они занимают места во вто-
рой десятке. При этом отставание от лидера у 
быстрейшего из означенной тройки россиян 
— Сотникова — превышает 1 час 40 минут.

Хорошо хоть, что лидером является пер-
вый номер «КамАЗ-мастер», двукратный по-
бедитель «Дакара» и действующий его чем-
пион Эдуард Николаев. До сих пор ему удава-
лось избегать серьезных неприятностей, но 
сейчас ситуация складывается так, что от Ни-
колаева требуется, по сути, идеальная гонка. 
Учитывая, как сильно отстали его партнеры 
по команде, прикрыть Николаева, случись 
что, будет просто некому. При этом ближай-
ший преследователь лидера — аргентинец 
Федерико Вильягра на Iveco — отстает всего 
на восемь минут. Так что уверенности в том, 
что камазовцы сумеют в 15-й раз выиграть 
«Дакар», пока нет.

Не без сложностей складывается гонка и 
для Сергея Карякина, который в прошлом 
году стал первым россиянином, сумевшим 
победить в зачете квадроциклов. В отличие 
от «КамАЗов» Карякин не застревал, не вре-
зался, не сбивался с пути. У него просто сло-

малось крепление прибора Iritrack, с помо-
щью которого организаторы отслеживают 
положение участников и ведут тайминг, а 
закрепление его на место стоило драгоцен-
ных минут. В результате вместо заслуженно-
го, если судить по чистой скорости, первого 
места Карякин пока вынужден довольство-
ваться вторым с почти получасовым отстава-
нием от чилийца Игнасио Касале. Впрочем, 
в классе квадроциклов полчаса не очень 
большой отрыв.

А вот в классе легковых автомобилей 
пока все идет без сюрпризов. Гонщики 
Peugeot, как и предполагалось, возглавили 
гонку. Первым идет «старый гоночный пес» 
13-кратный чемпион «Дакара» Стефан Пете-
рансель. Следом еще один представитель 
Peugeot — Сириль Депре. На четвертом ме-
сте очередной яркий представитель фран-
цузского легиона, девятикратный чемпион 
мира по «классическому» ралли Себастьен 
Лоб. И только благодаря катарцу Насеру Са-
леху аль-Атыйи, которому на Toyota удалось 
вклиниться в компанию французов, интри-
га сохраняется.

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙД

Пески на засыпку
«КамАЗ-мастер» столкнулся с проблемами на «Дакар-2018»

Один из очевидных итогов только что  
завершившейся первой половины ре-
гулярного чемпионата НХЛ — успешное 
выступление целого ряда российских 
хоккеистов. Некоторые из них смотрят-
ся явными претендентами на индиви-
дуальные призы, которые вручаются 
после окончания сезона, а с отрывом 
возглавляющий бомбардирскую гонку 
Никита Кучеров и лидирующий вместе 
с ним в снайперской гонке Александр 
Овечкин — претендентами на приз са-
мый ценный, Hart Trophy.

начале этой недели многие северо-
американские ресурсы, освещающие хок-
кей, посчитали своим долгом составить рей-
тинг важнейших, на их взгляд, событий, слу-
чившихся по ходу сезона. Момент, конечно, 
вполне подходящий. Чтобы понять почему, 
надо посмотреть на турнирную таблицу. Клу-

бы НХЛ провели по 40 или чуть больше мат-
чей, то есть позади, по сути, осталась полови-
на регулярного чемпионата.

Насчет некоторых событий, попавших в 
поле зрения экспертов, догадаться было не-
трудно и заранее. Вот, допустим, в рейтинге 
телеканала ESPN главной сенсацией первой 
половины назван клуб «Вегас Голден Найтс». 
И разве могли у него быть конкуренты в этой 
номинации? Вкусовщина — признание глав-
ным разочарованием «Эдмонтон Ойлерс», 
многообещающей команды, играющей по-
ка в малоэффективный и не слишком эф-
фектный хоккей. Но до своего потолка не до-
тягивает целый ряд клубов — допустим, вы-
игравший два предыдущих розыгрыша Куб-
ка Стэнли «Питсбург Пингвинс». А по пово-
ду «Вегаса» как сенсации сомнений никаких 
нет. Новичок лиги, комплектовавшийся по 
«остаточному принципу», через драфт отка-
зов, занимает второе место в сводной табли-

це, заодно собирая полные и шумные трибу-
ны и опровергая предположение о том, что 
игорной столице хоккей не особенно нужен.

Нетрудно было догадаться, и какой тренд 
высветят аналитики в первую очередь. В по-

следние годы поклонники НХЛ постоянно 
жаловались на снижающуюся результатив-
ность. В этом сезоне она шикарная — 2,95 
шайбы на команду в среднем за игру. А ведь 
к отметке в три гола она не приближалась де-
сять с лишним лет.

В рейтинге ESPN есть еще один тренд, ко-
торый, правда, как отдельный не отмечен. 
Однако то, что он есть, доказывает вторая 
часть классификации. В ней на базе уже до-
стигнутого со старта регулярки предсказы-
вается, кто из хоккеистов возьмет по ее ито-
гам ценный персональный приз. И в ней — 
сразу несколько российских фамилий.

Собственно, они моментально бросаются 
в глаза еще при взгляде на индивидуальную 
статистику. Во всех основных разделах ста-
тистики вратарей место на верхушке окку-
пировано Андреем Василевским из «Тампа-
Бей Лайтнинг». Вернее, формально одно ме-
сто: он лидирует в лиге по количеству побед 

— 26, а по проценту отбитых бросков (93,5%) 
и пропущенным в среднем за игру шайбам 
(2,04) немножко уступает Картеру Хаттону из 
«Сент-Луис Блюз». Но Хаттона можно не учи-
тывать в раскладах, поскольку он провел все-
го 15 матчей — это слишком маленькая циф-
ра, чтобы быть действительно информатив-
ной. ESPN, прогнозируя будущего обладате-
ля трофея лучшему вратарю, и не учитывает, 
уверенно вручая его Василевскому. При этом 
тем, кто полагает, будто в такой хорошей ко-
манде, как сегодняшняя «Тампа», лидер чем-
пионата, голкиперу попроще, чем в посредст-
венной, в рейтинге советуют вспомнить, что, 
как бы ярко ни смотрелась атака этого клу-
ба, примерно дюжину встреч для него «выта-
щил» именно совершающий настоящий ка-
рьерный прорыв Василевский.

А в качестве его основного конкурента 
ESPN, наряду с Кори Крофордом из «Чикаго 
Блэкхокс», упоминает еще одного россияни-
на — Сергея Бобровского, который, кстати, 
взял Vezina Trophy в прошлом году. Бобров-
ский по-прежнему стержневая фигура «Ко-
лумбус Блю Джекетс», и уж он-то точно «та-
щит» для своей команды столько игр, сколь-
ко никакой другой вратарь.

В атаке у России тоже все в порядке, пре-
жде всего благодаря Никите Кучерову и 
Александру Овечкину. Именно эти форвар-
ды «Тампы» и «Вашингтон Кэпиталс» с 27 го-
лами идут во главе снайперской гонки, а сле-
довательно, являются основными кандида-
тами на то, чтобы получить Maurice Richard 
Trophy — награду хоккеисту, забросившему 
больше всех шайб в регулярке. Тем более что 
среди тех, кто идет у них в кильватере, выда-
ющихся снайперов не наблюдается.

Не меньше шансов у России на ту награ-
ду, которая достается сильнейшему бомбар-
диру,— Art Ross Trophy. Бомбардирскую гон-
ку Кучеров возглавил еще осенью, но если 
раньше ноздря в ноздрю с ним шел партнер 
по «Тампе» Стивен Стэмкос, то на переходе из 
2017-го в 2018 год россиянин создал отрыв. 
Нынче он уже представляется чрезвычайно 
внушительным: у Кучерова — 59 очков, у Ната-
на Маккиннона из «Колорадо Эвеланш» и Кло-
да Жиру из «Филадельфия Флайерс» — по 52.

Нет ничего странного, что и превратив-
шийся в машину по добыче баллов за ре-
зультативность Никита Кучеров, и вернув-
ший после не такого уж выразительного по 

своим меркам предыдущего чемпионата ста-
тус суперснайпера Александр Овечкин фигу-
рируют в шорт-листе из трех претендентов 
на ценнейший приз — просто сильнейше-
му хоккеисту сезона. Впрочем, не как фаво-
риты, а как соперники фаворита. Фаворит у 
ESPN Маккиннон, но, чтобы пояснить, поче-
му он, а не, к примеру, Кучеров, авторам при-
ходится изощряться. И первый среди дово-
дов такой: ну да, у канадца поменьше очков 
и голов, однако он и выступает за команду, 
которая в отличие от летящей на крыльях по 
дистанции регулярного первенства «Тампы» 
движется по ней со скрипом, в которой нет 
такого шикарного набора исполнителей, ко-
торая, видимо, обречена мучиться в борь-
бе за право сыграть в play-off. На подобном 
сероватом фоне героизм Маккиннона вро-
де бы должен цениться повыше. Аргумент, 
безусловно, привлекательный, но, надо ска-
зать, на практике при определении лауреа-
тов сезона учитывающийся нечасто.

Алексей Доспехов

НХЛ

Призовая игра
Российские хоккеисты попали в список соискателей главных наград сезона

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 42 27 32 59

2. Натан Маккиннон («Колорадо») 41 18 34 52

3. Клод Жиру («Филадельфия») 42 14 38 52

4. Джон Таварес («Нью-Йорк Айлендерс») 43 22 29 51

5. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 42 17 34 51

12. Александр Овечкин («Вашингтон») 42 27 18 45

17. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 45 18 24 42

18. Евгений Малкин («Питсбург») 40 17 25 42

32. Евгений Кузнецов («Вашингтон) 42 12 27 39

34. Александр Радулов («Даллас») 43 16 22 38

43. Артемий Панарин 44 11 25 36

46. Владислав Наместников («Тампа-Бей) 42 15 20 35

РЕЙТИНГ

Криштиану Роналду  
поставили на 49-е место
Бразильский нападающий Неймар являет-
ся самым дорогим футболистом в мире — 
его трансферная стоимость оценивается в 
€213 млн, говорится в ежегодном обзоре он-
лайн-издания Football Observatory, выпуска-
емого Международным центром изучения 
спорта (CIES).

В августе 2017 года Неймар перешел из 
«Барселоны» во французский «Пари Сен-Жер-
мен» за €222 млн. В парижском клубе также 
играет 19-летний Килиан Мбаппе, занима-
ющий в списке самых дорогих игроков чет-
вертое место с показателем €192,5 млн.

Вторую строчку в списке занимает ар-
гентинец Лионель Месси (€202 млн), тре-
тью — форвард «Тоттенхема» Гарри Кейн 
(€194,7 млн). В десятку самых дорогих игро-
ков также входят аргентинец Пауло Дибала, 
англичанин Деле Алли, бельгийцы Кевин Де 
Брёйне и Ромелу Лукаку, а также французы 
Антуан Гризман и Поль Погба.

Неожиданно низкую позицию (49-ю) зани-
мает действующий обладатель «Золотого мя-
ча» Криштиану Роналду — его трансферная 
стоимость оценена в €80,4 млн. Виной тому 
невысокая результативность звезды «Реала» 
в этом сезоне, а также возраст — меньше чем 
через месяц ему исполнится 33 года.

При расчете трансферной стоимости иг-
рока во внимание принимались такие фак-
торы, как возраст, амплуа, продолжитель-
ность действующего контракта с клубом, иг-
ровые показатели, роль в сборной команде 
и т. п. «Интерфакс»

ТУРНИРЫ

«Химки» столкнулись с санкциями
Игроки, тренерский штаб, персонал и весь 
менеджмент подмосковного баскетбольного 
клуба «Химки» оштрафованы на 50% от месяч-
ной зарплаты из-за последних результатов. Об 
этом сообщает пресс-служба клуба. Во втор-
ник утром состоялось собрание команды, на 
котором генеральный директор «Химок» Па-
вел Астахов провел разговор с игроками и тре-
нерами и объявил о наложении штрафа на 
весь клуб. В последних семи матчах «Химки» 
потерпели четыре поражения и одержали три 
победы. В Евролиге команда проиграла ис-
панской «Уникахе» (84:93) 14 декабря, москов-
скому ЦСКА (68:79) 22 декабря и испанской 
«Барселоне» (65:79) 29 декабря, победы бы-
ли одержаны над турецким клубом «Анадолу 
Эфес» (86:68) 20 декабря и немецким «Бамбер-
гом» (74:70) 5 января. В Единой лиге ВТБ клуб 
обыграл красноярский «Енисей» (92:62) 26 де-
кабря и уступил эстонскому «Калеву» (84:92) 
7 января. Последняя осечка, похоже, подви-
гла руководство клуба к принятию мер. Отме-
тим, что следующим соперником подмосков-
ной команды станет мадридский «Реал» — иг-
ра состоится 12 января на «Арене Мытищи».

В Евролиге «Химки» идут на седьмом месте 
в турнирной таблице (9 побед в 16 матчах), в 
Единой лиге ВТБ клуб располагается на пятой 
позиции (5 побед в 10 играх). «Р-Спорт»

В

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 42 30 3 9 155:103 63

2. «Вашингтон» 42 26 3 13 132:120 55

3. «Бостон» 40 23 7 10 131:102 53

4. «Торонто» 44 25 3 16 143:127 53

5. «Колумбус» 44 25 3 16 121:121 53

6. «Нью-Джерси» 41 22 8 11 130:125 52

7. «Нью-Йорк Рейнджерс» 42 22 5 15 128:117 49

8. «Питсбург» 44 22 3 19 126:138 47

9. «Каролина» 41 19 8 14 115:126 46

10. «Филадельфия» 42 19 8 15 123:122 46

11. «Нью-Йорк Айлендерс» 43 21 4 18 146:158 46

12. «Детройт» 41 17 7 17 112:127 41

13. «Флорида» 41 17 6 18 113:133 40

14. «Монреаль» 42 18 4 20 108:129 40

15. «Оттава» 40 14 9 17 111:138 37

16. «Буффало» 42 10 9 23 92:143 29

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Вегас» 41 29 2 10 143:113 60
2. «Виннипег» 43 25 7 11 144:117 57
3. «Сент-Луис» 45 26 3 16 130:115 55
4. «Нэшвилл» 41 24 6 11 129:113 54
5. «Лос-Анджелес» 42 24 5 13 126:99 53
6. «Даллас» 43 24 3 16 132:118 51
7. «Сан-Хосе» 40 21 6 13 110:106 48
8. «Колорадо» 41 22 3 16 135:124 47
9. «Миннесота» 42 22 3 17 123:123 47
10. «Анахайм» 43 19 9 15 117:120 47
11. «Чикаго» 41 20 6 15 125:114 46
12. «Калгари» 41 21 4 16 115:119 46
13. «Эдмонтон» 43 18 3 22 118:141 39
14. «Ванкувер» 42 16 6 20 110:140 38
15. «Аризона» 43 10 6 27 98:150 26

После трех этапов «Дакара-2018» 
в зачете грузовиков лидирует  
камазовский экипаж прошлогод-
него победителя ралли-рейда 
Эдуарда Николаева 
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

Форвард «Тампа-Бей Лайтнинг» 
Никита Кучеров (№86) уверенно 
лидирует в бомбардирской 
гонке регулярного чемпионата 
и на данный момент выглядит 
претендентом на приз самому 
ценному игроку сезона
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